
Кнопок много 
не бывает
В России выросли продажи 
старомодных аппаратов

Продажи кнопочных  телефонов 
в России в первом полугодии не-
ожиданно выросли, говорят ри-
тейлеры, хотя в последние годы 
стабильно снижались. Простые 
дешевые аппараты во время 
пандемии оказались востребо-
ванными среди удаленных ра-
ботников — они заменяют ими 
стационарные устройства, по-
ясняют эксперты. Кроме того, 
участники рынка говорят об уси-
лении бдительности граждан 
в отношении кибермошенников 
и утечек данных. Однако постав-
ки таких телефонов сокращают-
ся на фоне проблем с логисти-
кой и роста цен на компоненты. 
По этой же причине существенно 
увеличивается стоимость самих 
устройств.

В первом полугодии в России про-
дано 3,1 млн кнопочных телефо-
нов, это на 6,7% больше, чем за тот 
же период 2020 года, рассказали 
„Ъ“ в «Связном». В денежном выра-
жении продажи выросли еще боль-
ше — на 18,8%, до 4,5 млрд руб. Сред-
няя цена устройства увеличилась 
на 11%, до 1,45 тыс. руб. По оценке 
группы «М.Видео-Эльдорадо», во вто-
ром квартале рост продаж кнопоч-
ных телефонов составил 26% в шту-
ках и 35% в деньгах.

Рост потребительского спроса 
на кнопочные телефоны в первом 
полугодии на 44% год к году зафик-
сировали также аналитики сервиса 
сравнения цен и товаров Price.ru. В пя-
терке наиболее популярных произ-
водителей, по данным ритейлеров, 
Nokia, Philips, teXet, Itel и BQ mobile.

На протяжении последних лет 
рынок кнопочных телефонов па-
дал на 5–10% в год, отметил руково-
дитель направления «Мобильные 
средства связи» компании «Мар-
вел-Дистрибуция» Вадим Таланюк. 
«Во втором квартале начинается дач-
ный сезон, растет количество трудо-
вых мигрантов — это одни из клю-
чевых факторов спроса для рынка 
кнопочных телефонов»,— полагает 
топ-менеджер.

Кнопочные девайсы пользуются 
спросом как дополнительное устрой-
ство для связи, а также первое устрой-
ство для детей или пожилых людей, 
которые переходят с городских те-
лефонов на мобильные, объясни-
ли в «М.Видео-Эльдорадо». Востребо-
ванность телефонов также выросла 
в пандемию, добавляют в компании, 
«удаленные сотрудники заменяют 
ими стационарные устройства». Вли-
яние также оказывает возросшее чи-
сло работников сферы услуг, кото-
рым требуется недорогое средство 
связи, добавили в «М.Видео».

В Price.ru возросший спрос на кно-
почные телефоны связывают с тем, 
что подобные устройства не могут 
так же легко, как смартфоны, соби-
рать персональные данные своих 
владельцев и делиться ими. «Росси-
яне стали внимательнее относиться 
к данным в связи с усилением разно-
го рода мошенничеств и кражей дан-
ных»,— добавили в компании.
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Жадность не порог
Промышленность уже перестала расти, но все еще верит в сверхприбыли
Во втором квартале 2021 года 
темпы роста в промышленно-
сти снизились до состояния, 
близкого к стагнации: восста-
новительный рост, начавший-
ся осенью прошлого года, по-
чти исчерпан. Происходящее 
может быть следствием испу-
га промышленников перед ока-
завшейся переоцененной тре-
тьей волной коронавирусной 
эпидемии, результатом силь-
ного роста промышленных цен 
или достижением объективного 
при нынешнем спросе «потол-
ка». Ответ выяснится к осени, 
пока же, несмотря на объектив-
ное охлаждение, промышлен-
ность сохраняет самые радуж-
ные надежды на будущий рост.

Исходя из данных Росстата, про-
мышленное производство в июне 
2021 года продолжало расти. Рос-
стат сообщил, что по сравнению 
с июнем 2020 года темпы процес-
са в июне составили 10,4% против 
12,3% в мае 2021 года (майскую 
оценку в ведомстве повысили 
на 0,5 процентного пункта из-за 
«уточнения данных респондента-
ми») — и 4,4% за первое полугодие. 
Однако из-за все еще заметного эф-
фекта базы измерения к 2020 году 
малоинформативны — и аналити-
ки упражняются в самых разных 
подходах к сопоставлению дина-
мики промпроизводства с перио-
дом до пандемии. 

В Росстате считают, что в срав-
нении с июнем 2019 года выпуск 
в промышленности вырос на 2,3% 
(в мае — на 3,3%, в апреле 2021 
года — на 2,5%). Отраслевые дан-
ные также показывают, что сни-
жение темпов роста в июне име-
ет общеэкономический характер. 
Обработка выросла на 4,3% про-
тив 6,3% в мае, добыча снизилась 
на 1,1% (нефти и газа — на 5,1%, 
угля — на 1,6%, металлических 
руд — на 0,3%) против 2% в мае. «От-
носительно доковидного февра-
ля (2020 года.— „Ъ“) выпуск в про-
мышленности остается выше 
на 1,6% (2% в мае)»,— отмечает Дмит-
рий Полевой из  «Локоинвеста». 

Впрочем, в Минэкономики про-
должают отмечать улучшение по-
казателей выпуска к «допанде-
мийному уровню». Аналитики 
министерства считают им четвер-
тый квартал 2019 года и, снимая 
сезонность, обнаруживают рост 
промпроизводства по сравнению 
с ним в июне на 2,1%. Однако о за-

тухании роста выпуска в июне 
свидетельствуют не только опе-
режающие индикаторы деловой 
активности (см. „Ъ“ от 2 июля), 
но и зафиксированное Росстатом 
снижение выпуска на 0,4% по срав-
нению с маем 2021 года с учетом 
сезонности. По итогам же второго 
квартала можно констатировать 
устойчивое ухудшение динами-
ки промпроизводства: с устране-
нием сезонности среднемесячные 
темпы прироста выпуска снизили-
сь с 1,4% в третьем квартале и 1,1% 
в четвертом квартале 2020 года 
до 0,4% в первом и 0,3% во втором 
квартале 2021 года.

С некоторой (впрочем, не слиш-
ком большой) вероятностью осла-
бление роста в июне следует объ-
яснять опасениями широкого 
распространения новой волны эпи-
демии. Напомним, именно в июне, 
после очень быстрого распростра-
нения заболеваемости в Москве 
и Санкт-Петербурге, появились 
предположения о том, что с июля 
продвижение COVID-19 в регионы 
может вызвать новую волну лок-
даунов, сравнимых по жесткости 
с летом 2020 года. Этого не прои-
зошло — по крайней мере, пока,— 
но на настроения и фактический 
выпуск в промышленности тревож-

ность повлиять могла — и в этом 
случае в июле-августе темпы роста 
могут восстановиться. Но с вероят-
ностью много большей у снижения 
темпов роста во втором квартале 
2021 года есть чисто экономиче-
ские объяснения, и если оно не ока-
жется результатом случайности, 
в конце лета и начале осени дина-
мика будет сильно неустойчивой 
и, скорее, депрессивной.

Так, Владимир Сальников 
из ЦМАКП отмечает, что тормо-
жение роста ожидаемо в силу ис-
черпания эффекта отложенно-
го спроса в обработке (особенно 
на потребительских рынках) и но-

вых антиковидных ограничений, 
введенных властями в июне 2021 
года. «Снижение платежеспособ-
ности домохозяйств (реальные 
располагаемые денежные доходы 
населения по сравнению с 2013 
годом оценочно сократились бо-
лее чем на 10%) и, соответственно, 
снижение потребительского спро-
са заставляет промышленников 
сокращать свой производствен-
ный потенциал, мотивирует к со-
кращению численности занятых 
и зачастую к росту цен на продук-
цию (в слабоконкурентных ви-
дах промышленной деятельнос-
ти и в олигополиях), компенсируя 
выпадающие из-за падения потре-
бительского спроса доходы»,— 
добавляет Георгий Остапкович 
из Центра конъюнктурных иссле-
дований ВШЭ. В июле, по данным 
ЦБ, потребительские настрое-
ния, напомним, заметно ухудши-
лись (см. „Ъ“ от 22 июля) — причем 
причины этого пока не слишком 
очевидны, возможно, это также 
психологическая реакция на веро-
ятность локдаунов.

Одним из объяснений происхо-
дящему может быть внутриэконо-
мическая реакция на сильнейший 
рост промышленных цен — на-
помним, что в индексе цен произ-
водителей, как неоднократно де-
монстрировали аналитики Банка 
России, наибольший рост пока-
зывают компоненты, связанные 
с производством товаров промежу-
точного спроса, то есть продукции, 
потребляемой другими произво-
дителями. В теории промышлен-
ность быстрее, чем потребители, 
должна реагировать на ценовые 
колебания (с учетом эффективного 
управления запасами продукции 
и сырья) снижением или увели-
чением объемов выпуска. Иными 
словами, события второго квар-
тала в промышленности могут 
быть простым механизмом само-
регулирования промпроизводст-
ва: стремление «схватить макси-
мум» в текущем моменте ведет 
к резкому повышению цен в про-
мышленных прайс-листах и столь 
же быстрой остановке спроса. 
Если по итогам июля-августа бу-
дет наблюдаться остановка индек-
са промышленных цен, то в даль-
нейшем рост в промышленности 
должен ускоряться.
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В Арктике проведут 
генеральную линию
«Росатом» и DP World  
построят контейнеровозы для СМП

DP World и «Росатом» заключают со-
глашение о сотрудничестве по контей-
нерному транзиту для перевозки гене-
ральных грузов по Севморпути (СМП), 
который к 2030 году должен составить 
30 млн тонн. По данным „Ъ“, догово-
ренности включают проектирование 
и строительство уникальных контейне-
ровозов ледового класса — речь идет 
о восьми судах, которые могут присту-
пить к перевозкам в 2025 году. Участ-
ники рынка смотрят на проект скепти-
чески, указывая на трудности оценки 
рынка, отсутствие обратной загрузки 
из Европы в Азию и колоссальность ин-
вестиций. Эксперты полагают, что про-
блему асимметрии грузопотока можно 
решить, используя комбинированные 
балкеры-контейнеровозы.

Как стало известно „Ъ“, «Росатом» и пор-
товый оператор DP World, подконтроль-
ный властям ОАЭ, в рамках Дня Арктики 
в Санкт-Петербурге 23 июля собираются 
подписать соглашение о сотрудничестве. 
Речь идет о совместной проработке пилот-
ных контейнерных перевозок в рамках про-
екта «Северный морской транзитный кори-
дор» (СМТК).

В мероприятии примут участие генди-
ректор госкорпорации Алексей Лихачев 
и президент группы DP World Султан Ахмед 
Бин Сулайем. В «Росатоме» тему не коммен-

тировали. Источник „Ъ“, знакомый с деталя-
ми соглашения, подтвердил планы подписа-
ния документа. По соглашению, уже в 2021 
году партнеры начинают проектировать 
контейнеровозы ледового класса, говорит 
собеседник „Ъ“. По его словам, исполнителя 
определят на конкурсе. Первая транзитная 
перевозка ожидается в 2025 году.

По словам источников „Ъ“ в отрасли, речь 
может идти о строительстве восьми контей-
неровозов, скорее всего в Китае. Собесед-
ник „Ъ“, близкий к «Росатому», утверждает, 
что пока по Китаю «никаких договоренно-
стей нет». Один из источников „Ъ“ уверен, 
что российские верфи не в силах выполнить 
этот заказ: «Звезда» загружена, на «Залив» 
в Крыму международные инвесторы не пой-
дут из-за санкций. Скорее всего, полагает он, 
контракт уйдет в Китай или Южную Корею.

О том, что «Русатом Карго» в рамках СМТК 
ведет переговоры об СП с DP World, стало из-
вестно год назад (см. „Ъ“ от 22 июля 2020 года). 
В DP World не раз заявляли о намерении инве-
стировать в порты России и в 2016 году созда-
ли СП с РФПИ. Среди кандидатов называли 
НУТЭП, группу FESCO и отдельно Владиво-
стокский морской торговый порт (ВМТП), су-
хогрузный район морского порта «Тамань», 
но сделок не последовало. В 2020 году ВМТП 
передали в управление «Росатому».
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Российский газ  
рванул на весь мир
Противники «Северного потока-2»  
намерены сорвать сделку США и Германии

Договоренность между США и Герма-
нией по «Северному потоку-2» не поста-
вила точку в споре об энергетической 
безопасности Европы. Архитекторы 
 соглашения — президент США Джо Бай-
ден и канцлер Германии Ангела Мер-
кель — попали под огонь критики оппо-
нентов проекта как внутри своих стран, 
так и на международном уровне, где 
против проекта выступили даже их бли-
жайшие союзники. Судя по всему, сдел-
ка вокруг нового газопровода на долгое 
время станет серьезным раздражите-
лем в мировой политике. Вашингтону 
и Берлину предстоят трудные диплома-
тические бои, главный из которых раз-
вернется вокруг продления  контракта 
по транзиту российского газа через 
 Украину, истекающего в 2024 году, 
еще на десять лет.

Хеппи-энд со знаком вопроса
Cоглашение между Вашингтоном и Бер-
лином по проекту газопровода «Северный 
поток-2», обнародованное в среду вечером 
(см. „Ъ“ от 22 июля), канцлер Германии Ан-
гела Меркель в тот же день обсудила по те-
лефону с российским президентом Влади-
миром Путиным. «Лидеры удовлетворены 
приближающимся к завершению строи-
тельством газопровода. Президент России 
отметил последовательную привержен-

ность германской стороны реализации 
данного проекта, носящего исключитель-
но коммерческий характер и направлен-
ного на укрепление энергобезопасности 
Германии и Евросоюза»,— сообщила по 
итогам беседы пресс-служба Кремля.

Тем временем пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков в четверг заверил: 
«Россия всегда была и остается ответствен-
ным гарантом энергетической безопасно-
сти европейского континента, и я бы даже 
говорил в более широком, глобальном мас-
штабе». А в среду вечером он заявил: «Лю-
бые переговоры — это коммерческие пе-
реговоры. Их не ведут президенты». Так 
господин Песков ответил на вопрос «РИА 
Новости», планирует ли Владимир Путин 
в обозримом будущем телефонные контак-
ты с украинским президентом Владимиром 
Зеленским по вопросу транспортировки 
газа через Украину после 2024 года. Именно 
это, напомним, создает главную напряжен-
ность вокруг «Северного потока-2».

«Соглашение с американским прави-
тельством не устраняет все расхождения, 
они остаются»,— признала в четверг на 
большой пресс-конференции канцлер ФРГ 
Ангела Меркель, тем не менее давая по-
нять, что речь идет о хорошей сделке, вы-
годной всем сторонам.
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Но в реальности этот сценарий 
может реализовываться и дольше — 
вопрос только в том, насколько «ра-
зогреты» ожидания промышленно-
сти, насколько велики ее аппетиты 
в отношении потребителей и на ка-
кой будущий среднесрочный рост 
все рассчитывают. Если среднесроч-
ные ожидания действительно очень 
хороши, остановки роста под давле-
нием всеобщей алчности произво-
дителей вполне может и не произой-
ти. В противном же случае третий 
квартал 2021 года может стать време-
нем полной промышленной стагна-
ции или даже депрессии.

Пока что настроения очень хоро-
ши. Сам по себе объем выпуска пло-
хо отражает деловую активность 
в промышленности. По состоянию 

на 21 июля опросы Института Гай-
дара фиксировали ее рост — удов-
летворенность текущими продажа-
ми достигла максимума с августа 

2007 года в 73%. Остальные составля-
ющие индекса промышленного оп-
тимизма — оценки запасов (сниже-
ние их недостатка) и ожидаемого вы-
пуска — стали несколько хуже. Ухуд-
шился и индекс прогнозов (см. гра-
фик), однако остался в пределах де-
сятилетнего максимума.

Инфляционные ожидания про-
мышленности при этом снижают-
ся второй месяц подряд: за июнь—
июль показатель потерял 13 пун-
ктов из 42, набранных к маю 2021 
года. О снижении ожидаемого ро-
ста цен в промышленности вчера 
сообщил и ЦБ. Возможно, что июль 
не станет последним месяцем боль-
ших надежд в промышленном сек-

торе и ажиотажные ожидания по-
купок промышленной продукции 
по новым ценам продлятся до авгу-
ста, а сокращать запросы и конкури-
ровать по цене производители нач-
нут только осенью. Сочетание же сла-
бого спроса, больших надежд, неиз-
бежного будущего роста и вероятно-
го продолжения эпидемии — отлич-
ная почва для сильной нестабильно-
сти: до конца 2021 года можно ожи-
дать в промышленности очень пере-
менчивых настроений и постепенно 
расходящихся оценок, причем мне-
ния от «все хорошо» до «катастрофы» 
будут высказываться одновременно.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Жадность не порог

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,512

триллиона рублей составлял на 1 июля 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют 
данные Минфина. Годом ранее, на 1 июля 2020 года, долг регионов был равен 2,139 трлн руб. Таким об-
разом, за год он вырос на 373 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 июля 
такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 879 млрд руб., на банковские кре-
диты — 433 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1146 млрд руб. Также в составе долга субъектов — 
госгарантии на 28 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, на 1 июля 2021 года составлял еще 352 млрд руб.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Ожидания занятости  
меняют фазу

Центр конъюнктурных исследова-
ний (ЦКИ) ИСИЭЗ ВШЭ опублико-
вал в четверг квартальный анализ 
настроений на рынках труда в обра-
батывающей промышленности, роз-
нице, строительстве и сфере услуг. 
На базе балансов опросов руково-
дителей и менеджеров, ответствен-
ных за наём сотрудников, аналитики 
ЦКИ рассчитывают индекс ожидае-
мой занятости (ИОЗ) — показатель, 
отражающий настроения на отрас-
левых рынках труда и в силу их веса 
в экономике (более 50%) — на тру-
довом рынке РФ в целом. Рассчи-
тывается индекс по методологии 
аналогичного показателя, использу-
емого Еврокомиссией.

По данным ЦКИ, во втором 
квартале 2021 года ИОЗ снизился 
до 104,4%, потеряв 0,2 процентного 
пункта — что «свидетельствует о за-
вершении цикла экспансии темпов 

восстановления отраслевых рынков 
труда: разворот индекса указыва-
ет на выход из суперактивной фазы 
постпандемической реабилитации, 
оповещая о продолжении обозна-
чившейся тенденции замедления 
роста численности занятых в бли-
жайшие три-четыре месяца». Для 
визуализации «фаз» состояния рын-
ков труда в ЦКИ связывают текущее 
значение ИОЗ и его изменение за 
предыдущий период, что позволя-
ет оценивать не только дискретное 
состояние, но и динамику «настрое-
ний» рынка (см. график). Вклады от-
раслей в процесс во втором кварта-
ле, в отличие от предыдущего, были 
разнонаправленными — «перелом» 
траекторий прогнозных оценок за-
нятости зафиксирован в двух из че-
тырех отраслей, в обработке и роз-
нице, тогда как сфера услуг и стро-
ительство «продолжали транслиро-
вать более скромные, но позитив-
ные планы относительно дальней-
шего расширения кадрового соста-
ва», говорится в обзоре.

Эти тренды подтверждаются 
и фактической занятостью на пред-
приятиях: так, в обработке индекс 
совокупной занятости после апрель-
ского пика в 101,5% от «нормаль-
ного» уровня снизился до 101,1% 
в июне, розница перешла к высво-
бождению персонала (99,7%), стро-
ительство «переросло» допандеми-
ческий уровень (100,9%), а в услу-
гах, наиболее пострадавших от пан-
демии, занятость хотя и оставалась 
ниже «нормы» (99,4%) — но рос-
ла с более низких позиций (98,8% 
в четвертом квартале 2020 года).

Олег Сапожков

ДИНАМИКА ОЖИДАЕМОЙ ЗАНЯТОСТИ
(% ПРИРОСТА/СОКРАЩЕНИЯ)   
ИСТОЧНИК: НИУ ВШЭ.
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ПРОГНОЗ ЗАНЯТОСТИ

ПРОГНОЗЫ СПРОСА

Минэкономики планирует запу-
стить мониторинг качества госус-
луг — для этого ведомство пред-
ложило консолидировать все 
данные о 200 тыс. государствен-
ных и муниципальных услуг в од-
ной точке и регулярно собирать 
обратную связь об их доступно-
сти. Предполагается, что мони-
торинг позволит оперативно на-
страивать взаимодействие граж-
дан и бизнеса с государством, 
а в перспективе перейти к кругло-
суточному предоставлению услуг 
в онлайн-формате. Пока же раз-
розненность данных о госуслугах 
тормозит выстраивание клиенто-
центричной модели государства, 
которую проектирует правитель-
ство Михаила Мишустина.

Минэкономики опубликовало на 
regulation.gov.ru проект постановле-
ния правительства о мониторинге 
качества предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг, 
призванный наладить систему об-
ратной связи государства и граждан. 
Для ее выстраивания ведомство на-
мерено собрать данные о качестве 
госуслуг в одной точке — в создан-
ной еще в 2012 году информацион-
но-аналитической системе ведом-
ства. Сейчас система уже аккумули-
рует мнение граждан о качестве наи-
более массовых и социально значи-
мых госуслуг, оказываемых, напри-
мер, МВД, ФНС, Росреестром, Роспо-
требнадзором, Пенсионным фондом 
и Фондом социального страхования, 
однако ряд ведомственных данных 
недоступен из-за информационной 
фрагментированности Белого дома.

Попытки расширить охват, как 
указывают авторы в пояснительной 
записке, встречают сопротивление 

со стороны органов, которые не за-
интересованы в формировании еди-
ной прозрачной системы сбора све-
дений о предоставляемых ими услу-
гах и обратной связи от заявителей. 
Проектируемые изменения наделя-
ют Минэкономики полномочиями 
по проведению мониторинга каче-
ства всех госуслуг, а также по изуче-

нию общественного мнения об их 
качестве. По данным Минэкономи-
ки, всего в РФ можно получить более 
200 тыс. госуслуг, из них около 700 
в рамках Единого портала госуслуг. 
До сих пор мониторинг качества ве-
домство проводило исключительно 
на основании отзывов граждан, по-
правки же вводят автоматизирован-
ный контроль за всеми госуслугами, 
независимо от того, как они получе-
ны — удаленно через интернет или 
лично, в МФЦ либо в ведомстве. При 
этом Минэкономики сможет наблю-
дать ход исполнения госуслуги на ка-

ждом этапе — такие новации во мно-
гом стали возможны благодаря их 
цифровизации.

Документ обязывает делиться та-
кими данными все госорганы, вне-
бюджетные фонды, «Росатом» и «Ро-
скосмос». При этом изменения в пер-
вую очередь затронут федеральные 
услуги, для регионов и муниципа-
литетов нормы пока носят рекомен-
дательный характер. Остальным же 
предстоит внести в систему монито-
ринга сведения о действующих услу-
гах и поддерживать перечень в акту-
альном состоянии. В ежедневном ре-

жиме также необходимо направлять 
сведения о ходе предоставления го-
суслуг и отзывы граждан и бизнеса 
о качестве и доступности услуг. Так-
же система будет агрегировать дан-
ные о ходе и качестве госуслуг из 
других источников — перечень та-
ких источников, порядок оценки ка-
чества услуг, как и правила проведе-
ния мониторинга в целом, Минэко-
номики определит отдельно.

Предполагается, что сведения по-
зволят выявлять инциденты в систе-
ме и оперативно их устранять, тем 
самым точечно повышая качество го-
суслуг. В целом же на основе монито-
ринга Минэкономики рассчитыва-
ет формировать комплексные пред-
ложения — например, о перспекти-
вах предоставления услуг круглосу-
точно и без личного присутствия за-
явителя в госорганах. В частности, 
по результатам мониторинга ведом-
ство будет ежеквартально готовить 
доклад в правительство и правитель-
ственную комиссию по администра-
тивной реформе — предполагается, 
что гибкая настройка системы на ос-
нове обратной связи от заявителей 
станет ключевым элементом поло-
жительной оценки работы институ-
тов госуправления. Напомним, что 
мониторинг оказания госуслуг и со-
здание систем обратной связи стали 
частью правительственного пакета 
инициатив социально-экономиче-
ского развития и необходимы для 
построения клиентоцентричного 
государства. Речь идет о модели сер-
висного государства, удобного для 
граждан и способного проактивно 
реагировать на их запросы, а также 
выстраивать адресную соцподдерж-
ку (см. „Ъ“ от 20 июля и 7 июня).

Диана Галиева

Госуслуги избавляют от недооцененности
Минэкономики намерено консолидировать все данные об их качестве

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) намерен еще дольше, 
чем он ранее обещал, сохранять 
сверхмягкую монетарную поли-
тику. По итогам заседания в чет-
верг регулятор изменил свою 
прежнюю формулировку в отно-
шении будущего ставок. Теперь 
их повышения следует ждать 
не ранее стабильного достиже-
ния инфляцией уровня в 2%. Ра-
нее регулятор исходил из целе-
вого ориентира, «близкого к 2%». 
Сохранил ЕЦБ и объемы выку-
па активов, пообещав нарастить 
их при необходимости. Экспер-
ты полагают, что новая формули-
ровка о ставках исключает воз-
можность ее повышения в бли-
жайшие годы.

Европейский центробанк (ЕЦБ) 
по итогам заседания в четверг объя-
вил, что намерен держать ставки на 
нынешнем или более низком уров-
не до устойчивого достижения ин-

фляцией показателя в 2%, то есть до 
момента, когда она стабилизирует-
ся на этой отметке в среднесрочной 
перспективе. При этом в течение пе-
реходного периода показатель ин-
фляции может превышать таргет 
в 2%, говорится в заявлении ЕЦБ. На-
помним, ранее регулятор в вопросе 
о ставках ориентировался на инфля-
цию «близко к 2%, но меньше этого 
уровня», а две недели назад пересмо-
трел этот ориентир впервые за 18 лет. 
Соответственно, ставки вчера ЕЦБ 
сохранил без изменений. По креди-
там — на нулевом уровне, по депози-
там — на уровне минус 0,5%, по мар-
жинальным кредитам — 0,25%.

Прежними ЕЦБ оставляет и про-
граммы выкупа активов, но такие 
операции в этом квартале будут про-
водиться активнее, чем это проис-
ходило с начала года. Регулятор, 
как и прежде, будет выкупать по 
€20 млрд ежемесячно в рамках преж-
ней программы. Она будет прекра-

щена лишь незадолго до начала по-
вышения ставок (то есть, очевидно, 
не скоро). Помимо этого покупки бу-
дут производиться в рамках антикри-
зисной программы выкупа ценных 
бумаг стран ЕС (Pandemic Emergency 
Purchase Programme, PEPP) — ее объ-
ем в прошлом декабре был увеличен 
до €1,85 трлн. Эта программа продле-
на как минимум до марта 2022 года, 
ее объем может быть дополнительно 
увеличен, указывают в ЕЦБ.

Сейчас среднесрочные ожидания 
по инфляции в еврозоне по-прежне-
му существенно ниже целевого уров-
ня, отметила после заседания глава 
ЕЦБ Кристин Лагард. Фактически по-
казатель уже достигал 2% в мае, но 
уже в июне вновь замедлился, до 
1,9%. Впрочем, этот всплеск являет-
ся временным и обусловлен повы-
шением цен на энергоресурсы, по-
лагают в ЕЦБ.

В целом состояние экономики ев-
розоны, по оценке Кристин Лагард, 

улучшается: третий квартал может 
показать сильный рост совокупно-
го ВВП. В частности, сейчас фиксиру-
ется увеличение спроса на кредиты 
под капвложения. По прогнозу ЕЦБ, 
уровень ВВП, бывший до пандемии, 
может быть достигнут в первом квар-
тале следующего года (ожидается, 
что в 2021 году ВВП вырастет на 4,6% 
после спада на 6,8% в 2020-м). Одна-
ко существенные риски для эконо-
мики связаны с дельта-штаммом ко-
ронавируса, отметила вчера глава 
регулятора.

«Заявление свидетельствует 
о еще более мягком уклоне полити-
ки ЕЦБ, которая и до этого была до-
статочно мягкой»,— замечают в ING 
Bank. Теперь, по ожиданиям анали-
тиков, ставки останутся на низком 
уровне еще дольше. Их повыше-
ние и при использовании прошлых 
формулировок было маловероят-
ным в течение нескольких лет, те-
перь ЕЦБ вряд ли приступит к под-

нятию ставок до 2026 года, полага-
ют в Capital Economics. Там отмеча-
ют, что требуемая доходность по об-
лигациям стран зоны евро, вероят-
но, останется низкой, как и спреды 
между ними.

Заметим, что американский регу-
лятор — Федеральная резервная си-
стема (ФРС) — скорректировал свои 
долгосрочные цели еще в августе 
прошлого года с тем, чтобы иметь 
возможность сохранять низкие став-
ки и проводить мягкую монетарную 
политику даже в условиях, когда ин-
фляция превысит целевой ориентир 
в 2%. Это изменение фактически оз-
начало переход к таргетированию 
на основе усредненного показателя. 
При этом инфляция в США в мае со-
ставила 3,9%, а за исключением про-
довольствия и цен на энергоноси-
тели — 3,6%. В ФРС, впрочем, также 
уверены, что это повышение являет-
ся временным.

Татьяна Едовина

ЕЦБ стал еще мягче
Регулятор не будет повышать ставки до закрепления инфляции на уровне 2%
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Стремительно 
переходящие в цифру 
чиновники ждут все более 
человеческой оценки 
своей работы от граждан   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Рабочая группа Центризбиркома (ЦИК) 
в четверг не нашла оснований для исклю-
чения экс-кандидата в президенты Павла 
Грудинина из партсписка КПРФ на выборах 
в Госдуму. О сокрытии бизнесменом доли 
в белизском офшоре заявила его бывшая 
жена Ирина Грудинина, но доказательств 
в ЦИК не представила. В субботу ЦИК рас-
смотрит вопрос о регистрации списка 
КПРФ, но если после этого обнаружатся 
факты владения зарубежными активами, 
то вопрос о снятии с выборов Павла Груди-
нина может встать снова. В КПРФ обвине-
ния называют «туфтой», а эксперт считает, 
что «все эти нападки только добавляют 
КПРФ очков».

Члены рабочей группы ЦИКа по рассмотре-
нию жалоб и заявлений собрались 22 июля, что-
бы изучить обращение экс-супруги директора 
«Совхоза имени Ленина» Павла Грудинина, за-
нимающего в федеральном списке КПРФ на вы-
борах в Госдуму третье место после лидера пар-
тии Геннадия Зюганова и депутата-космонавта 
Светланы Савицкой. В своем письме на имя гла-
вы ЦИКа Эллы Памфиловой („Ъ“ ознакомился 
с его копией) Ирина Грудинина утверждает, что 
в соответствии с решением суда о разделе иму-
щества Павлу Грудинину «принадлежит 1/3 в бе-
лизской компании „Бонтро ЛТД“». «Учитывая, 
что в настоящее время Грудинин П. Н. пытается 
отобрать у меня дом, в котором я живу, уничто-
жить мой бизнес, а также отказывается выпла-
тить мне положенную компенсацию в соответ-
ствии с судебным решением, считаю, что ста-
тус депутата ему нужен, чтобы прикрыться де-
путатской неприкосновенностью»,— говорит-
ся в письме. Напомним, что кандидатам на лю-
бые выборные должности в России запрещено 
владеть зарубежными активами.

Чета Грудининых развелась в июле 2018 года 
после 37 лет брака. Весной 2019 года суд под-
московного города Видного удовлетворил иск 
Ирины Грудининой, присудив ей две трети сов-
местно нажитого имущества. Найти это реше-
ние на сайте суда „Ъ“ не удалось, но в судебных 
постановлениях по другим делам с участием го-
сподина Грудинина говорилось, что он являлся 
владельцем Bontro Ltd с 2003 по 2017 год и что 
эта компания была ликвидирована в декабре 
2018 года. По данным из открытых источников, 

Bontro Ltd была зарегистрирована в 2003 году 
в Белизе и являлась совладельцем ООО «Уни-
версальная финансовая компания», которое, 
в свою очередь, владеет частью акций «Совхо-
за имени Ленина».

Жалоба госпожи Грудининой рассматрива-
лась в закрытом режиме. Как сообщил „Ъ“ зам-
пред ЦИКа Николай Булаев, на заседании при-
сутствовали только представители Павла Груди-
нина, а он сам и его экс-супруга не явились: по 
словам представителей кандидата, он в этот мо-
мент находился вне зоны доступа и не смог при-
нять участие в заседании даже онлайн. «Таким 
образом, мы рассматривали только те докумен-
ты, которые у нас есть. А у нас на сегодняшний 
день есть заявление бывшей жены, к которому 
не приложены никакие документы, и есть за-
явление Грудинина, который утверждает, что 
у него ничего за границей нет»,— отметил го-
сподин Булаев.

По его словам, Павел Грудинин в своем за-
явлении указал, что расстался с этим офшором 
в апреле 2017 года. Сейчас все материалы про-
ходят проверку в уполномоченных органах, 
и «пока ответов у нас нет», сказал зампред ЦИКа. 
Исходя из имеющегося набора документов, ра-
бочая группа приняла решение о неизменно-
сти федерального списка КПРФ, так как иного 
результата быть не могло, подчеркнул он. Рас-
смотрение вопроса о регистрации списка КПРФ 
назначено на 24 июля, но «если ответы посту-
пят позже субботы и будут какие-то обстоятель-
ства, то у комиссии есть возможность вернуться 
к вопросу о регистрации кандидата», добавил 
господин Булаев.

Комментарий Павла Грудинина „Ъ“ полу-
чить не удалось. В КПРФ очередные обвинения 
в адрес их кандидата считают провокациями. 
«Я думаю, это все туфта на ровном месте для со-
здания информационного повода и дискреди-
тации партии»,— сказал „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов. А первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин заявил «Интерфаксу», что у пар-
тии есть «стопроцентная уверенность» в отсут-
ствии у Павла Грудинина офшоров и зарубеж-
ных счетов и подтверждающие это документы.

Адвокат и член КПРФ Дмитрий Аграновский 
назвал ситуацию с письмом госпожи Грудини-
ной «предвыборным трепанием нервов». По 
его мнению, инициаторами этой истории ста-

ли люди, которые «не хотят, чтобы Грудинин на 
выборах своим присутствием усилил КПРФ». Ра-
нее источник „Ъ“ в администрации президен-
та говорил, что там не очень довольны включе-
нием Павла Грудинина в список КПРФ, памятуя 
о его «агрессивной» кампании против Владими-
ра Путина на выборах президента-2018.

Напомним, уже после регистрации Павла 
Грудинина кандидатом в президенты от КПРФ 
его участие в выборах оказалось под вопросом 
именно из-за обвинений в наличии у него за-
рубежных активов. Сам он уверял, что успел за-
крыть счета в иностранных банках еще до выд-
вижения, и снимать его с гонки ЦИК не стал. 
По итогам выборов господин Грудинин занял 
второе место, получив 11,77% голосов, но после 
этого был практически выдавлен из политики. 
В феврале 2019 года совет депутатов города Вид-
ного сначала освободил его от должности пред-
седателя по представлению прокуратуры (пово-
дом стал тот самый незадекларированный оф-
шор Bontro Ltd), а затем лишил его депутатско-
го мандата. А в марте того же года ЦИК отказал-
ся передать Павлу Грудинину мандат умерше-
го депутата Госдумы от КПРФ Жореса Алфёрова, 
сославшись на наличие у бизнесмена незакры-
тых иностранных счетов на момент регистра-
ции его кандидатом в депутаты летом 2016 года 
и непредставление им документов о передаче 
в траст белизского офшора.

Политолог Константин Калачев считает, что 
Павла Грудинина с выборов не снимут, но «не-
рвы потреплют». «Он же готовился к участию 
в выборах, было бы странно, если бы так под-
ставился»,— отмечает эксперт, напоминая, что 
в ходе президентской кампании-2018 кандида-
та Грудинина тоже пытались дискредитировать 
темой офшоров. «Мне кажется, что все эти на-
падки только добавляют КПРФ очков как глав-
ной оппозиционной партии, чьи кандидаты 
подвергаются давлению и преследованию»,— 
резюмировал господин Калачев.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Лев Кадик,  
Андрей Винокуров

Павел Грудинин  
удержался в кандидатах
Бывшей жене красного директора  
пока не удалось снять его с выборов в Госдуму

Среди кандидатов в Госдуму по од-
номандатным округам есть 24 пары 
выдвиженцев со схожими или одина-
ковыми фамилиями, выяснил „Ъ“. 
Не менее 15 из этих кандидатов име-
ют признаки «двойников», призван-
ных оттянуть голоса у опытных поли-
тиков. «Дублеры» баллотируются от 
«Коммунистов России», Партии пен-
сионеров, «Зеленых» или в качестве 
самовыдвиженцев, а их основной 
мишенью стали кандидаты от КПРФ. 
По мнению эксперта, возвращение 
«забытой технологии из 90-х» гово-
рит о росте конкуренции и неочевид-
ности исхода выборов.

Больше всего кандидатов со схожими 
фамилиями оказалось в Москве. В Оре-
хово-Борисовском округе №203 КПРФ 
выдвинула Виталия Петрова, помощни-
ка первого секретаря горкома Валерия 
Рашкина, а «Коммунисты России» — со-
трудника «Мосгортранса» Василия Петро-
ва. В Черемушкинском округе №209 бал-
лотируется член ЦК КПРФ Николай Вол-
ков, а от «Коммунистов России» идет во-
дитель гаража Даниловского монасты-
ря Алексей Волков. В Нагатинском окру-
ге №201 компартия Геннадия Зюганова 
выдвинула супругу координатора «Лево-
го фронта» Анастасию Удальцову, а ком-
партия Максима Сурайкина — менед-
жера Анну Удалову. В Перовском округе 
№204 в бюллетене окажутся гендирек-
тор фирмы, продающей игрушки и кос-
метику, Сергей Курганский (КПРФ) и учи-
тель физкультуры Юрий Курганов («Ком-
мунисты России»), а в Чертановском 
округе №210 — еще один помощник Ва-
лерия Рашкина, депутат второй Госдумы 
Михаил Таранцов (КПРФ) и беспартий-
ный Леонид Таращанский («Коммуни-
сты России», данных о нем в ГАС «Выбо-
ры» пока нет).

Наконец, сразу три кандидата со схо-
жими фамилиями выдвинуты в Ховрин-
ском округе №207: экс-глава подмосков-
ного поселка Андреевка Иван Ульянчен-
ко (КПРФ), зампред ЦК «Коммунистов 
России» Илья Ульянов и беспартийный 
Сергей Ульянов (Партия пенсионеров, 
данных нет). Кроме того, в Москве бал-
лотируются сразу два Валерия Рашкина: 
член ЦК КПРФ идет в новом для себя Ба-
бушкинском округе №196, а пенсионер 
от «Коммунистов России» — в Люблин-
ском округе №199, где на предыдущих 
выборах выдвигался его тезка из КПРФ.

На этом список однофамильцев, ко-
торых одновременно выдвинули КПРФ, 
«Коммунисты России» и Партия пенсио-
неров, не заканчивается. В Марийском 
округе №22 вместе с действующим де-
путатом Госдумы от КПРФ Сергеем Казан-
ковым идет аппаратчик смешивания пя-
того разряда Вурнарского завода смесе-
вых препаратов Иван Казанков («Комму-
нисты России»). В Левобережном округе 
№115 (Липецкая область) КПРФ выдви-
нула депутата облсовета Сергея Токаре-
ва, а Партия пенсионеров — директора 
физкультурного центра Олега Токарева. 
В Красноармейском округе №47 (Красно-
дарский край) на мандат претендуют де-
путат Краснодарской гордумы, член ЦК 
КПРФ Александр Сафронов и выдвину-
тый Партией пенсионеров беспартий-
ный Андрей Сафронов (данных нет).

Есть и такие округа, где вместе с кан-
дидатами от КПРФ баллотируются одно-
фамильцы-самовыдвиженцы. Так, в Ин-
гушском округе №13 идут лидер местных 
коммунистов Хамзат Кодзоев и безработ-
ный Хусен Кодзоев, в Дивногорском окру-
ге №56 (Красноярский край) — директор 
сельхозпредприятия Борис Мельничен-
ко (КПРФ) и индивидуальный предпри-
ниматель Алексей Мельниченко. Прав-
да, для регистрации самовыдвиженцам 
еще предстоит собрать подписи избира-
телей в свою поддержку.

В Центральном округе №216 (Санкт-Пе-
тербург) вместе с зампредом «Яблока» Бо-
рисом Вишневским выдвинулся его тез-
ка и однофамилец от партии «Зеленые». 

По данным «Новой газеты», это единоросс 
Виктор Быков, который перед выдвиже-
нием сменил имя и фамилию. Он же идет 
самовыдвиженцем против «яблочника» 
Вишневского в петербургское заксобра-
ние. Более того, там против оппозицио-
нера баллотируется еще один Борис Виш-
невский — как утверждает «Новая газета», 
это некий Алексей Шмелев, который тоже 
до этого сменил имя и фамилию.

„Ъ“ нашел еще один округ, где от «Зе-
леных» выдвинулся однофамилец оппо-
зиционера: в Обнинском округе №100 
(Калужская область) конкурируют депу-
тат заксобрания от эсеров Надежда Еф-
ремова и беспартийный кандидат от 
«Зеленых» Владимир Ефремов (данных 
нет). Впрочем, соперники-однофамиль-
цы есть даже у единороссов. Так, в Ми-
хайловском округе №83 (Волгоградская 
область) вместе с действующим депута-
том Госдумы Владимиром Плотниковым 
баллотируется безработный самовыдви-
женец Алексей Плотников.

Опрошенные „Ъ“ кандидаты от КПРФ 
уверены, что против них применяется 
«грязная технология двойников». «Ад-
министративный ресурс подобрал кан-
дидата с именем, которое позволит ему 
стоять в бюллетене выше меня»,— воз-
мутился Борис Мельниченко. Александр 
Сафронов узнал о выдвижении однофа-
мильца от „Ъ“: «По-видимому, власти 
опасаются моей активности и пытают-
ся запутать избирателей». Сергей Тока-
рев заявил „Ъ“, что региональные влас-
ти регулярно борются с коммунистами 
подобными методами, но «уважающий 
себя человек согласия на такую авантю-
ру не даст». А по мнению Сергея Казанко-
ва, проголосовать за его «двойника» мо-
жет каждый четвертый избиратель: «Он 
же полностью повторяет имя, фамилию 
и отчество моего отца (первого секретаря 
марийского отделения КПРФ, директо-
ра совхоза „Звениговский“ Ивана Казан-
кова.— „Ъ“). Люди воспринимают меня 
и отца как единое целое и ориентируют-
ся на нашу фамилию».

Связаться с вероятными «двойника-
ми» „Ъ“ не удалось, но в выдвинувших 
их партиях подозрения в использова-
нии «грязных технологий» категориче-
ски отвергли. «Это политический рас-
изм и апартеид со стороны парламент-
ской оппозиции»,— сказал „Ъ“ зампред 
центрального совета Партии пенсионе-
ров Владимир Ворожцов. Максим Су-
райкин заявил, что это КПРФ выставила 
в Москве «двойников» против «Комму-
нистов России». А выдвижение работни-
ка завода против депутата Госдумы в Ма-
рий Эл он назвал «объективной ситуаци-
ей»: «Казанковых — как Ивановых в Рос-
сии. У нас там идет простой коммунист 
против олигарха». Лидер «Зеленых» Ан-
дрей Нагибин не ответил на звонки „Ъ“.

Отметим, что среди кандидатов есть 
и однофамильцы, которых сложно при-
числить к «двойникам», поскольку они 
носят распространенные фамилии и хо-
рошо известны в регионе. Например, 
в Центральном округе №11 (Дагестан) 
баллотируются депутат Госдумы Мурад 
Гаджиев (ЕР) и журналист Даниял Гад-
жиев (ЛДПР), в Ставропольском округе 
№65 — депутат Госдумы Михаил Кузь-
мин (ЕР) и депутат краевой думы Алек-
сандр Кузьмин (СРЗП).

Технология «двойников» появилась 
в 1990-х, когда уровень конкуренции на 
выборах был гораздо выше «и каждый 
процентный пункт играл роль», напо-
минает политолог Алексей Макаркин: 
«Если двойник оттягивал пару процен-
тов — это уже много». По его мнению, 
возвращение этой «забытой техноло-
гии» говорит о росте конкуренции и не-
уверенности власти в результате. КПРФ 
же стала основной мишенью для «двой-
ников», поскольку партия выступает бе-
нефициаром протестного голосования, 
в том числе «Умного голосования» Алек-
сея Навального, резюмирует эксперт.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Раздвоение пройденного
Технология выдвижения на выборы 
«двойников» снова становится популярной

Павел Грудинин и его соратники 
уверены, что их дело правое, враг 
будет разбит и победа будет за ними 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В четверг близкие к администра ции президента 
эксперты обсудили предвыборные рейтинги по-
литических партий. Пока на попадание в парла-
мент могут рассчитывать только четыре из них. 
Лидерство ожидаемо удерживает «Единая Рос-
сия» — по данным ВЦИОМ, ее рейтинг составляет 
28% (от всех опрошенных). Согласно результатам 
качественных исследований, проведенных одним 
из участников дискуссии, избиратели хотят, что-
бы политики озаботились повышением их доходов 
и контролем за ценами. Еще один эксперт упомя-
нул опрос близкого к КПРФ Центра исследования 
политической культуры (ЦИПКР), который дает ЕР 
гораздо меньше голосов, и призвал использовать 
данные ФОМ и ВЦИОМ как самые надежные.

В четверг эксперты ЭИСИ обсудили предвыборные 
рейтинги партий. Основой для дискуссии стали резуль-
таты двух инициативных всероссийских опросов ВЦИ-
ОМ, опубликованные 16 июля: телефонного опроса, 
прошедшего 5–6 июля, и поквартирного от 8–11 июля 
(по 1600 респондентов в каждом, статистическая по-
грешность обоих не более 2,5%). Формулировка вопро-
са: «Если бы в ближайшее воскресенье состоялись выбо-
ры в Государственную думу России, за какую из следую-
щих партий вы бы, скорее всего, проголосовали?» Если 
по телефону респондентам предлагали выбор только из 

названий партий, то в поквартирном опросе показыва-
ли карточку с фамилиями лидеров общефедеральной 
части партийных списков.

«Единой России» оба опроса дали 28% голосов опро-
шенных. КПРФ в поквартирном опросе получила 11%, 
в телефонном — 13%. У ЛДПР оба значения равны 11%. 
«Справедливая Россия — За правду» получила в поквар-
тирном опросе 6%, в телефонном — 7%. 

Ситуация несколько меняется, когда эти данные пе-
ресчитываются на число респондентов, собирающих-
ся принять участие в выборах (таких по поквартирно-
му опросу 51% и 62% по телефонному). В первом случае 
ЕР набирает уже 39%, а во втором — 31%. В случае дру-
гих партий такой большой разницы нет. По итогам по-
квартирного опроса больше людей допускают голосо-
вание за ЕР — 50% респондентов не исключают такого 
выбора, 42% его не допускают. В телефонном опросе до-
пускают такую возможность 47% опрошенных, не допу-
скают — 48%. У всех остальных партий по обоим опро-
сам число респондентов, не допускающих голосование 
за них, превышает количество допускающих.

Руководитель Департамента стратегических иссле-
дований и прогнозирования Экспертного института 
социальных исследований Екатерина Соколова пред-
положила, что лидеры списка ЕР положительно вли-
яют на периферию ее «ядерного электората». «Фактор 

значим и способствует мобилизации»,— подтвердил 
представитель ВЦИОМ Михаил Мамонов.

Директор по политическому анализу Института со-
циального маркетинга (ИНСОМАР) Виктор Потурем-
ский представил свое исследование, проведенное 
в фокус-группах. В нем приведены причины, из-за ко-
торых они поддерживают ту или иную партию или 
отказывают в поддержке. Так, против ЕР играет уста-
лость от ее доминирования на политической арене. 
«От них одни беды, понимаете, от ЕР»,— привел социо-
лог ответ одного из респондентов. КПРФ опрошенные 
характеризуют как «устаревшую» и сравнивают с Ба-
бой-ягой, «которая всегда против». ЛДПР, с одной сто-
роны, не воспринимается как реальная оппозиция, 
а с другой — опрошенные не знают, чего от нее ожи-
дать в случае победы. СРЗП, по данным исследования, 
вредит излишний популизм. Виктор Потуремский так-
же отметил, что фокус внимания граждан смещается 
в сторону личной экономической ситуации и они хо-
тят видеть в парламенте результативную и ресурсную 
партию, не дающую пустых обещаний. Опрошенные, 
по данным исследования, хотят, чтобы политики оза-
ботились улучшением экономической ситуации, здра-
воохранением и образованием.

Эксперт Центра политической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков внезапно перевел обсуждение на еще 

один опрос, проведенный ЦИПКР. Исследование дает 
ЕР гораздо менее радужные перспективы, и господи-
на Чеснакова возмутило, что ряд российских СМИ оши-
бочно выдали его за опрос европейского аналитическо-
го центра «Europe elects».

«Можно сделать реестр таких публикаций. Все они 
сделаны без соблюдения закона о СМИ и о выборах, ког-
да нужно указывать выходные данные: кто заказчик ис-
следования и так далее. Уже сейчас мы сталкиваемся 
с разными флуктуациями, когда СМИ то ли не пытают-
ся разобраться, то ли пытаются, но у них не получает-
ся... Есть фонд „Общественное мнение“, есть ВЦИОМ — 
два центра, которым безусловно доверяем. Хотелось бы, 
чтобы была опора на их данные в первую очередь»,— 
призвал экспертов господин Чеснаков.

ЦИПКР провел свой инициативный телефонный 
опрос в период с 27 по 29 июня на выборке в 1500 ре-
спондентов из 80 регионов. Статистическая погреш-
ность исследования не превышает 3,5%. Формулировка 
вопроса: «Если бы завтра прошли выборы в Государст-
венную думу, то за список какой партии вы бы проголо-
совали?» Согласно исследованию, в эти даты за ЕР гото-
вы были проголосовать 20% от всех респондентов и 25% 
от намеренных принять участие в голосовании. КПРФ 
идет на втором месте с 13% и 16% соответственно.

Андрей Винокуров

Справа рейтинг, слева рейтинг
Эксперты обсудили электоральные показатели партий
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Росавтодор будет координировать установку,  эксплуатацию 
и монтаж 1,5 тыс. дорожных камер на федеральных  дорогах 
с помощью единой информационной системы, в которую вло-
жит более 36 млн руб. В техзадании к соответствующему тен-
деру говорится о практике, когда камеры  устанавливаются 
не с целью снижения числа ДТП, а с целью «поступления 
в бюджет прибыли от штрафов». С этим и должны побороться 
разработчики новой системы. Подробностей, что нужно для 
этого предпринять, нет, в агентстве говорят лишь об иниции-
ровании «дополнительных процессов, связанных с нарушени-
ем законодательства субъектами и муниципальными образо-
ваниями РФ».

Росавтодор модернизирует «Единую информационно-аналити-
ческую систему» (ЕИАС АСУ) для автоматизации «администрирова-
ния и контроля за установкой камер на конструктивных элементах 
автодорог федерального значения». Планируемая сумма контракта, 
следует из информации на сайте госзакупок, 36,5 млн руб.

Сегодня, по данным Росавтодора, на 56 тыс. км федеральных до-
рог установлено 1,58 тыс. камер фиксации нарушений (7% от общего 
числа дорожных камер на всех дорогах РФ). «Внутренние процессы», 
связанные с размещением новых, обслуживанием и демонтажем 
действующих комплексов, не автоматизированы, рассказали „Ъ“ 
в Федеральном дорожном агентстве. Это сложная, растянутая во 
времени процедура, в которой задействованы федеральные, ре-
гиональные и местные органы власти, прокуратура, иногда суды, 
говорится в техзадании к конкурсу. «Администрирование процес-
сов является трудоемкой и трудно контролируемой задачей,— рас-
сказали „Ъ“ в ведомстве.— Отсутствие единого массива данных не 
позволяет проводить необходимый анализ». Развитие ЕИАС АСУ 
автоматизирует процесс принятия решения о размещении или пе-
редислокации камер, поясняют в Росавтодоре, а также позволит 
контролировать сроки согласования размещения оборудования. 
Будет создана единая информационная система обо всех камерах 
на федеральных дорогах. 

Установкой камер на федеральных дорогах занимаются регионы, 
средства от полученных штрафов поступают в местные бюджеты. 
В ТЗ к тендеру рассказывается о «практике», когда камеры устанав-
ливаются не с целью снижения числа ДТП, а с целью «поступления 
в бюджет прибыли от штрафов». Напомним, что в РФ уже несколько 
лет функционирует механизм концессий, в рамках которых частная 
компания ставит и обслуживает камеры, передавая снимки наруше-
ний в ГИБДД и получая за каждое постановление вознаграждение. 
Так, между подмосковным правительством и «МВС Груп» действу-
ет соглашение, по которому компания получает 233 руб. с каждо-
го штрафа. В 2019 году экс-вице-премьер Максим Акимов призывал 
ужесточить правила заключения подобных концессий или вооб-
ще от них отказаться. Впрочем, кроме заявлений ничего сделано не 
было. О том, что камеры нередко ставятся для зарабатывания денег, 
заявляет и глава ГИБДД Михаил Черников. Как модернизированная 
система Росавтодора позволит бороться с упомянутой «практикой» 
зарабатывания на штрафах, в ведомстве не поясняют. На каких кон-
кретно дорогах развернут незаконный бизнес, в техзадании также 
не говорится. Там лишь сказано, что нужно «инициировать допол-
нительные процессы, связанные с нарушением законодательства 
субъектами и муниципальными образованиями РФ». 

• Общее количество камер на дорогах всех уровней, по данным МВД,— 
более 21,5 тыс. В 2021 году с их помощью было вынесено почти 50 млн 
штрафов, что составляет почти 90% от всех постановлений, вынесен-
ных ГИБДД. Единой базы данных всех комплексов не существует, но на 
интерактивной карте на сайте gibdd.ru можно посмотреть места 
размещения камер. Нацпроектом «Безопасные и качественные дороги» 
запланировано наращивание числа парка камер примерно до 40 тыс. 
штук к 2030 году.
В ассоциации производителей и операторов систем фотовидео-

фиксации ОКО поддержали инициативу Росавтодора. Отсутствие 
единой системы в некоторых случаях позволяет скрыть «отклоне-
ния от существующих регламентов» при установке камер, считают 
в организации. В ОКО заметили, что в Москве, Московской области, 
Татарстане давно используются централизованные системы учета, 
контроля и мониторинга состояния камер, позволяющие поддержи-
вать «непрерывную работоспособность систем фотовидеофиксации, 
отлеживать динамику аварийности в местах установки комплексов». 
При разработке новой системы Росавтодору надо учесть региональ-
ный опыт, считают в ассоциации, и заложить возможность «бесшов-
ного» подключения уже имеющихся региональных систем.

Главная проблема федеральных дорог — не камеры, а «рваный 
скоростной режим», говорит руководитель рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов» Петр Шкуматов. Постоянная смена 
скоростного лимита с 90 на 60 км/ч, к примеру, наблюдается на трас-
се М7 «Волга», на М5 «Урал». «Это раздражает водителей,— говорит го-
сподин Шкуматов.— Такая езда крайне некомфортна и напомина-
ет игру по отслеживанию знаков на обочине и последующей оплате 
штрафов. Росавтодору стоило бы создать систему по контролю уста-
новки знаков, ограничивающих скорость, и провести полную их ре-
визию. Мы призываем это сделать уже не первый год».

Иван Буранов

Дорожные камеры 
отучат 
зарабатывать
Росавтодор автоматизирует 
установку и демонтаж комплексов 
для контроля нарушителей ПДД

Как стало известно „Ъ“, предпри-
ниматель Илья Шерман, обвиняе-
мый в мошенничестве, обратился 
в СКР с заявлением о привлече-
нии к уголовной ответственности 
бывшей судьи Басманного райсу-
да Юлии Сафиной. Полномочия су-
дьи, за последние восемь лет из-
биравшей или продлевавшей меры 
пресечения практически всем фи-
гурантам громких расследований 
комитета, были прекращены ква-
лифколлегией по отрицательным 
мотивам. Вынесенный ею, а затем 
отмененный приговор господину 
Шерману Мосгорсуд счел искажа-
ющим «саму суть правосудия».

Полномочия Юлии Сафиной ква-
лифколлегия судей Москвы прекра-
тила в связи с наложением на нее дис-
циплинарного взыскания, рассмотрев 
соответствующее обращение предсе-
дателя совета столичных судей Лари-
сы Поляковой. Одновременно госпо-
жа Сафина, работавшая судьей с конца 
2012 года, была лишена шестого ква-
лификационного класса (всего их де-
сять; высший — у председателя Вер-
ховного суда). Следует отметить, что 
до этого госпожа Сафина несколько 
раз пыталась покинуть судейский кор-
пус по собственному желанию, но ей 
было отказано.

По данным защиты господина Шер-
мана, основанием для решения ква-
лифколлегии послужило его обраще-
ние в дисциплинарную комиссию 

совета судей, которая пришла к выво-
ду о том, что в действиях судьи Сафи-
ной «имеются признаки дисципли-
нарного проступка, выразившиеся 
в нарушении УПК РФ». Затем с комис-
сией согласился сам совет и последо-
вало обращение о снятии с судьи пол-
номочий. В нем подробно разбирался 
приговор, вынесенный бизнесмену 
госпожой Сафиной 29 сентября прош-
лого года, по которому Илья Шерман 
получил семь лет общего режима.

Отменяя впоследствии решение 
суда первой инстанции и направ-
ляя уголовное дело на рассмотрение 
в ином судебном составе, Мосгор-
суд отметил, что «нарушение уголов-
но-процессуального закона, допущен-
ное судом первой инстанции, является 
существенным, поскольку искажает 
саму суть правосудия». 

В частности, выяснилось, что текст 
приговора во многом повторял обви-
нительное заключение. Суд не состав-
лял описательно-мотивировочную 
часть приговора, а дословно скопи-
ровал текст из обвинения. Показания 
свидетелей, изложенные в пригово-
ре, не соответствовали показаниям, 
которые они давали в судебных засе-
даниях. Зато в основу приговора ле-
гли показания свидетелей, которые 
вообще не фигурировали в процессе. 
Также было отмечено, что само судеб-
ное следствие проводилось формаль-
но и с обвинительным уклоном, а при 
вынесении итогового решения суд не 

учел данные о личности обвиняемого, 
в том числе возраст, хронические бо-
лезни и законопослушный в течение 
длительного времени образ жизни. 

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) было возбуждено СКР в февра-
ле 2015 года. Поводом для этого ста-
ло письмо жителей села Ромашково 
на имя тогдашнего депутата Госдумы, 
бывшего главы ФСБ Николая Ковалева.

По версии следствия, господин 
Шерман не позднее декабря 2009 года 
вступил в преступный сговор еще с пя-
тью лицами (находятся в международ-
ном розыске) на приобретение путем 
обмана (всего за 39 тыс. руб.) права 
собственности на земельные участки 
в Одинцовском районе, находящие-
ся в пользовании ФГУП «Немчиновка» 
Российской академии сельскохозяйст-
венных наук и оцениваемые более чем 
в полмиллиарда рублей. 

В 2015 году господин Шерман с се-
мьей уехал в Израиль, а через три года 
его задержали в Италии и по запросу 
Генпрокуратуры экстрадировали в РФ. 
Адвокат предпринимателя Вера Гонча-
рова утверждает, что до задержания он 
не знал ни об уголовном деле, ни о ме-
ждународном розыске.

Сейчас дело господина Шермана 
повторно слушается в Басманном суде, 
а сам он на днях обратился с заявлени-
ем к председателю СКР Александру Ба-
стрыкину, в котором просит возбудить 
уголовное дело в отношении экс-судьи 

и секретаря судебного заседания, «со-
вершивших служебный подлог и фаль-
сификацию доказательств» по его уго-
ловному делу.

Отметим, что, будучи судьей, Юлия 
Сафина вынесла сотни решений по 
уголовным делам, находящимся в про-
изводстве следователей центрального 
аппарата СКР. Достаточно отметить, 
что именно она избирала или продле-
вала меры пресечения бывшим главе 
Марий Эл и губернатору Кировской 
области Леониду Маркелову и Никите 
Белых, экс-главе Серпуховского райо-
на Александру Шестуну, бывшему се-
натору Рауфу Арашукову и его отцу Ра-
улю, полицейским, подбросившим 
наркотики журналисту Ивану Голуно-
ву, а также инвестору Майклу Калви 
и его предполагаемым сообщникам.

Сейчас один из самых стабильных 
как по своему составу, так и выноси-
мым решениям Басманный суд пере-
живает сложные времена. Его пред-
седатель Ирина Вырышева подала 
заявление в квалифколлегию о том, 
что хочет вернуться в Мосгорсуд, из 
которого в 2015 году пришла в район-
ный, а на ее место претендует пред-
седатель Ростовского гарнизонного 
военного суда Владимир Голованов, 
который считается человеком из ко-
манды Михаила Птицына, ранее воз-
главлявшего Южный окружной во-
енный суд, а сейчас — Московский 
городской.

Юрий Сенаторов

Басманный приговор исказил правосудие
Вынесшую его судью отправили в отставку  
и пытаются привлечь к уголовной ответственности

Глава Совета по правам челове-
ка при президенте РФ (СПЧ) Вале-
рий Фадеев заявил о 2,5 млн миг-
рантов, которые работают в России 
без юридических соглашений с ра-
ботодателями. По его словам, они 
получают мизерную зарплату, не 
имеют социальных гарантий, со-
здают криминогенную обстановку, 
а их бесправие «бьет и по россий-
ским гражданам». Глава СПЧ рас-
сказал „Ъ“, что опубликованный 
ранее законопроект МВД об усло-
виях въезда и пребывания ино-
странцев поможет сделать рынок 
труда мигрантов прозрачным, если 
его механизмы будут работать. 

«По оценкам экспертов, 2,5 млн 
мигрантов не имеют контрактных от-
ношений с работодателями, они бес-
правные. Это очень сильно сбивает 
функционирование рынка труда»,— 
заявил в четверг глава СПЧ Валерий 
Фадеев. По его словам, бесправные 
мигранты получают маленькую зар-
плату, у них нет социальных выплат, 
а это «бьет и по российским гражда-
нам». «Мы будем защищать права миг-
рантов и делаем это»,— подчеркнул 
глава СПЧ. Вместе с тем он призвал 
пресекать массовые драки и высылать 
из страны мигрантов, которые в них 
участвуют. Господин Фадеев напом-
нил, что только в июле в Москве прои-
зошли три массовые драки с участием 
иностранцев, в которых были постра-
давшие. Так, 12 июля у станции метро 
«Кузьминки» в стычке участвовали свы-
ше 100 выходцев из Киргизии и Таджи-
кистана, 42 человека были арестованы.

В России, как уточнил „Ъ“ Валерий 
Фадеев, находятся около 10–12 млн 
мигрантов, «но эта цифра плавает». 
Он считает, что предложенный ранее 
МВД законопроект об условиях въезда 
и пребывания иностранцев в России 
может помочь легализовать всех при-

езжих и «более или менее понимать, 
где и чем они занимаются». «Кримино-
генную обстановку создают в первую 
очередь неустроенные мигранты, зна-
чительная часть которых не работает 
в цивилизованных рамках»,— пояс-
нил глава СПЧ.

Напомним, в июле МВД опублико-
вало редакцию закона, кардинально 
меняющую схему легализации трудо-
вых мигрантов. Помимо патентов для 
работы в России им предлагается офор-
млять ID-карты, сдавать отпечатки 
пальцев, регистрироваться на порта-
ле госуслуг и вставать на учет в реестр 
иностранных работников. Желающие 
привлечь мигрантов работодатели 
должны будут записываться в анало-
гичный реестр, указав требуемое чи-
сло работников и передавая затем све-
дения о заключенных и расторгнутых 

контрактах. По словам главы комите-
та «Опоры России» по строительству 
Дмитрия Костровского, предпринима-
телям придется обелить свою деятель-
ность, а это «усложнит наем мигрантов 
на стройки».

«Жалобы работодателей» о том, 
что работники будут «дорогими», 
в разговоре с „Ъ“ Валерий Фадеев на-
звал «несостоятельными, циничны-
ми и незаконными». По его мнению, 
без законного контракта между ра-
ботником и работодателем «добиться 
цивилизованного рынка труда будет 
нельзя». «Если работодатель за относи-
тельно небольшие деньги нанимает 
работника, при этом не берет на себя 
никаких социальных выплат, не пла-
тит по больничному и так далее, то, 
значит, это рабочее место фактически 
отнимается у российского граждани-
на,— считает господин Фадеев.— Пра-
ва человека, на мой взгляд, важнее, 
чем издержки, о которых говорят ра-
ботодатели».

Глава комитета «Гражданское содей-
ствие» (занимается проблемами миг-
рантов; организация включена Ми-
нюстом РФ в перечень иноагентов) 
Светлана Ганнушкина поддержала за-
явление главы СПЧ: «Следует требо-
вать заключения договора не с работ-
ника, а с работодателя. И если кого-то 
наказывать, то именно работодателя». 
Она тоже считает, что нарушение прав 
мигрантов влечет за собой нарушение 
прав российских граждан. «Нанимая 
на работу жителей других регионов, 
предприниматели так же не заключают 
с ними договоров и будут нещадно экс-
плуатировать их, как и мигрантов,— ут-
верждает глава комитета.— Те и другие 
оказываются отрезаны от правовой си-
стемы, не могут жаловаться в трудовую 
инспекцию, прокуратуру и суд».

Руководитель Федерации мигран-
тов России Вадим Коженов в разгово-
ре с „Ъ“ поддержал создание более про-
зрачной системы найма иностранцев, 
которая способна решить проблему их 
трудоустройства и невыплат зарплат.

„Ъ“ также направил запрос с прось-
бой прокомментировать заявление 
главы СПЧ в МВД.

По данным МВД, за первые шесть 
месяцев 2021 года патенты на работу 
в России получили почти 870 тыс. миг-
рантов, тогда как за аналогичный пе-
риод 2020 года — около 650 тыс. чело-
век. В первом квартале года из страны 
депортировали 1,3 тыс. иностранных 
граждан и лиц без гражданства. В Рос-
сии ежегодно находятся от 9 млн до 
11 млн иностранных граждан, одна-
ко в 2020 году их численность сократи-
лась до 5,5 млн человек. Почти 900 тыс. 
из них имеют разрешение на времен-
ное проживание либо вид на житель-
ство. В числе въезжающих в Россию 
иностранцев большинство составля-
ют граждане стран СНГ.

Мария Литвинова

СПЧ заступился за мигрантов
Валерий Фадеев заявил о необходимости  
заключать законные контракты на работу с иностранцами

СПЧ, Минэкономики и Общественная палата России 
попросили мэра Москвы Сергея Собянина не приме-
нять санкции к НКО за невыполнение требований при-
вить в положенный срок 60% коллектива. Оказалось, 
некоммерческие организации не могут этого сде-
лать, так как фактическая численность их сотрудни-
ков не совпадает с данными мэрии. Штрафы и прио-
становка деятельности отразятся в первую очередь 
на подопечных НКО — социально незащищенных 
группах граждан, заявила „Ъ“ замминистра экономи-
ческого развития России Татьяна Илюшникова.

Председатель Совета при президенте РФ по правам 
человека (СПЧ) Валерий Фадеев, замминистра эконо-
мического развития России Татьяна Илюшникова и се-
кретарь Общественной палаты РФ Лилия Михеева обра-
тились к мэру Москвы Сергею Собянину с просьбой не 
применять санкции к некоммерческим организациям 
(НКО), у которых возникают проблемы с отчетностью 
о вакцинации сотрудников от коронавируса.

Напомним, в середине июня главный государствен-
ный санитарный врач Москвы Елена Андреева вынесла 
постановление о проведении профилактических приви-
вок группам граждан по эпидемиологическим показа-
ниям. Она обязала провести вакцинацию не менее 60% 
сотрудников ряда отраслей, в том числе компаний, осу-
ществляющих деятельность в сфере услуг населению. 
Речь шла об организациях образования, здравоохране-
ния, соцзащиты и социального обслуживания, в число 

которых и попали ряд НКО. До 15 июля работодателям 
было поручено организовать проведение прививок пер-
вым компонентом, а до 15 августа — закончить вакцина-
цию 60% коллектива. В случае неисполнения требований 
юридическим лицам придется заплатить 100–300 тыс. 
руб. При повторном нарушении сумма штрафа может со-
ставить от 500 тыс. до 1 млн руб. либо деятельность орга-
низации будет приостановлена на срок до 90 суток.

По словам Татьяны Илюшниковой, решение обра-
титься к столичной мэрии было принято после заседа-
ния Координационного совета по вопросам развития 
благотворительной деятельности, которое прошло 15 
июля в Минэке. Представители НКО пожаловались, что 
не могут пройти проверку на соответствие требованиям 
постановления, так как реальная численность сотрудни-
ков этих организаций не соответствует данным, оказав-
шимся в распоряжении столичной мэрии. Так, в ассоциа-
ции «Все вместе» (объединяет благотворительные фонды 
и общественные организации, развивает в России куль-
туру «честной и эффективной» благотворительности), 
приводят пример инициаторы обращения, работают 24 
человека, а в личном кабинете на мос.ру, по информации 
чиновников,— 47; у АНО «Ресурсный класс» (содействует 
инклюзии детей с расстройствами аутического спектра) 
3 человека в отчете и 11 — по версии мэрии; у фонда КАФ 
(реализует благотворительные программы вместе с ве-
дущими российскими, международными компаниями 
и частными фондами) — 147 и 208 человек соответствен-

но. В письме указано, что подобные случаи отмечаются 
у «большого количества» московских НКО. 

При этом представители упомянутых организаций не 
понимают, почему мэрия указывает такую численность, 
говорит исполнительный директор ассоциации «Все вме-
сте» Кира Смирнова. «Мы проверили всех сотрудников 
по разным видам отчетности. Оказалось, что у нас с нача-
ла года всего прошло 36 человек,— объяснила она.— Мы 
узнали и у них, кто привит, получилось, что показатель 
в 60% мы все равно достигли. Однако и на это нам ответи-
ли, что форма не соответствует стандарту. Нам непонятно, 
кто эти 47 человек, и у нас нет возможности это уточнить». 
Не ясно, продолжает она, каким образом формировался 
перечень НКО, попадающих под санитарное постановле-
ние. Организация «Все вместе» не занимается соцобслу-
живанием, то есть непосредственно с москвичами не кон-
тактирует. При этом Кире Смирновой известны случаи, 
когда НКО, которые работают с детьми-сиротами, не на-
ходили в личном кабинете на мос.ру сообщение о необ-
ходимости вакцинировать 60% коллектива.

В письме к мэрии подчеркивают, что обращения на 
горячие линии московского правительства не позволя-
ют решить проблему: информация о корректировке чи-
сленности сотрудников фиксируется, но сроки рассмо-
трения обращений остаются неизвестными.

Кроме того, до 40% сотрудников НКО работают по до-
говорам гражданско-правового характера, указывают 
авторы обращения. Часто они живут в других регионах, 

и работодатели «объективно не имеют возможности» 
влиять на их вакцинацию. «Многие исполнители отка-
зываются предоставлять сведения о наличии прививки, 
ссылаясь на отсутствие таких требований в согласии на 
обработку персональных данных, которое они подписы-
вали ранее»,— объясняет Кира Смирнова. По ее словам, 
некоторые работодатели уже пошли на расторжение до-
говоров, чтобы достичь показателя в 60% привитых, но 
даже это не помогло.

«По мнению представителей НКО, эта проблема мо-
жет коснуться многих некоммерческих организаций 
и это повлечет отказ от помощи для самых нуждаю-
щихся групп населения, на которых направлена дея-
тельность большинства НКО»,— говорит „Ъ“ Татьяна 
Илюшникова. Кира Смирнова добавляет, что у благот-
ворительных организаций просто нет «финансовой под-
ушки» для того, чтобы уплачивать штрафы.

СПЧ, Минэкономики и Общественная палата попро-
сили Сергея Собянина уточнить, что данные о количест-
ве привитых сотрудников подаются только по действу-
ющим трудовым договорам, освободить работодателей 
от необходимости отчитываться о вакцинации работни-
ков по договорам ГПХ, а также разрешить НКО не отстра-
нять от работы сотрудников при условии, что на теку-
щую дату привиты 60% коллектива.

„Ъ“ направил запрос в мэрию, однако на момент пу-
бликации ответа не получил.

Наталья Костарнова

НКО и мэрия Москвы не сошлись в прививках
Некоммерческие организации не смогли вакцинировать 60% сотрудников по объективным причинам

Глава СПЧ уверен,  
что  бесправие мигрантов 
бьет и по россиянам   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Россия в четверг подала в Евро-
пейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) первую в своей истории 
межгосударственную жалобу — 
против Украины. Последней вме-
няется в вину гибель мирных жи-
телей на Майдане, в Одессе 
и Донбассе, крушение малайзий-
ского Boeing 777, давление на оп-
позиционные СМИ, вытеснение 
русского языка, отказ от поста-
вок пресной воды в Крым. В Ми-
нюсте Украины предрекли авто-
рам инициативы «неминуемое 
поражение». Между тем, по мне-
нию российских собеседников 
„Ъ“, Москва особо и не рассчи-
тывает на положительный вер-
дикт. Подача жалобы — это поли-
тическая акция, из которой при 
любом раскладе можно будет из-
влечь дивиденды.

Вспомнить все
Генпрокуратура направила в ЕСПЧ 
первую в истории РФ межгосударст-
венную жалобу — против Украины. 
В ней не только описаны буквально 
все претензии Москвы в адрес Киева 
начиная с 2014 года, но и упоминает-
ся давний тезис о том, что власть на 
Украине тогда сменилась незакон-
но. В пресс-релизе Генпрокуратуры 
краткое резюме событий 2014–1015 
годов выглядит так: «Силовой захват 
власти в Киеве, сопровождавшийся 
более чем сотней жертв, впоследст-
вии перерос в националистический 
террор на Украине, войну в Донец-
кой и Луганской областях Украины 
с тысячами жертв среди мирных жи-
телей, в том числе детей, а также де-
сятками тысяч разрушенных жилых 
домов, административных зданий 
и объектов критически важной гра-
жданской инфраструктуры».

По информации „Ъ“, жалобу по-
дал уполномоченный России при 
ЕСПЧ Михаил Виноградов, однов-
ременно возглавляющий главное 
управление международно-правово-
го сотрудничества Генпрокуратуры. 
Подготовка жалобы началась, еще 
когда Россию в ЕСПЧ представлял 
Минюст, но окончательно документ 
оформили уже в Генпрокуратуре. 
В основу документа легли в том чи-
сле результаты расследования собы-
тий на востоке Украины, которое ве-
дет Следственный комитет России.

Число эпизодов, переданных на 
рассмотрение в ЕСПЧ, весьма вели-
ко. Речь, в частности, идет и о собы-
тиях на киевском Майдане, и о под-
жоге одесского Дома профсоюзов 
в мае 2014 года, и о непрекращаю-
щихся по сей день обстрелах насе-
ленных пунктов в Донбассе. Отдель-

но российские прокуроры отметили 
случаи, когда снаряды залетали на 
российскую территорию, что приво-
дило к гибели граждан РФ. «В период 
с июня 2014 года по настоящее вре-
мя погибло значительное количест-
во российских граждан — местных 
жителей и сотрудников КПП (сотруд-
ников таможни и пограничников), 
а также уничтожено и поврежде-
но имущество на территории Рос-
сии»,— говорится в пресс-релизе Ген-
прокуратуры. Между тем публично 
о трагических случаях с российски-
ми пограничниками и таможенни-
ками никогда не сообщалось, если 
не считать перестрелки на грани-
це Украины с Крымом пятилетней 
давности (см. „Ъ“ от 17 августа 2016 
года). А случай гибели мирного рос-
сиянина вследствие боев в Донбас-
се широко известен только один: это 
житель окраины Донецка — города 
в Ростовской области, который окру-
жен украинской территорией с трех 
сторон. Снаряд, выпущенный одной 
из сторон конфликта, попал прямо 
ему во двор, и мужчину убило оскол-

ками. „Ъ“ направил в мониторинго-
вую миссию ОБСЕ запрос с просьбой 
рассказать о других подобных эпизо-
дах, но пока не получил ответа.

Некоторые пункты российской 
жалобы не связаны с боевыми дей-
ствиями, а посвящены нарушению 
прав русскоязычных жителей Ук-
раины. В Генпрокуратуре описыва-
ют «практику подавления на Украи-
не свободы слова и преследования 
инакомыслящих» путем запрета ра-
боты СМИ и журналистов, «дискри-
минацию русскоговорящего населе-
ния и вытеснение русского языка из 
общественной сферы», давление на 
российский бизнес и нападения на 
дипломатические представительст-
ва РФ. Упоминается и блокирование 
Украиной Северо-Крымского канала 
«как основного источника пресной 
воды» на полуострове.

Наконец, в жалобе есть эпизод, 
посвященный, пожалуй, самому из-
вестному инциденту войны в Дон-
бассе — крушению малайзийского 
Boeing 777 неподалеку от донецкого 
поселка Грабово 17 июля 2014 года. 
В жалобе говорится о «незакрытии 
властями Украины воздушного про-
странства над зоной боевых дей-
ствий», что и привело к трагедии. 
Кроме того, как заявили в Генпро-
куратуре, «государство-ответчик не 
провело независимого и эффектив-

ного расследования обстоятельств 
незакрытия ответственными долж-
ностными лицами воздушного 
пространства». «Украиной пред-
ставляются сфабрикованные дока-
зательства с целью переложить свою 
вину за эту авиакатастрофу на Рос-
сию»,— отметили в ведомстве.

Напомним, что превалирующая 
на Западе версия происшедшего со-
стоит в том, что самолет сбили бой-
цы самопровозглашенной ДНР, ис-
пользовавшие для этого ввезенный 
из России зенитный ракетный ком-
плекс «Бук».

Другой европейский суд — в Гаа-
ге — уже рассматривает дело о кру-
шении малайзийского самолета. 
Однако главный редактор науч-
но-аналитического журнала «Бюл-
летень ЕСПЧ» Юрий Берестнев пояс-
нил „Ъ“, что это не имеет значения. 
«ЕСПЧ не следственный орган, он 
рассматривает описанные в жалобе 
события с точки зрения соответст-
вия Европейской конвенции о защи-
те прав человека,— сказал он.— Поэ-
тому рассмотрение того же дела под 
уголовно-правовым углом в Гааге со-
вершенно не препятствует рассмо-
трению в Страсбурге».

От защиты к нападению
Возвращение в 2021 году к событи-
ям более чем семилетней давности 

на Майдане или в Одессе российские 
дипломаты и парламентарии объяс-
няют так: жалоба более чем уместна, 
хотя ее действительно можно было 
подать значительно раньше. «Дан-
ный шаг назрел уже давно. Сложив-
шаяся обстановка на Украине не 
оставила России иного выбора, кро-
ме задействования международных 
судебных инстанций,— заявили 
в МИД РФ.— Российская Федерация 
имеет все юридические основания 
для возбуждения процесса в ЕСПЧ, 
поскольку выступает в защиту евро-
пейского правопорядка».

В том же духе высказался ви-
це-спикер Совета федерации РФ Кон-
стантин Косачев. «Крот истории роет 
медленно, но неотвратимо. Особен-
но если ему помогает такое серьез-
ное учреждение, как российская Ген-
прокуратура. Так что сегодня сделан 
очень важный шаг к победе справед-
ливости и законности в отношении 
событий последних лет на Украи-
не»,— написал он в Facebook.

О значимости жалобы „Ъ“ рас-
сказал судья ЕСПЧ от России Дмит-
рий Дедов. «Я расцениваю это как 
правильный шаг, поскольку Рос-
сия всегда находилась в роли за-
щищающейся стороны, а в это вре-
мя Украина подала против нее уже 
почти десять жалоб»,— сказал он. 
И объяснил причины некоторого 
промедления Москвы: «Вначале по-
дать подобную жалобу было труд-
но, поскольку события на Украине 
затрагивали интересы ее граждан, 
живущих в Донбассе. А с течением 
времени под санкции и ограниче-
ния (которые вводят власти Украи-
ны.— „Ъ“) стали попадать уже и рос-
сийские граждане, и очевидность 
такой жалобы возросла».

На Украине жалобу России 
в ЕСПЧ восприняли предсказуемо 
критически и с изрядной долей зу-
боскальства. «Судя по пресс-рели-
зу Генпрокуратуры страны-агрес-
сора и их же МИДа, Россия спутала 
ЕСПЧ с шоу на российском телеви-
дении — в заявлении в суд выложи-
ли все мифы российской пропаган-
ды,— написал в Facebook министр 
юстиции Денис Малюська.— Сов-
сем бессмысленным такой поступок 
не назовешь — у них появится до-
полнительная медиаплощадка для 
промывания мозгов и медиаповод. 
Но с юридической точки зрения их 
ожидает неминуемое поражение».

В разговоре с „Ъ“ Юрий Берест-
нев пояснил процедуру, в ходе кото-
рой будут определены конкретные 
требования к Киеву: «На определен-
ной стадии суд предложит государ-
ству-заявителю по жалобе предста-

вить свои требования по размеру 
справедливой компенсации. А за-
тем на финише процесса примет ре-
шение, сколько присудить. Если же 
заявитель не предоставляет своих 
требований, то суд, как правило, ни-
какой компенсации не присужда-
ет». Кроме денежной компенсации, 
добавил собеседник „Ъ“, судом мо-
гут быть предписаны меры индиви-
дуального и общего характера, «го-
сударство-заявитель может о них 
просить в своей жалобе (или отдель-
но позднее), но суд, как правило, сам 
решает, что предписать ответчику».

Так или иначе, главный редак-
тор «Бюллетеня ЕСПЧ» согласился 
с тем, что цель жалобы — не только, 
а может, и не столько юридическая, 
сколько политическая. При этом он, 
в отличие от Дениса Малюськи, как 
раз противопоставил инициативу 
политическим ток-шоу: «Я думаю, 
что такой шаг в первую очередь име-
ет пропагандистский эффект. Нас по-
литически душат через подачу пер-
вой, второй, десятой жалобы против 
России. И наши власти наконец спо-
добились ответить не через телепе-
редачи, а в цивилизованном юриди-
ческом формате».

Не согласны собеседники „Ъ“ 
и с тезисом главы Минюста Украи-
ны о «неминуемом поражении» РФ. 
Как пояснил Дмитрий Дедов, тео-
ретически жалобу действительно 
могут отклонить уже на этапе пер-
вичного рассмотрения, «но четких 
критериев нет, поэтому обычно при-
емлемость рассматривают вместе 
с существом жалобы». «Не думаю, что 
жалоба будет отклонена по каким-то 
формальным основаниям,— сказал 
также Юрий Берестнев.— Это было 
бы слишком скандально, тем более 
что это первая такая российская жа-
лоба. Однако подобные жалобы рас-
сматривают годами: суд ее получил, 
будет формировать внутреннюю 
структуру, которая будет ее рассма-
тривать, затем должен уведомить от-
ветчика и так далее».

В любом случае, как заявил „Ъ“ 
эксперт Московского центра Карне-
ги Константин Скоркин, российские 
власти «с точки зрения пропаганды 
сделали беспроигрышный шаг»: 
«Если жалобу примут к рассмотре-
нию, это будет „великая победа Рос-
сии“, можно говорить, что „Европа 
наконец обратила внимание на на-
рушения прав человека на Украине“. 
Если нет — значит, продемонстри-
ровали двойные стандарты. А трол-
линг по поводу двойных стандар-
тов — это очень в духе российской 
внешней политики».

Кирилл Кривошеев

Наступление на Украину началось в Страсбурге
Первую для себя межгосударственную жалобу в ЕСПЧ Россия подала против Киева

По ее словам, это «попытка уста-
новить определенные критерии», 
которые позволили бы сохранить за 
Украиной статус транзитера газа и не 
допустили бы использования Росси-
ей энергоресурсов как оружия. «Рос-
сийская сторона еще раз заявила, 
что не намерена использовать энер-
горесурсы как оружие. Это высказы-
вание, здесь я ловлю на слове»,— ска-
зала госпожа Меркель.

Соавтор газовой сделки прези-
дент Байден оценил договоренно-
сти так: «У меня была очень-очень 
плодотворная дискуссия с Ангелой 
Меркель. Она и правительство Гер-
мании работают над обязательства-
ми, которые предполагают, что, если 
на самом деле Россия приложит уси-
лия, чтобы намеренно причинить 
боль Украине и другим странам, они 
отреагируют».

Таким образом, и Вашингтон, 
и Берлин по-прежнему ставят под 
сомнение российскую трактовку «Се-
верного потока-2» как «исключитель-
но коммерческого проекта» и остав-
ляют за собой право принимать меры 
в ответ на «использование энергети-
ки Россией в качестве геополитиче-
ского оружия в Европе» и «агрессию 
в отношении Украины». В заявлении 
МИД Германии также содержится пре-
дупреждение, что в случае политиче-
ских осложнений или возникнове-
ния рисков для безопасности Берлин 
должен будет предпринимать «бы-
стрые действия» на национальном 
уровне и «настаивать на эффектив-
ных мерах на уровне ЕС».

На фактически заложенные в до-
говоренностях США и Германии по-
дозрения и угрозы в адрес России 
первым — еще до появления реак-
ции Кремля — откликнулся посол РФ 
в Вашингтоне Анатолий Антонов. От-
вечая на вопросы журналистов, он 
указал на то, что зафиксированные 
угрозы санкций и обвинения в адрес 
России не имеют под собой основа-
ний и Москва их не приемлет. «Доку-
мент вызывает серьезные вопросы 
и даже непонимание в части полити-
ческих выпадов в адрес России. Вра-

ждебная тональность по отношению 
к нашей стране в корне противоречит 
духу переговоров двух президентов 
16 июня в Женеве. Попытки предста-
вить нас в качестве агрессора и стра-
ны, проводящей „злонамеренную“ 
деятельность, давно стали визитной 
карточкой русофобов. Угрозы в наш 
адрес беспочвенны и бесполезны»,— 
написал посол Антонов в Facebook.

«Многолетним честным взаимо-
действием с Европой и другими по-
требителями отечественных углево-
дородов наша страна доказала, что 
является надежным партнером. Мы 
никому никогда не навязывали свои 
поставки, не использовали энерго-
ресурсы в качестве орудия политиче-
ского давления и не пытались этим 
решить какие-либо приписываемые 
нам узкоконъюнктурные цели»,— 
добавил российский дипломат.

Газ высокого давления
В то время как Джо Байден и Ангела 
Меркель еще только допускают воз-
можность введения санкций против 
России в случае новых политиче-
ских осложнений вокруг Украины, 
обрушившие на них шквал обвине-
ний противники соглашения по «Се-
верному потоку-2» не хотят ждать 
и полны решимости действовать 
уже сейчас.

В заявлении глав МИД Польши 
и Украины Збигнева Рау и Дмитрия 
Кулебы говорится о начале совмест-
ного противостояния договоренно-
стям Вашингтона и Берлина и со-
держится призыв к другим странам 
подключиться к инициативе. «Ре-
шение о строительстве газопрово-
да Nord Stream 2 (NS2), принятое 
в 2015 году, всего через несколько 
месяцев после российского вторже-
ния и незаконной аннексии украин-
ской территории, привело к кризису 
безопасности, доверия и политики 
в Европе. Этот кризис значительно 
усугубляется из-за отказа от попы-
ток остановить запуск трубопрово-
да NS2»,— говорится в заявлении. 
По мнению его авторов, необходи-
мо «найти адекватный ответ на за-
рождающийся кризис безопасности 
в нашем регионе, единственным бе-

нефициаром которого является Рос-
сия». «Польша и Украина будут со-
трудничать со своими союзниками 
и партнерами, чтобы противостоять 
NS2 до разрешения вызванного им 
кризиса безопасности»,— пообеща-
ли главы МИД Польши и Украины. 
В тот же день Дмитрий Кулеба сооб-
щил, что Киев срочно инициирует 
консультации с Еврокомиссией по 
поводу «Северного потока-2» в связи 
с создаваемыми этим проектом угро-
зами и рисками.

На то, что из-за разгорающего-
ся в Европе скандала перспекти-
вы «Северного потока-2», несмотря 
на американо-германское соглаше-
ние, остаются туманными, обратил 
внимание член комитета немецкого 
Бундестага по международной поли-
тике Антон Фризен («Альтернатива 
для Германии»). В беседе с «РИА Но-
вости» он отметил, что юридические 
последствия договоренности США 
и ФРГ неясны и в будущем нель-
зя исключить затяжных судебных 
тяжб. «США ратуют за то, чтобы Укра-
ина оставалась транзитером россий-
ского газа. В этом ключе дальше мо-
гут быть сделаны попытки снизить 
объемы поставок через „Северный 
поток-2“, это станет так называемой 
санкцией против „неправильного“ 
поведения России. Но каковы бу-
дут юридические последствия для 
Германии? Думаю, в этом случае не 
исключено, что „Газпром“ получит 
миллиардные компенсации»,— зая-
вил Антон Фризен.

Между тем в преддверии наме-
ченного на 30 августа визита Вла-
димира Зеленского в США Киев пы-
тается открыть против «Северного 
потока-2» не только европейский, 
но и американский фронт, пойдя 
на беспрецедентный шаг. Несмо-
тря на утечки о растущей обеспо-
коенности администрации Байде-
на чрезмерной активностью Киева 
по вопросу «Северного потока-2», 
создающей Белому дому дополни-
тельные проблемы во взаимоотно-
шениях с Конгрессом США, спикер 
Верховной рады Дмитрий Разум-
ков в четверг сыграл против прези-
дента Байдена, направив открытое 

письмо спикеру Палаты представи-
телей Конгресса Нэнси Пелоси.

В своем послании третьему лицу 
в иерархии американской влас-
ти глава украинского парламента 
потребовал продолжать политику 
санкций, которые бы не допустили 
достройку и ввод в эксплуатацию «Се-
верного потока-2», и «в случае необ-
ходимости рассмотреть возможность 
введения дополнительных усилен-
ных санкций против юридических 
и физических лиц, привлеченных 
к его строительству». «Призываю 
Конгресс США воздерживаться от ут-
верждения каких-либо соглашений, 
которые будут угрожать энергетиче-
ской безопасности Европы и пред-
ставлять угрозу национальным ин-
тересам Украины и США»,— добавил 
Дмитрий Разумков.

Начав весьма рискованную игру 
на американском политическом 
поле, украинская сторона делает 
главный расчет на то, что «Север-
ный поток-2», судя по доносящим-
ся из Вашингтона заявлениям, не 
поддерживают как республиканцы, 
так и демократы в Конгрессе США. 
В связи с этим вынужденная вес-
ти тяжелые оборонительные бои 
с американскими законодателями 
администрация Байдена не сможет 
позволить себе резкие шаги по от-
ношению к Киеву, чтобы не полу-
чить новых обвинений в сдаче ин-
тересов Украины.

Учитывая ситуацию вокруг «Се-
верного потока-2», когда оправды-
ваться теперь приходится уже ру-
ководству США и Германии, в то 
время как Киев предстает главной 

жертвой, украинская сторона рас-
считывает конвертировать разгора-
ющийся международный скандал 
в максимальные дивиденды, повы-
шая свои запросные позиции.

Судя по последним заявлени-
ям, требования Киева не сводятся 
к вопросу о продлении контракта по 
транзиту российского газа через Ук-
раину, истекающего в 2024 году, еще 
на десять лет. В частности, глава ком-
пании «Нафтогаз Украины» Юрий 
Витренко заявил агентству Reuters, 
что в связи со сделкой по «Северному 
потоку-2» Украину нужно принять 
в НАТО. «Так как наша обеспокоен-
ность, например, в первую очередь 
касается безопасности, членство 
в НАТО, вероятно, решит эту пробле-
му»,— отметил Юрий Витренко.

Сергей Строкань

Российский газ рванул на весь мир

Один из эпизодов, вменя-
емых в вину украинским 
властям,— трагические 
события 2 мая 2014 года 
в Одессе, унесшие жизни 
десятков людей   
ФОТО ОЛЕГА КУЦКОГО
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Всего собрано свыше 16,305 млрд руб. В 2021 году (на 22 июля) 
собрано 805 561 191 руб., помощь получил 661 ребенок. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентские гранты на издание 
журнала Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
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О РУСФОНДЕ

Сима Мосягина, 14 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется курсовое лечение. 179 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 18 тыс. руб.

На восьмой день жизни у Симы остановилось 
серд це, реанимировали ее только через 19 минут, 
за это время произошел отек мозга. Вскоре врачи диа
гностировали ДЦП. Все эти годы мы боремся за Симу. 
Дочка перенесла операцию по поводу укорочения 
правой ноги и деформации стоп. В 2015 году с помо
щью Русфонда мы попали в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Сима научилась ходить на небольшие 
расстояния, держась за руку, но в основном передви
гается на коляске. Также начала понимать речь, гово
рит несколько слов. Помогите продолжить лечение! 
Лариса Мосягина, Тульская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Не
обходимо снизить тонус мышц девочки, научить 
ее самостоятельно стоять и ходить, расширить сло
варный запас».

Яна Аубекирова, 6 лет, синдром Апера, 
патология развития челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 197 200 руб.
Внимание! Цена лечения 221 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 24 тыс. руб.

У Яны тяжелое заболевание, вызывающее пато
логии развития костной системы. Родилась она 
с широко расставленными глазами, недоразвитыми 
челюстями и носом, увеличенным черепом, сросши
мися пальцами на руках и ногах. В восемь месяцев 
в Москве Яне сделали операцию на черепе — заты
лок приобрел правильную форму. Затем с помощью 
Русфонда устранили деформацию фронтоорбиталь
ной области и провели операцию на кистях. Потом 
пришло время заняться зубами — им не хватало ме
ста, челюсти росли неправильно. В 2020 году доч
ке установили на челюсти специальные аппараты. 
Но у нас нет возможности оплатить следующий этап 
лечения, просим вашей помощи. Ирина Аубекирова, 
Саратовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение на
правлено на расширение челюстей, исправление 
положения зубов. На данном этапе будут использо
ваться несъемные и пластиночные аппараты».

Сартай Кужаков, 7 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
258 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. ГБУ 
«Мосгоргеотрест» внесло 50 000 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 29 тыс. руб.

Сразу после рождения сына мне сказали, что 
у него сломаны бедра. Ортопед предположил, что 
у Сартая болезнь, при которой кости становятся 
очень хрупкими. Сыну наложили лонгеты, дру
гого лечения не назначили. Несмотря на все пре
досторожности, Сартай еще пять раз ломал ру
ки. В 2018 году мы узнали, что лечение всетаки 
существует — в клинике Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва). С помощью Русфонда мы сра
зу начали терапию. Сын окреп, научился ползать 
на попе. Переломы прекратились, но плотность ко
стей пока низкая, Сартай почти не может опирать
ся на ноги. Терапию надо продолжить. Алмагуль 
 Кужакова,  Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Чтобы поставить мальчика на но
ги, лечение препаратом памидронат и реабилита
цию надо продолжать».

Даня Перцев, 4 года, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство на год. 
188 808 руб.
Внимание! Цена лекарства 209 808 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 21 тыс. руб.

Дане не было и года, когда он заболел: стал вя
лым, начал тяжело дышать. В больнице выяснилось, 
что уровень сахара в крови у сына очень низкий. Вра
чи начали вводить глюкозу, но состояние не улучша
лось. Тогда нас направили в Москву. Там сказали, что 
поджелудочная железа Дани производит слишком 
много инсулина, что вызывает гипогликемию. Сыну 
назначили препарат прогликем, который сдержива
ет выработку гормона. Принимать его нужно посто
янно, но стоит он дорого. Русфонд уже помогал нам 
приобрести лекарство, и сейчас снова нужна ваша 
помощь. Анастасия Перцева, Вологодская область
Заведующая отделением Национального меди-
цинского исследовательского центра эндокри-
нологии Мария Меликян (Москва): «Препарат ну
жен Дане по жизненным показаниям. Он не зареги
стрирован в РФ, но разрешен к применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Гоша Дворников живет в  Иркутске 
с мамой, папой и старшей сестрой. 
У мальчика тяжелейший врожден-
ный порок сердца — тетрада Фал-
ло, сразу несколько дефектов 
в строении сердца и главных сосу-
дов. Тетраду Фалло еще называ-
ют  «синим» пороком, потому что 
венозная и  артериальная кровь 
смешиваются, и ребенок при ма-
лейшем напряжении синеет. Гоша 
уже перенес операцию на откры-
том сердце: ему установили протез 
клапана легочной артерии. Сейчас 
протез стал мал, его нужно срочно 
менять. Но без нашей помощи до-
рогую операцию родителям маль-
чика не оплатить. 

Когда ребята бодро скачут по лест
нице детского сада, пятилетний Гоша 
идет позади всех. Он, держась за пери
ла, осторожно и медленно спускается 
вниз, ощупывая ногой каждую ступень
ку. Опасается споткнуться и упасть. Ког
да дети с гиканьем катаются с зимней 
горки на детской площадке, Гоша с со
мнением разглядывает хлипкие ледян
ки и не решается присоединиться к об
щему веселью. Не хочет очутиться в су
гробе вверх ногами. 

— Гоша у нас очень осторожный 
мальчик,— рассказывает его мама Ека
терина.— Думаю, так проявляется его 
инстинкт самосохранения. Он еще 
не знает о больном сердце, мы не го
ворили. Он невольно старается себя 
уберечь — не только от перегрузок, 
но и от непредвиденных ситуаций.

Порок сердца у Гоши обнаружили, 
когда мама была на 20й неделе бере
менности. Врачи посоветовали Ека
терине рожать в клинике, располо
женной рядом с кардиоцентром, где 
младенцу смогут оказать экстрен
ную помощь после появления на свет. 
Дворниковы обращались в разные спе
циализированные медицинские учре
ждения, но принять их согласились 
только в Томском НИИ кардиологии. 
Гоша родился в срок, задышал, закри
чал, но обследование сразу же выяви
ло у малыша нарушение работы серд
ца. На пятые сутки жизни мальчика 
перевели в НИИ кардиологии. Здесь 
диагноз уточнили: тетрада Фалло — 
множественные нарушения в строе
нии сердца, отсутствие клапана легоч
ной артерии. Выписали домой, сказав, 

что до операции ребенок должен под
расти, окрепнуть и набрать вес. 

Когда Гоше было пять месяцев, том
ские кардиохирурги провели ему опе
рацию на открытом сердце — установи
ли протез клапана легочной артерии. 
Оплатить ее помог Русфонд. Тогда вра
чи предупредили родителей: новый 
клапан, точнее говоря, клапансодержа
щий кондуит Contegra со временем по
требует замены. Сейчас это время при
шло: мальчик вырос, протез стал ему 
мал, сердце справляется плохо.

Больше всего на свете Гоша любит 
читать. Причем к чтению его никто спе
циально не приучал — в три с полови
ной года старшая сестра показала, как 
из букв, которые он выучил еще рань
ше, складывать слоги. С тех пор мальчик 
не расстается с детскими книжками. 

Еще Гоше нравится наблюдать 
за всем, что происходит вокруг, анали
зировать и находить причиннослед
ственные связи. За это свойство харак
тера домашние называют его малень
ким философом. Вот какойто карапуз 
бьет палкой по луже, окатывая себя 
с ног до головы грязной водой, Гоша 
стоит в стороне и рассуждает: если 
бить по воде, ты же станешь весь гряз
ным и мокрым. И решает, что повто
рять эти действия не будет — ведь ре
зультат уже понятен. Вот едет самосвал 
по улице, останавливается и начина
ет разгружать щебень или песок, и Го
ша долго и внимательно следит за ра
ботой механизмов. Потом в специаль
ной книге ищет и находит объяснение 

тому, что видел: как крутились шесте
ренки подъемника, почему поднимал
ся и опускался кузов, как работает дви
гатель и от чего зависит ход машины. 
Вообще все, что связано с машинами,— 
это его серьезное увлечение.

По сравнению со сверстниками Го
ша кажется совсем маленьким: отстает 
от пятилетних мальчишек и по  росту, 
и по весу. Пока он не может понять, по
чему ему трудно быстро ходить, поче
му задыхается, стоит немного пробе
жаться. Однако Гоша привык к тому, 
что с ним происходит, и не противит
ся ходу вещей, как настоящий фило
соф. Осторожность — свойство понево
ле приобретенное, но полезное. Толь
ко чем старше мальчик становится, тем 
больше ему хочется быть наравне с дру
гими ребятами.

Нынешним летом привычная Го
шина осторожность стала потихонь
ку сдавать свои позиции: он научил
ся наконец кататься на самокате, пры
гать на батуте, ловить сачком бабочек. 
Но все это пока дается тяжело. Для то
го чтобы Гоша окреп физически и по
лучил возможность жить как все обыч
ные мальчишки, нужно, чтобы его 
сердце работало без напряжения. 
Но мы ведь с вами поможем маленько
му философу? 

Наталья Волкова,  
Иркутская область 

Философия осторожности
Пятилетнего мальчика спасет операция на сердце 

Из свежей почты

Почта за неделю 16.07.21–22.07.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 74 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 54
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Возвращение Каабака
Будут ли лечить маленьких детей с почечной недостаточностью

Сегодня постоянная комиссия 
по социальным и культурным пра-
вам (ПК-5) Совета при Президенте 
РФ по развитию   гражданского об-
щества и правам человека (СПЧ) 
обсуждает тревожную ситуацию, 
сложившуюся в  детской трансплан-
тологии. Два месяца назад,  когда 
в результате конфликта с админи-
страцией из НМИЦ  здоровья де-
тей в Москве были уволены хирур-
ги-трансплантологи  Михаил Каабак 
и Надежда Раппо порт,  пересадки 
почек детям, весящим  меньше 
10  килограммов, практически 
 прекратились. Из всех  пациентов 
Каа бака проопериро ваны были 
только двое, притом что, по оценкам 
самого  хирурга, потребность в таких 
операциях в России — до 300 в год.

— Наша жизнь разделилась на 
«до увольнения» и «после»,— говорит 
Надежда Раппопорт.— Мы не работаем, 
мы сидим на шее у своих семей и не мо
жем помочь малышам, которые умрут, 
если не прооперировать их в ближай
шее время.

По словам Раппопорт, раньше она 
лечила одновременно до 100 пациен
тов, а теперь в ее поле зрения остают
ся шестеро и всех их врачи НМИЦ здо
ровья детей и других клиник опериро

вать отказываются, отправляют домой 
жить на гемодиализе и набирать вес. 
Беда в том, что ребенок на гемодиализе 
практически не растет, вес почти не на
бирает и состояние его хоть и медлен
но, но ухудшается.

— Их перспективы набрать вес 
и дождаться операции,— утверждает 
Раппо порт,— крайне призрачны.

По словам Михаила Каабака, до 
увольнения к нему в отделение посту
пало не меньше пяти детей каждый ме
сяц. Где теперь все эти дети, неизвестно.

— Нам, конечно, звонят врачи из ре
гионов, советуются,— говорит Каа
бак.— Но всякий раз, консультируя 
коллег, мы подчеркиваем, что речь 
идет не об официальных рекоменда
циях ведущей клиники страны, а всего 
лишь о частных советах частных лиц.

Из обширной переписки, которая 
предваряла сегодняшнее заседание ПК5 
СПЧ, следует, что даже статистические 
данные, которыми оперируют Михаил 
Каабак, главный трансплантолог стра
ны Сергей Готье и Министер ство здраво
охранения, разнятся. Каа бак исходит 
из того, что ежегодно в России в транс
плантации почки нуждаются 300 детей 
до 18 лет и противопоказана трансплан
тация всего 1% из них. Готье склонен ду
мать, что в трансплантации нуждаются 

100 человек и у половины из них про
тивопоказания. Министерство затруд
няется даже посчитать, сколько именно 
в России проводится трансплантаций 
почек. Внятного и признаваемого всеми 
регистра пациентов, перенесших транс
плантацию, не существует, хоть Каабак 
и пытается составлять его много лет.

Тем временем отец одной из ма
леньких пациенток Каабака Антон Ан
тонов рассказывает, что после уволь
нения Каабака и Раппопорт в НМИЦ 
здоровья детей долгое время вообще 
не было трансплантолога. Когда транс
плантолог появился и осмотрел ребен
ка, он честно признался Антонову, что 
не знает, как оперировать такого ма
лыша, посоветовал жить на диализе 
и ждать, пока девочка вырастет.

— От заседания комиссии СПЧ,— го
ворит Антонов,— я жду, что Каабак и Рап
попорт, врачи, которым я доверяю, най
дут наконец работу в какойнибудь кли
нике страны и наших детей снова станут 
лечить. Еще я жду, что ситуация с донор
скими органами будет предана огласке. 
Как может быть, что мы все в одном ли
сте ожидания, но в некоторых клини
ках органа ожидают несколько месяцев, 
а в других клиниках — несколько лет?

Валерий Панюшкин, 
главный редактор Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г О Ш И  Д В О Р Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 9  2 14  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У мальчика сложный 
врожденный порок сердца — тетрада Фалло, агенезия (отсутствие.— Русфонд) клапана легочной 
артерии. В пять месяцев ему провели радикальную коррекцию порока с протезированием клапана 
легочной артерии. Сейчас у Гоши отмечены признаки дисфункции протеза клапана, выраженная 
недостаточность правого желудочка сердца. Требуется репротезирование легочной артерии клапан-
содержащим кондуитом Contegra. Операция позволит нормализовать работу сердца и значительно 
улучшит состояние ребенка».

Стоимость операции 1 033 214 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Иркутск» соберут 34 тыс. руб. Не хватает 799 214 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Гошу Дворникова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Гошиной мамы — Екатерины Викторовны Дворниковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

SMS  
сквозь слезы
Как Русфонду мешают 
принимать пожертвования 
на короткие номера

Tele2, один из четверки крупнейших  сотовых 
операторов, попытался резко поднять свою 
 комиссию с благотворительных SMS, а  своим 
SMS-провайдером сделал компанию, почти 
не имеющую опыта работы с фондами. Навя-
зывание услуг такого посредника, на взгляд 
 Русфонда, нарушение  антимонопольного зако-
нодательства. Мы боремся за восстановление 
прежней схемы работы, а на крайний  случай 
предложим абонентам Tele2 другие  варианты 
для пожертвования.

SMS на короткий номер — безусловно, самый 
быстрый, простой и доступный вариант благо
творительности. Десять лет назад Русфонд первым 
создал для благотворителей такую возможность. 
А в прошлом году 700 тыс. человек пожертвовали 
через наши короткие номера 5541 и 5542 в общей 
сложности 203 024 472 руб.

Вообще тут все очень непросто. Мобильные 
платежи — схема обычно весьма затратная. Сото
вый оператор, SMSпровайдер и обслуживающий 
их банк забирают десятки процентов переводи
мой суммы, иногда больше половины. Но с бла
готворительными эсэмэсками иначе — особенно 
если речь о крупных известных фондах. Из денег, 
которые жертвуют Русфонду абоненты МТС, «Би
лайна», «МегаФона» и Tele2, посредники получа
ли всего 5–8%. Их доли делятся поразному. Сотово
му оператору обычно достается больше половины. 
SMSпровайдеру — для Русфонда и еще примерно 
тысячи благотворительных фондов это компания 
«Миксплат» — примерно вдвое меньше. Банку — 
доли процента.

Так это работало. Но прошлой весной Tele2 
внезапно отключил «Миксплат», а значит, и фон
ды от своего сервиса мобильных платежей. 
В Tele2 объясняют, что уже давно ловили «Микс
плат» на нарушениях. В частности, на мискодин
ге — схеме, когда SMSпровайдер проводит обыч
ный платеж под видом благотворительного, что
бы поменьше отдать сотовому оператору. Или, 
например, на списании денег без ведома абонен
та. Tele2, чтобы в корне пресечь зло, предложил 
тогда фондам вместо «Миксплата» работать че
рез компанию ТЕКО, у которой есть антифрод — 
«анти жульническая» система соб ственного про
изводства. Но «Миксплат» отрицал наличие серь
езных нарушений, фондам не нравилось, что 
им навязывают нового незнакомого посред
ника, и Tele2 вскоре восстановил «Миксплату» 
подключение.

Дальше — страннее. Летом 2020 года Tele2 объ
явил среди SMSпровайдеров аукцион на повыше
ние своей комиссии с благотворительных SMS. 
Если быть совсем точным, это называется процеду
ра закупок. Так вот, по ее условиям фондам должно 
было доставаться не меньше 92%. Но «Миксплат», 
ТЕКО и еще одна компания, названия которой ни
кто почемуто не помнит, так увлеклись борьбой, 
что, двигаясь с шагом 0,5%,  подняли комиссию 
Tele2 до 12,95%. Фактически взялись работать себе 
в убыток. Победителем был объявлен «Миксплат», 
резервным поставщиком — ТЕКО.

«Миксплат», как и раньше, перечислял Русфон
ду 92% от суммы пожертвований — как потом вы
яснилось, разницу между 8 и 12,95% он теперь по
крывал из собственных средств. Но у банка, через 
который «Миксплат» работал с сотовыми операто
рами, отобрали лицензию, и компания заключи
ла соглашение с другим — «Единой кассой». А тот 
согласился сотрудничать с «Миксплатом» толь
ко в обслуживании абонентов МТС, «МегаФона» 
и «Билайна» — но не Tele2. Остальное — дело тех
ники: Tele2 объясняет, что «приложил максимум 
усилий, чтобы помочь компанииагрегатору ре
шить возникшую на ее стороне проблему», дал 
ей дополнительное время, но всетаки был выну
жден перейти на резервного поставщика — ТЕКО. 
А комиссия осталась прежней — 12,95%. Доля фон
дов автоматически сокращалась с 92 до 87,05%. 
А у Tele2 она теперь была примерно втрое боль
ше, чем до аукциона, когда он, скорее всего, полу
чал около 5%. Tele2, правда, разослал письмо с обе
щанием, что, после того как фонды заключат со
глашение с ТЕКО, комиссия снизится до прежних 
8%. Но официального предложения ставок фонды 
не получили.

Когда в бизнесе выясняют отношения, всегда 
так. Все ужасно запутанно. Каждый считает, что 
прав. И каждый обвиняет остальных во всех воз
можных нарушениях и аффилированности. ТЕКО 
связана с Tele2, «Миксплат» — с фондами и так 
далее.

Позиция Русфонда проста. Неважно, кто 
контрагент — ТЕКО, «Миксплат», какаято дру
гая компания. Важны эффективность, экономия 
и честность. 

Работать с «Миксплатом» нам удобно: отлажен
ные схемы, четкая статистика, льготные условия. 
При этом никто из наших собеседников в Tele2 
так и не привел нам доказательств серьезных на
рушений «Миксплата». Сколько мы ни проси
ли. Зато у нас есть доказательства — обнародуем, 
если понадобится,— что Tele2 не помогал «Микс
плату» решить проблемы, а как раз наоборот, пре
пятствовал заключению соглашения между ним 
и «Единой кассой». То есть ограничивал честную 
конкуренцию. 

Переходить в таких условиях на обслуживание 
в ТЕКО странно. Тем более с возможным ухудше
нием условий: у нас нет уверенности, что льготы 
сохранятся, а терять благотворительные сред ства 
изза корпоративных споров мы просто не име
ем права. Большинство благотворительных фон
дов разделяют нашу позицию. В конце концов, для 
абонентов Tele2 есть много других способов жерт
вовать деньги.

Гоша вырос, протез легочной 
артерии стал ему мал, 
сердце справляется плохо 
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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Nikkei 225 27548 (+159,84)
РТС 1599,74 (+13,62)
FTSE 100 6968,3 (–29,98)

DAX 30* 15514,54 (+92,04)
DJIA* 34855,71 (+57,71)
NASDAQ Composite* 14670,884 (+38,93)

*На 20:51.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.07.21
Австралийский доллар 54,3055
Английский фунт 101,2857
Белорусский рубль 14,2029
Датская крона* 11,6744

Доллар США 73,6945
Евро 86,9227
Индийская рупия** 99,0631
Казахский тенге** 17,2852

Канадский доллар 58,6133
Китайский юань* 11,3967
Норвежская крона* 82,9519
СДР 104,6359

Сингапурский доллар 54,1354
Новая турецкая лира 86,1108
Украинская гривна* 27,0962
Шведская крона* 84,8399

Швейцарский франк 80,1986
Японская иена** 66,7976
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Чиновники пошли по субстанциям
Правительство пытается увеличить выпуск сырья для фарминдустрии

Нарушенные из-за панде-
мии цепочки экспорта фарм-
субстанций вынудили влас-
ти задуматься о налаживании 
производства сырья внутри 
страны для выпуска 80% стра-
тегически важных препара-
тов из 215 наименований — от 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, рака, ВИЧ, эпилеп-
сии и других болезней. На это 
может потребоваться более 
26 млрд руб. до 2030 года. Од-
нако участники рынка гово-
рят, что такой уровень лока-
лизации вряд ли достижим. 
А выпуск в России средств, ли-
цензии на которые принадле-
жат зарубежным фармкомпа-
ниям, все равно не приведет 
к значительной экономии.

В распоряжении „Ъ“ оказался 
разработанный Минпромторгом 
проект по развитию промышлен-
ности для здравоохранения, кото-
рый должен войти в новую страте-
гию социально-экономического 
развития РФ до 2030 года. В доку-
менте говорится, что через девять 
лет в стране планируется лока-
лизовать производство фармсуб-
станций для выпуска по полному 
циклу внутри страны 80% препа-
ратов из 215 лекарств, внесенных 
властями в перечень стратегиче-
ски важных.

В список, в частности, вошли 
третеонин, фулвестрант для ле-
чения рака, тенектеплаза от сер-
дечно-сосудистых заболеваний, 
этравирин от ВИЧ, кетамин для на-

ркоза, клоназепам для пациентов 
с эпилепсией, двухфазный инсу-
лин аспарт для диабетиков. В до-
кументе указывается, что на эти 
цели до 2030 года будет направ-
лено 26,36 млрд руб., из которых 
11,2 млрд руб. из внебюджетных 
источников.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, 
что сейчас уровень локализации 
достигает 62,8%, к 2024 году — 65%, 

а 80% будет достигнуто к 2030 году. 
Там добавили, что пандемия под-
толкнула процесс разработки про-
екта. «За полтора года более 90 стран 
ограничили экспорт фармпродук-
ции, в том числе субстанций»,— 
поясняют в министерстве. Сей-
час, по данным экспертов, более 
60% ввозимого сырья для фармо-
трасли приходится на Китай. Глава 
DSM Group Сергей Шуляк допуска-

ет, что в долгосрочной перспективе 
КНР будет повышать цены на сырье.

Один из источников „Ъ“ уточ-
нил, что предлагаемый Минпро-
мторгом проект по развитию 
промышленности для здравоохра-
нения будет интегрирован в суще-
ствующую стратегию «Фарма-2030». 
Стратегия появилась в 2018 году 
и с тех пор неоднократно дораба-
тывалась. В январе 2020 года Мин-
промторг пересмотрел показате-
ли программы, в том числе снизил 
плановую долю потребления рос-
сийских лекарств к 2024 году до 
36,4% (годом ранее плановый по-
казатель составлял 53%) и объем 
инвестиций в научные исследова-
ния и разработки (с 134,1 млрд до 
112,9 млрд руб. в 2024 году). Прогно-
зы финансирования госпрограм-
мы на 2020–2024 годы снизились 
на 3,1 млрд руб. (до 55,62 млрд руб.).

По информации президента «Ак-
тивного компонента» Александра 
Семенова, разработанный вариант 
проекта по локализации не окон-
чательный и его обсуждение запла-
нировано на осень. По его мнению, 
Минпромторг в итоговом вариан-
те проекта может скорректировать 
целевые показатели: «Задача по ло-
кализации 80% всех субстанций — 
неоправданная и невыполнимая». 
«По ряду наименований локализа-
ция может быть экономически не-
выгодна, поскольку уже существует 
достаточное количество поставщи-
ков с конкурентной рыночной це-
ной»,— подтверждает гендиректор 
Pharm Aid Азамат Метов.

Зачастую потребность россий-
ских фармпроизводителей в тех 
или иных субстанциях не превыша-
ет нескольких килограммов в год 
и инвестиции в такое сырье могут 
вообще не окупиться, считает Сер-
гей Шуляк. По словам собеседника 
„Ъ“ среди локальных производите-
лей субстанций, вложения в такие 
проекты могут составлять «десятки 
миллионов рублей», если у произ-
водителя уже есть оборудование, 
и «миллиарды рублей» при налад-
ке производства с нуля.

Ранее производителям сырья 
внутри страны власти предостав-
ляли субсидии на лизинг 50% стои-
мости оборудования, напоминает 
господин Семенов. «Это хороший 
инструмент, но он закрывал толь-
ко расходы при запуске производ-
ства и не гарантировал спрос на его 
продукцию в дальнейшем»,— го-
ворит он. Именно поэтому, по мне-
нию эксперта, за субсидиями обра-
щалось не так много компаний.

Даже если локализовать про-
изводство сырья, то это едва ли 
приведет к удешевлению ряда 
препаратов. Многие лекарства за-
щищены патентами, которые при-
надлежат зарубежным компаниям, 
отмечает директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов, 
и даже если локализовать полный 
цикл их производства, это не при-
ведет к значимой экономии бюд-
жетных средств.

Халиль Аминов,  
Александр Осипов,  
Полина Смертина
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На днях Netflix подтвердил, что зай-
мется созданием игр — сначала мо-
бильных, а там как пойдет. Их вклю-
чат в подписку сервиса. Новость 
нельзя назвать неожиданной, осо-
бенно помня высказывание CEO 
компании Рида Хастингса о том, 
что она конкурирует больше с иг-
рой Fortnite, чем с видеоплатформой 
HBO. По данным Telecom Daily, за год 
Netflix увеличил долю на рынке ви-
деосервисов в России до 8,4% в день-
гах. По разным оценкам, аудитория 
компании составляет около 1 млн че-
ловек. Это внушительные цифры для 
иностранного сервиса, который на-
чал русифицироваться не так давно. 
Однако играют на всех платформах 
в РФ, по данным Newzoo, 74 млн че-
ловек, так что у Netflix есть шансы су-
щественно расшириться. Тем более 
что российские видеосервисы вряд 
ли составят конкуренцию.

В целом на рынке бытует мнение, 
что его ключевые игроки в лице ivi, 
«Кинопоиска» «Яндекса» и принад-
лежащего Сбербанку Okko сосредо-
точены на производстве контента, 
так что игровое направление вряд 
ли в ближайшие годы станет прио-
ритетным. Сказывается и жанровая 
специфика — если игры будут до-
полнять и продолжать сериальные 
сюжеты, то субъективно превалиру-
ющие у наших платформ драмы и ко-
медии для этого меньше подходят. 
По данным Netflix, у него наиболее 
востребованы боевики, фантастика 
и аниме, которые больше укладыва-
ются в геймерскую специфику.

Если российские видеоплатфор-
мы все же перейдут от наблюдения 
за конкурентом к шагам в сторону иг-
рового сегмента, менее затратным 
для них может стать формат парт-
нерств с дистрибуторами игр. По 
моей информации, такие проекты 
можно ожидать в ближайшее время 
прежде всего с сервисами облачно-
го гейминга. Они позволяют играть 
с устройств любой мощности, по-
скольку вся обработка данных про-
исходит удаленно.

Если компании решат заняться 
самостоятельной разработкой игр, 
они, вероятно, смогут преодолеть 
только первый рубеж, зайдя в мо-
бильный сегмент. Дело в том, что Рос-
сия исторически сильна мобильны-
ми разработчиками и мобильными 
играми. А вот разработчиков ПК-игр 
скорее не хватает, потому что по-на-
стоящему высокобюджетные проек-
ты требуют больших денег, эксперти-
зы и громкого имени самой студии.

Так что даже если российские ви-
деосервисы решат последовать при-
меру Netflix, реализовать идею мо-
жет быть непросто. Только один 
игрок на рынке выглядит для этого 
перспективно и уже проявляет дея-
тельный интерес к геймингу — это 
владеющий Okko Сбербанк, не так 
давно учредивший SberGames. Ему, 
по словам одного из моих собесед-
ников, будет гораздо проще интег-
рировать это направление со своим 
онлайн-кинотеатром, если Netflix 
продемонстрирует значительный 
успех нового начинания. Компания 
уже готовит собственный сервис об-
лачного гейминга, который при же-
лании без проблем можно будет ин-
тегрировать в Okko.

Даже если россий-
ские видеосервисы 
решат последовать 
примеру Netflix,  
реализовать идею 
может быть непросто
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Российские домны заполнят из Казахстана
Импорт кокса растет на фоне увеличения цен

Казахстан наращивает поставки в Рос-
сию премиальных марок коксующих-
ся углей на фоне роста глобальных цен 
на них и стремления российских про-
изводителей угля максимизировать 
экспортные отгрузки. Увеличение цен 
на уголь повышает себестоимость рос-
сийской стали, хотя крупнейшие ком-
пании отрасли в основном защищены 
наличием собственных угольных ак-
тивов. Тем не менее рост себестоимо-
сти окажет дополнительное давление 
на показатели металлургов на фоне вве-
дения экспортных пошлин с 1 августа.

Казахстанские угольщики стали одними 
из бенефициаров резкого роста цен на кок-
сующиеся сорта угля и увеличения его экс-
порта из РФ. Казахстанский уголь на этом 
фоне все активнее поставляется в Россию, 
рассказывают источники „Ъ“, близкие к ме-
таллургическим компаниям. По их оценке, 
на данный момент ежемесячный прирост 
составляет 100 тыс. тонн.

По словам собеседника „Ъ“ в отрасли, 
на внутреннем рынке существует дефицит 

ценных марок из-за растущих требований 
к качеству кокса и производительности до-
менных печей в России. Производители 
коксующегося угля как в Якутии, так и Куз-
бассе пытаются прежде всего вывезти его 
на экспорт.

По данным Евразийской экономической 
комиссии, Казахстан по итогам января—мая 
2021 года поставил в Россию 7,3 млн тонн 
угля стоимостью $98 млн, что в объемном 
выражении на 9,1%, меньше, чем в январе—
мае 2020 года, но в денежном — на 24,8% 
больше. В июне и июле, по данным „Ъ“, объ-
ем поставок вырос. Экспорт угля в Белорус-
сию, который проходит через территорию 
РФ, увеличился в 4,5 раза по объемам и в 3,1 
раза в денежном выражении. 

Дефицит энергетического угля на вну-
треннем рынке на фоне высоких цен уже 
привел к недовольству генерирующих ком-
паний, которые даже в межсезонье были вы-
нуждены покупать уголь по высоким для 
этого времени года ценам (см. „Ъ“ от 9 июня). 
В результате Минэнерго и ФАС предложили 
продавать 10% от общей реализации энерге-

тических углей на бирже. Но с коксующи-
мися углями ситуация иная: их потребите-
лями являются металлурги, которые сами 
являются экспортерами и продают сталь по 
высоким ценам. Поэтому они могут пере-
жить серьезное увеличение себестоимости 
сляба — к примеру, cash-cost сляба ММК по 
итогам первого полугодия вырос на 39,8%, 
до $365 за тонну. Однако грядущий ввод экс-
портных пошлин на сталь сократит маржи-
нальность бизнеса металлургов (см. „Ъ“ от 
25 июня), особенно если цены на сталь упа-
дут. «Русская сталь» оценивает, что при кор-
рекции цен прибыль сектора снизится на 
180 млрд руб. Однако пока Минфин заяв-
ляет, что не планирует вводить экспортные 
пошлины и для угля.

По словам Бориса Красноженова из Аль-
фа-банка, цены на премиальный твердый 
коксующийся уголь действительно суще-
ственно выросли за последние два меся-
ца, достигнув уровня $215–220 за тонну 
на базисе FOB Австралия. Рост цен связан 
с увеличением объемов производства ста-
ли, прежде всего в Китае, ограничения-

ми на импорт австралийского угля в Ки-
тай, замедлением темпов роста экспорта 
из Монголии и климатическими условия-
ми в основных регионах добычи. Анали-
тик отмечает, что большинство крупных 
металлургических компаний РФ имеют 
значительный или даже 100-процентный 
уровень вертикальной интеграции в кок-
сующийся уголь, что во многом защищает 
их от колебания цен.

По его мнению, рост цен на коксующий-
ся уголь объективно приведет к росту се-
бестоимости неинтегрированных или ча-
стично интегрированных производителей 
стали. Но при текущем уровне цен на сталь 
рост цен на коксующийся уголь не является 
критической угрозой. «Дискуссии о дефици-
те премиальных марок коксующегося угля 
на рынке традиционно возникают при зна-
чительном росте цен. Мы наблюдали анало-
гичную ситуацию в 2011 году, когда спото-
вая цена на премиальные марки достигала 
$350–400 за тонну на базисе FOB»,— напоми-
нает господин Красноженов.

Евгений Зайнуллин

Железные дороги пересекли мечты угольщиков
ОАО РЖД хочет ограничить максимальный размер заявки на перевозку

ОАО РЖД, столкнувшееся на фоне ро-
ста мировых цен на уголь с лавиноо-
бразным ростом заявок на его пере-
возку и с жалобами на их отклонение, 
готовится ужесточить контроль. Ком-
пания предложила кратно увеличить 
штрафы для грузоотправителей за не-
предъявление объемов по принятым 
ею заявкам. Также монополия хочет 
ввести лимит на максимальный раз-
мер заявки, ограничив его перераба-
тывающей способностью подъездных 
путей в местах отправления и назна-
чения. По мнению экспертов, актуа-
лизировать меры взаимной ответст-
венности разумно, а вот ограничивать 
предел мечтаний клиента не следует.

ОАО РЖД 20 июля направило в Минэнер-
го и Минтранс свои предложения по усиле-
нию ответственности грузоотправителей 
за обоснованность подаваемых заявок на 
перевозку, следует из письма замгендирек-
тора ОАО РЖД Алексея Шило („Ъ“ видел до-
кумент). В Минэнерго и в Минтрансе „Ъ“ со-
общили, что изучают предложения.

С ростом экспортных цен на основной 
груз ОАО РЖД — уголь — монополия столк-

нулась с массовым ростом заявок на перевоз-
ку. Как следует из документов ОАО РЖД, хотя 
в январе—мае перевозки в восточном на-
правлении выросли на 3,3%, объем заявок на 
перевозку вырос на 39%, до 359,7 млн тонн, 
и доля принятых упала с 48,4% до 36,3%, или 
до 130,5 млн тонн. Проблема касается и дру-
гих маршрутов: о жалобах на неисполне-
ние заявок угольщиков на перевозку на Азо-
во-Черноморские порты „Ъ“ писал 19 июля.

В качестве одной из мер по приведению 
заявок в соответствие с возможностями мо-
нополия предлагает проиндексировать 
штраф для грузоотправителей, которые не 
выполняют принятые перевозчиком заяв-
ки. Как сообщается в письме, ставки штрафа 
(10 руб. за тонну, или 50–200 руб. за контей-
нер) не менялись с 1998 года, в то время как 
накопленная с тех пор инфляция составля-
ет около 1700%. На свободных направлени-
ях монополия предлагает увеличить штраф 
в пределах 17 раз и ввести ежегодную ин-
дексацию. Что касается лимитирующих на-
правлений, то штрафы на них предлагается 
определять на договорной основе, возложив 
формирование перечня «узких мест» инфра-
структуры на Минтранс.

Показатель доли согласованных заявок 
на перевозку грузов не всегда отражает ре-
альную ситуацию с удовлетворением спро-
са, поясняют в ОАО РЖД. «Ряд грузоотправи-
телей в своих заявках заведомо завышают 
планируемый к предъявлению объем гру-
за,— говорят в компании.— Так они непра-
вомерно резервируют под себя мощности 
инфраструктуры, дискриминируя других 
грузоотправителей и не неся за это практи-
чески никакой ответственности». Поэтому 
ОАО РЖД предлагает повысить ответствен-
ность как грузоотправителей за искажение 
данных в заявках, так и перевозчика — за 
их выполнение, пояснили „Ъ“ в компании.

Сейчас пожелания грузоотправителей 
ничем не ограничены, кроме перспективы 
штрафа в случае, если он не предъявит груз 
к перевозке. Но на востребованных маршру-
тах, где все заявки провезти невозможно, 
они удовлетворяются пропорционально — 
в таких случаях грузоотправителю выгодно 
заявить максимально большой объем. Но те-
перь ОАО РЖД в числе прочих мер предла-
гает нормативно закрепить принцип, по ко-
торому объем заявки не должен превышать 
перерабатывающую способность железно-

дорожных путей необщего пользования на 
станциях отправления и назначения. «Пере-
возчик при планировании исходит из заяв-
ленных грузоотправителем объемов грузов, 
под них резервируются мощности»,— гово-
рят в Минтрансе, отмечая, что перевозчик 
должен быть защищен от завышения заяв-
ки на стадии ее согласования. Однако, от-
мечают в министерстве, вопрос пересмотра 
штрафов и особенностей их применения 
«необходимо решать с привлечением всех 
заинтересованных сторон».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что индексация штра-
фов обоснована, если ответственность обо-
юдная и санкции соразмерны. Идея по 
ограничению заявок возможностями ин-
фраструктуры выглядит, по его мнению, 
странной: «ОАО РЖД работает для клиен-
тов, а они не дети, чтобы им запрещать хо-
теть». Он полагает, что при снижении спро-
са на провозные мощности на каком-либо 
направлении ОАО РЖД стоит стимулиро-
вать их загрузку скидками, что обеспечит 
выравнивание погрузки эффективнее, чем 
штрафы.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 июля 2021 №128   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

9

10

11

12

13

14

0,0 0,25

0,00

0,05

0,10

0,15

0,20

0,25% ● 0,1379

0,27%
9,0 14,0

0,73% 
0 175,0

0

35

70

105

140

175
млрд руб. ● 60,55

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

52

54

56

58

60

62

52,0 62,0
0,78%12,32% 0,22%

● 1,807трлн руб. ● 58,49тыс. пунктов ● 12,483

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0052 62
0,00 0,25 9 14 0 175

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ряд участников финансового рынка — управля-
ющих и брокерских компаний — стали выделять 
предприятия МСБ в отдельную категорию кли-
ентов. Традиционно такие компании держат ми-
нимальный  остаток на расчетных счетах, одна-
ко в непростых экономических условиях часть 
из них смогла накопить существенные средства. 
В условиях низких ставок по банковским продук-
там такие компании готовы направлять  средства 
в инвестиционные инструменты. Но из-за ограни-
ченного числа таких клиентов не все участники 
рынка готовы с ними работать.

Как рассказали „Ъ“ в «Альфа-Капитале», компания на-
чала активно работать с предприятиями малого и сред-
него бизнеса. По словам гендиректора УК Ирины Криво-
шеевой, на фоне формирования спроса со стороны МСБ 
на услуги доверительного управления было создано соот-
ветствующее подразделение. К настоящему времени на 
обслуживании находятся 38 предприятий с суммарным 
объемом средств на счетах 8 млрд руб. По словам Ирины 
Кривошеевой, в активном общении находится еще око-
ло 150 клиентов. «Чаще всего это компании, которые пе-
рестали расти по каким-то причинам, и на их счетах обра-
зовались остатки в десятки или сотни миллионов рублей. 
После 2020 года число таких компаний выросло, так как 
многие не видят возможности для развития»,— отмечает 
топ-менеджер крупной УК.

Более чем из 600 клиентов «ВТБ Капитал Брокера» око-
ло половины приходится на сегмент МСБ. Средний раз-
мер активов на брокерских счетах таких клиентов — око-
ло 150 млн руб. «В основном это средний сегмент МСБ, 
география — почти все регионы»,— рассказал главный 
исполнительный директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
 Владимир Потапов.

Исторически управляющие компании работали с роз-
ничными инвесторами, объединяя их средства в пулы по 
типам стратегий, и с крупными корпоративными клиен-
тами, располагающими свободными средствами, отмеча-
ет директор методологического департамента НРА Юрий 
Ногин. Предприятия МСБ не вписываются в эти пред-
ставления, так как обычно их деньги полностью вложены 
в оборотные средства, отмечает он. По словам гендирек-

тора аналитического центра «Бизнесдром» Павла Самие-
ва, компании, как правило, размещают средства в банках, 
в которых они обслуживаются в рамках расчетно-кассово-
го обслуживания. «Вопрос размещения свободных средств 
компаний среднего бизнеса и тем более малого практиче-
ски полностью на этом закрывается»,— отмечает он.

Однако участники финансового рынка отмечают, что 
у клиентов есть спрос как на краткосрочные, так и на 
длинные инструменты. «В основном это облигационные 
стратегии ДУ и фонды. Отдельная категория клиентов — 
компании, связанные по бизнесу с недвижимостью или 
имеющие ее на балансе. В их поле интересов часто фигу-
рирует ЗПИФ»,— отмечает Ирина Кривошеева. По словам 
господина Потапова, клиенты МСБ проявляют интерес 
практически ко всем инструментам, доступным на бро-
керском обслуживании,— обмен валюты на бирже, раз-
мещение краткосрочной ликвидности на денежном рын-
ке, покупка облигаций, акций, хеджирование валютных 
рисков, кредитование под залог ценных бумаг (операции 
репо и своп). «Часть компаний пользуются услугой инвес-
тиционного консультирования»,— отмечает он. Управля-
ющий директор УК «Открытие» Роман Соколов отметил: 
«Потребности малого бизнеса по участию в фондовом 
рынке, как правило, покрываются брокерскими продук-
тами, а в сегменте среднего бизнеса основной потенциал 
мы видим в ЗПИФ для различных целей».

В условиях низких ставок для всех актуальна задача, 
как получить доходность больше, чем по вкладу или остат-
ку по счету. «В ДУ можно получить больше, чем по депози-
там, но есть сложности при привлечении — банки плот-
но опекают предприятия МСБ и следят, чтобы их средства 
никуда не утекали»,— отмечает гендиректор «ТКБ Инвес-
тмент Партнерс» Владимир Кириллов. Поэтому пока даже 
крупные УК лишь присматриваются к новому сегменту. 
По словам господина Кириллова, направление интересно 
в долгосрочном плане. По словам собеседника в крупной 
управляющей компании, выделение МСБ в отдельный 
бизнес требует больших расходов, придется привлекать 
дополнительных специалистов, инвестировать в разви-
тие ПО, что будет окупаться только в случае, «если привле-
чение клиентов будет поставлено на поток».

Виталий Гайдаев

Малый бизнес дорос до инвестиций
Остатки на счетах пошли в финансовые продукты

Программа субсидирования 
строительства низкорентабель-
ного жилья забуксовала на стар-
те. За полгода банки израсхо-
довали лишь 7,3% выделенных 
средств, оказав поддержку двум 
десяткам объектов. Из дюжи-
ны банков-участников реаль-
ные кредиты застройщикам 
выдали только трое. Несмотря 
на низкую ставку, в реализа-
ции программы не заинтересо-
ваны ни банкиры из-за ограни-
чения стоимости реализуемо-
го проекта, ни застройщики — 
из-за плотной опеки контроли-
рующих  органов.

По состоянию на середину года 
программа льготного финансирова-
ния низкорентабельных проектов 
жилья показывает крайне низкие 
темпы реализации. Об этом свиде-
тельствуют данные на сайте опера-
тора этой программы АО «Дом.РФ». 
Трехлетняя программа была запу-
щена в январе, но на текущий мо-
мент поддержка оказывается всего 
по 19 проектам общей стоимостью 
чуть более 6 млрд руб. Между тем 
суммарная стоимость строительных 
проектов в рамках программы оце-
нивается в 80–100 млрд руб., а объем 
выделенного финансирования мо-
жет обеспечить оказание господдер-
жки 250 проектам строительства, ут-
верждают в «Дом.РФ».

• По условиям программы пока
затель коэффициента покрытия 
долга (LLCR) должен составлять 
1,05–1,15, а стоимость строитель
ства — не превышать 500 млн руб. 
Кроме того, вестись оно должно 
лишь на территории регионов 
с низким уровнем среднедушевых 
 доходов. Ставка с учетом субсиди
рования составляет 3,01% годовых 
(среднерыночная ставка — 9,8% го
довых). По оценке Счетной пала
ты, под установленные критерии 
поддержки подходит не менее 
325 проектов.

В программе участвует 12 банков. 
Однако пока реально в нее включи-
лись лишь Сбербанк (открыл кредит-
ные линии на 2,25 млрд руб.), банк 
«Дом.РФ» (2,8 млрд руб.) и банк «Сне-
жинский» (445 млн руб.). В итоге раз-
мер возмещения на весь срок реа-
лизации составил 465 млн руб. при 
выделенных 6,3 млрд руб. В апреле 
зампред правления Сбербанка Ана-
толий Попов оценивал, что за вто-
рой квартал банк израсходует весь 
лимит, но этого не произошло.

В Альфа-банке заявили, что уже 
одобрены первые проекты, в ВТБ го-
товятся предоставить кредиты ряду 
проектов, но их число «не слишком 
значительно». В банке «ФК Открытие» 
рассмотрели несколько заявок, «од-
нако по ним не удалось договориться 
об оптимальных условиях кредито-
вания». Как пояснил „Ъ“ вице-пре-
зидент Сбербанка Сергей Бессонов, 
программу сдерживает ряд ограни-
чений. В частности, по его словам, 
ограничение по стоимости реализу-
емого проекта «практически исклю-
чает участие в программе проектов 
комплексной застройки». Банкиры 
указывают на низкое информирова-
ние застройщиков органами власти.

Эксперты указывают и на другие 
причины. Низкие объемы реализа-
ции программы могут быть следст-
вием консервативных стандартов 
оценки заемщиков со стороны бан-
ков, считает ведущий аналитик по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Айсылу Алексеенко. Риски для 

банков в таких проектах высоки, до-
бавляет менеджер группы по оказа-
нию услуг в сфере недвижимости 
Deloitte Сергей Чемерикин. Это гро-
зит невозвратом кредита и банкрот-
ством застройщика с последующей 
достройкой проекта себе в убыток, 
считает он. Кредиторам программа 
не очень интересна, поскольку зача-
стую «субсидия, выплачиваемая го-
сударством, недостаточно выгодна 
для банка на фоне издержек на выда-
чу кредита и мониторинга хода стро-
ительства», объясняет один из контр-
агентов банков на рынке проектного 
финансирования жилья.

Застройщики указывают свои 
причины слабого интереса к про-
грамме. В Национальном объедине-
нии застройщиков (НОЗА) считают, 
что термин «низкомаржинальный» 
похож на «убыточный», поэтому ком-
пании «очень не хотят иметь такое 
клеймо». Еще одна причина — ри-
ски санкций со стороны госорганов. 
Как поясняет руководитель аппара-
та НОЗА Кирилл Холопик, «появляет-
ся контроль за использованием бюд-
жетных средств со стороны Счетной 
палаты и многочисленных контр-
олирующих органов». Выгода от под-
держки небольшая, добавляет он, 
зато существует вероятность выяв-
ления нарушений (например, заме-
на планируемого по проектной до-
кументации материала на аналог) 
и толкование их как нецелевое ис-
пользование бюджетных.

Ольга Шерункова

Субсидии застряли под опекой
Лимиты на господдержку строек  
остаются невостребованными

Минэнерго пригрозило нефтекомпаниям введе-
нием запрета на экспорт бензина со следующей не-
дели, если те не обуздают биржевые цены, ставя-
щие рекорд за рекордом. Также  министерство го-
тово рассмотреть вариант заключения топ ливных 
соглашений по аналогии с 2018  годом. По мнению 
аналитиков, такой сценарий — « меньшее зло» по 
сравнению с запретом экспорта, поскольку позво-
лит сдержать цены и в то же время сохранить рен-
табельность НПЗ.

Глава Минэнерго Николай Шульгинов пригрозил неф-
текомпаниям «запуском процесса» запрета на экспорт бен-
зина на следующей неделе при сохранении нынешнего 
рекордного уровня биржевых котировок. По его словам, 
также может быть рассмотрен вариант увеличения норма-
тива обязательной продажи бензина на бирже до 15% от 
производства. Еще один сценарий — заключение соглаше-
ний с нефтекомпаниями об объемах продаж и уровне цен 
в оптовом звене, как в 2018 году.

Жесткое предупреждение со стороны Минэнерго после-
довало после того, как биржевые цены на бензин установи-
ли очередные исторические максимумы, а цена АИ-95 пре-
высила 60 тыс. руб. за тонну. Рост цен на топливо вызван 
увеличением мировых нефтяных котировок, ослаблени-
ем курса рубля к доллару и увеличением спроса на бензин 
в период отпусков и на фоне ограничения международно-
го авиасообщения.

При этом аналитики предполагают, что потенциал уве-
личения биржевых цен ограничен: они уже приближают-
ся к уровню, при превышении которого нефтекомпании 
потеряют возможность получать субсидии от государства 
в виде демпфера (см. „Ъ“ от 21 июля). Тем не менее при ны-
нешних высоких ценах может серьезно пострадать бизнес 
независимых АЗС, так как стоимость топлива на заправках 
растет гораздо медленнее, чем биржевые котировки.

По мнению источника „Ъ“ в отрасли, оптимальным ре-
шением будут топливные соглашения. «Дальнейшее разви-
тие событий зависит от нефти: если котировки Urals сохра-
нятся на уровне $70 за баррель и выше, то со следующего 
года придется вносить новые корректировки в параметры 
регулирования»,— считает он. Еще один собеседник „Ъ“ 
считает, что ситуация действительно сложная и со стороны 
Минэнерго «это последнее предупреждение».

Запрет на экспорт маловероятен, считает Анна Лишне-
вецкая из «Петромаркета», так как риски возникновения 
дефицита на рынке бензина низкие. Если под запрет экс-
порта кроме бензина попадет еще и нафта, то в стране бу-
дут «заперты» примерно 1,75 млн тонн в месяц экспортиру-
емого с НПЗ (включая заводы, перерабатывающие газовый 
конденсат) прямогонного бензина и порядка 50 тыс. тонн 
бензина газового стабильного с предприятий газоперера-
ботки и нефтехимии. При этом потребность внутреннего 
рынка РФ в нафте ограничена существующими мощностя-
ми пиролиза нефтехимических предприятий и составляет 
порядка 400–600 тыс. тонн в месяц. Отсутствие возможно-
сти хоть куда-то «пристроить» избыточную нафту не оста-
вит производителям иного выхода, кроме сокращения пе-
реработки, полагает госпожа Лишневецкая: загрузка НПЗ 
может снизиться на 8,5 млн тонн в месяц.

Заключение многосторонних соглашений с нефтяными 
компаниями — определенно «меньшее зло», считает Анна 
Лишневецкая. По ее оценке, если бы отпускные цены НПЗ 
были установлены на уровне 56 тыс. руб. за тонну АИ-95 
и 51,5 тыс. руб. за тонну АИ-92, это обеспечило бы АЗС мар-
жу продаж в 1 руб. на литр, а мелкому опту — в 1 тыс. руб. на 
тонну. При этом НПЗ остались бы прибыльными, хотя чи-
стая маржа переработки сократилась бы на 30% для «бензи-
нового» НПЗ и на 20% для «дизельного» НПЗ — до примерно 
3,2 тыс. руб. и 3,9 тыс. руб. за тонну соответственно.

Дмитрий Козлов

Осторожно, экспорт закрывается
Власти сделали нефтяникам последнее предупреждение

Минстрой выступил против 
жесткого запрета на привлече-
ние коллекторов к взысканию 
долгов за ЖКУ. У ресурсоснаб-
жающих компаний нет финан-
совых и кадровых ресурсов для 
обеспечения сбора задолженно-
сти, а ее увеличение может при-
вести к перебоям с предостав-
лением услуг и росту тарифов. 
Юристы поддерживают иници-
ативу. Деятельность легальных 
коллекторов строго регулиру-
ется ФССП, а кто и как должен 
контролировать в этом плане 
поведение ресурсоснабжающих 
компаний, непонятно.

Минстрой предлагает предусмо-
треть возможность привлечения 
коллекторов, состоящих в государ-
ственном реестре, для взыскания 
долгов за ЖКУ. Соответствующие 
поправки к законопроекту «О вне-
сении изменений в ст. 155 Жилищ-
ного кодекса РФ» подготовлены 
и направлены в федеральные орга-
ны власти. Об этом говорится в отве-
те Минстроя на обращение Россий-
ской ассоциации водоснабжения 
и водоотведения (РАВВ), направ-
ленное в начале июня профильно-
му вице-премьеру Марату Хуснулли-
ну. Оба документа опубликованы на 
сайте РАВВ.

Ценообразование в сфере водо-
снабжения и водоотведения регули-
руемое, что ограничивает источники 
дохода для ресурсоснабжающих ком-
паний. Поэтому рост дебиторской 
задолженности ставит под угрозу 
проведение ремонтных работ и инве-
стпроекты и может привести к пере-
боям с водоснабжением и водоотве-
дением для конечных потребителей, 
поясняют в Минстрое. РАВВ в своем 
обращении подчеркивала, что созда-
ние «дополнительных подразделе-
ний и штатных единиц является бо-
лее затратным, чем использование 
услуг специализированных органи-
заций», и приведет либо к росту та-
рифов для населения, либо к сниже-
нию качества предоставляемых услуг 
(росту аварийности, нарушению про-

цесса очистки сточных вод и ухудше-
нию качества питьевой воды).

• По данным Росстата, по итогам 
января—марта долги за ЖКУ дости
гли 1,33 трлн руб., увеличившись 
на 5,9% год к году. В эту сумму вклю
чены долги промышленности, бюд
жетных организаций и граждан. 
Отсутствие начисления пени в пери
од пандемии снизило собираемость 
платежей с 90% до 60% по отдель
ным городам. Объем долгов, предло
женных к взысканию по агентской 
схеме, по итогам первого квартала 
составил 145 млрд руб.

В Минстрое не ответили на вопро-
сы „Ъ“. В марте 2019 года вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яровая внесла 
законопроект, который запрещает 
передавать коллекторам права на ра-
боту с долгами граждан за ЖКУ. Вме-
сто них взысканием должны были 
заняться участники рынка — управ-
ляющие компании, товарищества 
собственников жилья, жилищные 
кооперативы либо ресурсоснабжаю-
щие организации. Предполагалось, 
что принятие поправок позволит за-
щитить жилищно-коммунальные 

права граждан и унифицировать 
процедуры их реализации, обеспе-
чить законность требований и ответ-
ственности. В мае 2021 года законо-
проект прошел первое чтение.

Любое взыскание просроченной 
задолженности должно быть урегу-
лировано, говорят участники кол-
лекторского рынка. При этом долж-
никам все равно, кто ему звонит 
и по какому долгу, важно, чтобы пра-
ва соблюдались — не было звонков 
ночью, огромного числа сообщений 
с разницей в минуты, угроз, полага-
ет президент Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств Эльман Мехтиев.

«Конфискация приватизирован-
ного жилья за долги ЖКУ почти не-
возможна. Выселить из квартиры за 
нарушение сроков оплаты ЖКУ или 
формирование значительного долга 
можно, только если речь идет о дого-
воре социального найма, да и то гра-
жданам должны предоставить жилье 
взамен, выгонять их на улицу никто 
не вправе»,— добавляет партнер «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов.

Уже очевидно, что эксперимент 
по изгнанию коллекторов из сферы 
взыскания долгов за ЖКУ не удался, 
соглашается руководитель проек-
та ОНФ «За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева. По ее словам, «профес-
сиональные взыскатели, состоящие 
в реестре ФССП, обязаны соблюдать 
жесткие правила, серьезно регули-
руются, осуществляют эффективное 
саморегулирование и в целом стро-
ят цивилизованный рынок возврата 
долгов». При этом организации, рабо-
тающие в сфере обеспечения комму-
нального хозяйства, уточняет госпо-
жа Лазарева, «не имеют компетенций 
и нужных навыков для осуществле-
ния корректного и эффективного 
взыскания, нанимают для этих целей 
некомпетентных сотрудников с сом-
нительным опытом, несут дополни-
тельные расходы и не добиваются 
ничего, кроме роста негативного от-
ношения со стороны граждан».

Полина Трифонова

Коллекторам  
приоткрывают форточку
Чиновники считают их достойными  
собирать долги за коммунальные услуги

О планах развития СМТК сообщи-
ли «Ведомости» осенью 2019 года со 
ссылкой на презентацию госкорпо-
рации. Инвестиции в необходимую 
инфраструктуру тогда оценивались 
в $7 млрд, в том числе $5,8 млрд — 
в строительство 33 контейнеровозов.

В июне первый замглавы «Рос-
атома» Кирилл Комаров говорил, что 
к 2030 году планируется перевозить 
по Севморпути около 30 млн тонн 
транзитных грузов. Первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов 19 ию ля на за-
седании Совета по стратегическому 
развитию и проектам с президен-
том Владимиром Путиным отмечал, 
что стоимость проекта СМТК к 2030 
года — 716 млрд руб., из которых 250–
260 млрд руб. вложит «Росатом», 130–
140 млрд руб.— бюджет и ФНБ. 

Сейчас контейнеровозов ледово-
го класса не существует в принципе. 
Концепт проекта такого судна пред-
ставила в начале года финская Aker 

Arctic. Судно рассчитано на 8 тыс. 
TEU с ледовым классом Arc7. Длина — 
300 м, ширина — 46 м, осадка — 13 м. 
При силовой установке 56 МВт ледо-
проходимость — 2,3 м, в версии на 
44 МВт — 1,9 м, что в теории означает 
возможность круглогодичной навига-
ции в сопровождении ледокола. Кро-
ме того, 25 июня о своих разработках 
в этом направлении PortNews расска-
зали в Центральном научно-исследо-
вательском и проектно-конструктор-
ском институте морского флота 
(ЦНИИМФ). Институт рекомендовал 
для пилотной стадии СМТК вариант 
контейнеровоза класса Arc8 вмести-
мостью около 6 тыс. TEU, основное то-
пливо — СПГ, ледопроходимость (кор-
мой вперед) —  порядка 2,7 м.

В отрасли к проекту СМТК относят-
ся скептически. Собеседники „Ъ“ отме-
чают, что прогнозировать перспекти-
вы контейнерных перевозок с учетом 
взлетевшего рынка фрахта весьма 
сложно, большие вопросы вызывает 
наличие обратной загрузки (из Евро-

пы в Китай), а также необходимость 
привлечения колоссальных инвести-
ций в строительство флота и инфра-
структуры. Кроме того, источники „Ъ“ 
говорят о необходимости ледокольно-
го обеспечения и устранения лимити-
рующих участков на Севморпути. 

По мнению главы консультацион-
ной компании «Гекон» Михаила Гри-
горьева, проблема асимметрии гру-
зопотока может быть решена путем 
использования комбинированных 
балкеров-контейнеровозов: это обес-
печит перевозки контейнеров на за-
пад и минеральных грузов, в первую 
очередь из порта Мурманск, на вос-
ток. Он напоминает, что в 1998 году 
Kvaerner Masa-Yards (ныне Aker Arc-
tic) разработала концептуальные про-
екты таких комбинированных судов 
дедвейтом 25–40 тыс. тонн, хотя сей-
час необходимый дедвейт судов боль-
ше — 100 тыс. тонн (оценочная вмести-
мость 5–6 тыс. TEU).

Анастасия Веденеева,  
Полина Смертина

В Арктике проведут  
генеральную линию

Предлагаемым  
к рассмотрению законом 
мы полностью закрываем 

возможность работы 
коллекторов с гражданами 

по вопросам ЖКХ,  
тем самым неукоснительно 

обеспечивая законность 
прав и интересов  
каждого человека

— Ирина Яровая,
вице-спикер Госдумы, 19 мая 2021 года

Ц И Т А Т А

ВЫДЕЛЕННЫЕ ЛИМИТЫ НА СУБСИДИРОВАНИЕ СТАВОК ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
НИЗКОМАРЖИНАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ (МЛРД РУБ.)

Сбербанк

Банк «Дом.РФ»

Альфа-банк

ВТБ

Россельхозбанк

Промсвязьбанк

3,14

1,14

1,12

0,39

0,23

0,18 ИСТОЧНИК: АО «ДОМ.РФ».
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Мэрия Москвы все активнее 
применяет механизм комплекс-
ного развитии территории (КРТ) 
для застройки бесхозных пром-
зон. Вслед за «РГ Девелопмент» 
и «Интеко» аналогичный про-
ект запускает «Инград» Романа 
Авдеева: по соглашению с вла-
стями города девелопер мо-
жет построить около 550 тыс. 
кв. м на севере Москвы, что по-
требует около 50 млрд руб. Рабо-
та в рамках КРТ несет ограниче-
ния и риски, но может дать де-
велоперу преференции в других 
проектах. 

Девелопер «Инград» Романа Авде-
ева заключит соглашение о КРТ пло-
щадью 22 га на улице Адмирала Ма-
карова, 2 на севере Москвы. Об этом 
рассказал источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости. Владельцем участ-
ка считается ИФК «Лираль», бенефи-
циаром которой на рынке называют 
владельца Рента-банка Алекса Секле-
ра. В пресс-службе комплекса эконо-
мической политики и имуществен-
но-земельных отношений Москвы 
подтвердили „Ъ“, что «Инград» участ-
вует в проекте, подчеркнув, что пока 
срок подачи инициативы для право-
обладателей площадки еще не окон-
чен. В «Инграде» от комментариев от-
казались.

По данным мэрии, на месте быв-
шей промзоны построят 550 тыс. 
кв. м недвижимости, в том числе 
жилье, торговые и социальные объ-
екты. Из них около 90 тыс. кв. м за-
стройщик передаст мэрии для пере-
селенцев по программе реновации. 
Инвестиции в строительство кварта-
ла оцениваются в 50 млрд руб. Дирек-
тор департамента жилья и девелоп-
мента земли Colliers Тимур Рывкин 
оценивает выручку от продаж ком-
мерческой части проекта на рынке 
в 90–110 млрд руб.

Договор КРТ предназначен для 
развития обширных, но неэффек-
тивно используемых территорий, 

собственники которых не могут до-
говориться о дальнейшем их раз-
витии, поясняет аналитик департа-
мента жилой недвижимости Accent 
Capital Игорь Талалов. Кроме того, 
продолжает он, по договору КРТ го-
родские власти вправе в принуди-

тельном порядке выкупать у вла-
дельцев права на участки и после 
оформления градостроительной до-
кументации выставлять их на торги 
для привлечения частных инвесто-
ров. Источники „Ъ“ на рынке недви-
жимости знают, что решение о КРТ 
участка «Лираля» было принято из-за 
длительного бездействия собствен-
ников площадки.

Как сообщал РБК, в 2017 году ку-
пить площадку у ИФК «Лираль» хотел 
американский фонд Hines. Но сдел-
ка сорвалась, и в 2019 году перегово-
ры о покупке земли начал «Инград». 
Но, судя по открытой информации, 
«Лираль» не продал актив застрой-
щику, а также будет участвовать в ре-
ализации проекта. «Инград» 21 июня 
сообщил о том, что выступит поручи-
телем по кредиту подконтрольного 

«Лиралю» АО «Лираль-Ложистик», 
взятому у Московского кредитного 
банка (МКБ), основным акционером 
которого также выступает Роман Ав-
деев. В МКБ сообщили, что в рамках 
реализуемого «Инградом» проекта 
предоставили гарантию исполнения 
обязательств по внесению платы за 
изменение вида разрешенного ис-
пользования земельного участка. 
В «Лирале» комментарий не предо-
ставили.

Руководитель судебной практики 
Mikhailov & Partners Private Servic-
es Group Павел Желновод говорит, 
что договор КРТ предусматривает 
строительство и социальной инфра-
структуры, за которую девелопер 
может получить преференции в дру-
гих проектах или возможность по-
строить больше жилья на этой тер-
ритории. Однако дополнительная 
нагрузка может оказаться невыгод-
ной при реализации проекта, добав-
ляет господин Талалов. Кроме того, 
по его словам, у инвестора могут воз-
никнуть риски оспаривания сделок 
предыдущим владельцем площад-
ки, если его не устроит оценка стои-
мости изымаемых активов.

Господин Желновод добавляет, 
что девелопер также не вправе пе-
редать обязательства по застройке 
территории другой компании, это 
возможно только при выходе из до-
говора со штрафными санкциями, 
после чего процедура по выбору но-
вого застройщика проводится еще 
раз. Закон, регулирующий КРТ, был 
принят в конце 2020 года, и с тех пор 
мэрия Москвы успела заключить 
только два договора. Так, основан-
ная Аркадием Ротенбергом «РГ-Де-
велопмент» построит около 200 тыс. 
кв. м недвижимости на террито-
рии промзоны «Октябрьское Поле», 
а принадлежащее «Трасту» «Интеко» 
освоит промзону «Коровино» площа-
дью 40 га.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

«Инград» уходит 
в промзону
Компания построит 550 тыс. кв. м недвижимости 
по соглашению с Москвой

Ужесточение конкуренции стимулирует владель-
цев небольших аптечных сетей выходить из биз-
неса. Родственники лекарственного магната Вла-
димира Брынцалова решили продать группу 
«Век живи» структурам Дмитрия Сокола, совла-
дельца объединения IRIS, третьего игрока на ап-
течном рынке. Консолидация позволяет сетям 
получать лучшие условия от производителей.

Структуры совладельца фармацевтического ди-
стрибутора «Здравсервис» и аптечного объединения 
IRIS Дмитрия Сокола приобретают аптеки «Век живи», 
следует из ЕГРЮЛ. Созданная в конце июня компания 
«Стратегия Фарма» господина Сокола и его партнера Оле-
га Богомолова 20 июля стала владельцем ООО «Брин-
фарм М», которое в свою очередь контролирует ООО 
«Аптеки век живи». Информацию о сделке подтвердили 
четыре собеседника „Ъ“ на фармацевтическом рынке.

«Век живи» управляет одноименными точками, а так-
же аптеками под брендами «Глория фарм», «Медиал», 
«Экономная аптека». Включает около 70 объектов в Мо-
скве и Подмосковье. «Век живи» развивала семья спи-
кера Мособлдумы Игоря Брынцалова — племянника 
создателя производителя лекарств «Брынцалов-А» Вла-
димира Брынцалова.

«Бринфарм М» ранее принадлежал Нине Брынца-
ловой. Миноритарная доля в «Аптеках век живи» была 
у «Фарма-менеджмент» Алексея Четвергова — гендирек-
тора ГК «Черноголовка», крупного производителя безал-
когольных напитков, снеков, сладостей и детского пи-
тания. В «Век живи», «Здравсервисе» и IRIS комментарии 
не предоставили.

По словам источников „Ъ“, владельцы «Век живи» ра-
нее вели переговоры о продаже бизнеса уфимской ап-
течной сети «Фармленд». В июле стало известно, что 
«Фармленд» договорился о покупке 20 точек московской 
сети аптек A.V.E Владимира Кинцурашвили и Ивана Са-
ганелидзе — бывших акционеров аптечной сети «36,6».

Собеседники „Ъ“ в фармрознице говорят, что аптечные 
сети обычно оцениваются в две-три ежемесячных выруч-
ки. По данным аналитического центра Vademecum, в 2020 

году выручка «Век живи» была 1,2 млрд руб., а средний обо-
рот одной точки — 1,25 млн руб. в месяц. Таким образом, 
сеть из 70 аптек могла стоить до 262,5 млн руб.

По мнению гендиректора DSM Group Сергея Шуляка, 
аптеки сети «Век живи» после смены продолжат работать 
под текущими вывесками. «Аптеки хорошо знакомы по-
купателям, и вряд ли новые владельцы станут тратить 
средства на смену брендов в ближайшие два года»,— со-
глашается собеседник „Ъ“ на рынке. 

Как отмечает господин Шуляк, сделка укладывается 
в общий тренд консолидации аптечного рынка, которая 
будет продолжаться и дальше. Из-за кризиса владельцы 
небольших сетей распродают свои точки, более 1 тыс. 
единичных аптек в прошлом году вынуждены были за-
крыться, в то время как крупные игроки, напротив, на-
ращивали свое присутствие, рассказывает он.

Гендиректор сети «Неофарм» Евгений Нифантьев до-
бавляет, что в последнее время растет и число региональ-
ных аптечных сетей, желающих зайти на конкурентный 
московский рынок, и конкуренция в регионе будет толь-
ко усиливаться за счет давления со стороны онлайн-пло-
щадок. По словам собеседника „Ъ“, развиваться на рынке 
Москвы органически стало сложно и дорого, потому круп-
ные игроки приобретают уже раскрученные локации.

По итогам первого квартала IRIS занимал третье ме-
сто в рейтинге аптечных сетей в России DSM Group с до-
лей 4,6% рынка, уступая АСНА и «Ригла». В IRIS, по соб-
ственных данным, входит 2,43 тыс. аптек, продажи 
в январе—марте — 16,8 млрд руб.

Директор по развитию RNC Pharma Николай Беспа-
лов поясняет, что консолидация небольших аптечных 
сетей в объединения продиктована в первую очередь 
возможностью получать так называемую бэк-маржу от 
коммерческих соглашений с производителями (бону-
сы за объемы продаж, приоритет в выкладке и рекомен-
дации провизором и т. д.). Небольшим сетям с относи-
тельно скромной географической представленностью 
претендовать на такие партнерства с производителями 
сложно, указывает он.

Александр Осипов, Анатолий Костырев

«Век живи» меняет фармацевта
Родственники Владимира Брынцалова продают аптечный бизнес

По словам гендиректора «Ме-
гаФон Ритейла» Андрея Левыки-
на, кнопочные телефоны покупают 
также сотрудники закрытых пред-
приятий, где использование смарт-
фона запрещено. Продажи таких 
устройств в сети «МегаФона» выро-
сли на 4% в штуках и на 21% в деньгах 
по итогам первого полугодия.

Спрос на простые гаджеты за-
метили и в МТС: по сравнению 
с январем—июнем 2020 года рынок 
фичефонов увеличился на 9,4% в на-
туральном выражении и на 22% — 
в денежном. В «Вымпелкоме» не за-
метили значительного роста продаж 
кнопочных телефонов, «на них всег-
да есть устойчивый спрос».

Общий импорт кнопочных те-
лефонов в России снизился с 3 млн 

штук в первых кварталах 2017–2020 
годов до 2,2 млн штук в первом квар-
тале 2021 года, рассказал руководи-
тель аналитического центра хол-
динга GS Group Александр Сурков. 
Причиной этого, по его оценке, ста-
ли сбои в логистике, снижение по-
тока в офлайн-магазины, отток миг-
рантов и даже рост спроса на «умные 
часы» для детей, которые заменили 
им кнопочные мобильники.

«Влияет и рост проникновения 
продвинутых смартфонов»,— добав-
ляет эксперт. Их продажи, по дан-
ным МТС, с января по июнь соста-
вили рекордные 303 млрд руб., что 
на 35% больше результатов прошло-
го года за аналогичный период. Все-
го за этот период в России было про-
дано 12,8 млн смартфонов.

По итогам 2021 года импорт кно-
почных мобильников упадет еще 

больше — до 7–8 млн штук, что на 
четверть меньше, чем годом ранее, 
прогнозирует Александр Сурков. Де-
фицит в этом году связан с ростом 
цен на компоненты и их нехваткой, 
а также удорожанием перевозок, го-
ворит гендиректор BQ Владимир Пу-
занов. В Nokia, teXet, Digma, Itel не 
ответили на запрос.

По словам аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, 
проблемы с поставками кнопочных 
телефонов начались еще в 2020 году. 
При этом спрос на такие устройства, 
по его словам, никуда не делся, и воз-
ник небольшой дефицит. В итоге, по 
оценке эксперта, цена на кнопочные 
телефоны за год выросла в среднем 
на 20%, а в некоторых случаях рост 
составил до 30%.

Анастасия Гаврилюк,  
Арина Барабанова

Кнопок много не бывает

Мы надеемся,  
что собственники  

все же смогут  
договориться между собой  

и нам не придется 
включаться  

в этот процесс
— Владимир Ефимов,
вице-мэр Москвы, о КРТ,  

РИА «Недвижимость», 4 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет тренер, президент Всероссийской  
федерации художественной гимнастики,  
Герой Труда РФ Ирина Винер-Усманова:
— Дорогой Александр! От лица Всероссийской федера-
ции художественной гимнастики и от меня лично сер-
дечно поздравляю вас с праздником вашего юбилея! 
Ваш жизненный путь — это путь целеустремленного та-
лантливого человека, решающего сложнейшие задачи 
во всех сферах своей многогранной деятельности. Пусть 

ваша жизнь всегда будет наполнена теплотой и любовью 
родных и близких, неиссякаемой энергией и оптимиз-
мом. Пусть все планы сбываются, а будущее ознаменует-
ся новыми достижениями, принося успех и удовлетво-
рение от проделанной работы. И еще хочу пожелать вам 
успеха, удачи всегда и во всем! И, конечно, огромного 
здоровья, прекрасной любви, счастливой жизни под 
мирным небом!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет бизнесмену,  
председателю совета директоров компании «Амедиа ТВ» 
Александру Шенкману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Центр организации дорожно-
го движения Москвы запла-
тит провайдеру публичного 
Wi-Fi в Москве «МаксимаТеле-
ком» 1 млрд руб. за установку 
2 тыс. камер на дорогах столи-
цы. Они будут следить за объек-
тами, обнаруживать лица и пе-
редавать видеопоток на серве-
ры мэрии. Власти хотят развер-
нуть в столице нейросеть, кото-
рая будет получать данные с ка-
мер, фиксировать аварии, по-
жары и другие инциденты и со-
общать о них службам. Для это-
го, по данным „Ъ“, потребуется 
еще 4–5 млрд руб. Подобная си-
стема уже показала эффектив-
ность, например, в Китае, отме-
чают эксперты.

„Ъ“ обнаружил на портале гос-
закупок, что оператор Wi-Fi в мос-
ковском метро «МаксимаТелеком» 
19 июля выиграл тендер Центра 
организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Москвы стоимостью 
1 млрд руб. на установку более 
2 тыс. камер наружного видеона-
блюдения на дорогах различных 
районов столицы. В тендере участ-
вовали еще две компании, пред-
ложившие понижение в цене на 
200 млн руб., но не прошедшие по 
другим критериям.

В технической документации 
лота указано, что подрядчик поста-
вит более 2 тыс. камер в три этапа 
до декабря 2023 года. Они должны 
непрерывно передавать видеопо-
ток на серверы заказчика в высо-
ком разрешении 4К, а также будут 
снабжены функциями детекции 
лиц, автоматического слежения за 
объектами и выделения области 
интереса. В «МаксимаТелеком» от-
казались от комментариев.

В пресс-службе ЦОДД „Ъ“ заве-
рили, что передаваемая с камер ин-
формация будет использоваться для 

анализа пассажиропотока, а лица 
прохожих распознаваться не будут. 
«Новые камеры нужны, чтобы каче-
ственно осуществлять мониторинг 
дорожной ситуации, оперативно 
выявлять ДТП, которые блокируют 
движение, и фиксировать любые 
нештатные ситуации»,— сообщили 
там. У ЦОДД также есть отдельная 
система из 3,6 тыс. камер по контр-
олю движения автомобилей и авто-
матическому вынесению штрафов 
через ГИБДД.

Источник „Ъ“ в мэрии пояс-
нил, что камеры в рамках кон-
тракта с «МаксимаТелеком» позво-
лят развернуть в столице новую 
систему безопасности: «Это будет 
нейросеть, которая сможет автома-
тически фиксировать инциденты 
в поле зрения камер и оповещать 
соответствующие службы». По его 
словам, сначала операторы систе-
мы будут обучать нейросеть: систе-
ма зафиксирует инцидент, покажет 
оператору, и тот подтвердит нали-
чие или отсутствие аварии. «В пер-
спективе нейросеть будет работать 
самостоятельно»,— говорит собе-
седник „Ъ“. По его словам, в пер-
спективе такими камерами будут 
покрыты все дороги в Москве, что 
может стоить бюджету порядка 
4–5 млрд руб.

Мэрия последовательно наращи-
вает число умных камер — сейчас 
в столице их насчитывается поряд-

ка 200 тыс. В частности, в январе де-
партамент информационных тех-
нологий Москвы потратил почти 
3 млрд руб. на установку дополни-
тельных 1,7 тыс. камер в Новой Мо-
скве (см. „Ъ“ от 25 января).

Нейросеть, распознающая дейст-
вия, в том числе инциденты, позво-
лит получать из видео больше по-
лезной информации в дополнение 
к алгоритмам, которые уже исполь-
зуются, такие как распознавание 
лиц, силуэтов, оружия и другие, 
считает основатель NtechLab Артем 
Кухаренко. «Сейчас в городах мно-
го камер, но проблема в том, что 
операторы физически не успевают 
просматривать огромной поток ви-
део. А видео, например, полицей-
ским отгружается только по запро-
су»,— отмечает эксперт. Нейросеть 
же фиксирует событие в реальном 
времени и сразу сообщает о нем 
оператору, отмечает он.

Алгоритмы NtechLab, по сло-
вам господина Кухаренко, уже мо-
гут предупреждать о человеке, кото-
рый идет с оружием, или, скажем, 
о возможной драке: «Например, ка-
мера замечает скопление людей 
и сразу же предупреждает об этом 
оператора».

Директор по стратегическим 
коммуникациям Infosecurity a Soft-
line Company Александр Дворян-
ский считает технологию, кото-
рую планирует запустит ЦОДД, 
перспективной. Самой продвину-
той страной в части внедрения та-
ких решений является Китай, где 
ситуационные камеры использу-
ются повсеместно и доказали свою 
эффективность, отметил эксперт. 
Например, на центральном вокза-
ле в Пекине камеры позволяют мо-
ниторить все пространство и до 
60 тыс. человек одновременно.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк

Нейросеть раскинут 
по магистралям
На дорогах Москвы развернут новую видеосистему  
для контроля безопасности

200 тысяч  
камер видеонаблюде-
ния  всего установлено 
в Москве,  
по данным мэрии

Сегодня празднует свой юбилей 
Председатель совета директоров Амедиа ТВ 

АЛЕКСАНДР ШЕНКМАН
Его поздравляет Председатель совета директоров Access Industries 

Леонард Блаватник

Дорогой Александр!
Вот и пришел твой юбилей, как всегда неожиданно 
и быстро. За многие годы, которые я тебя знаю, ты 
проявил себя как прекрасный организатор и менеджер, 
надежный бизнес-партнер и верный друг.
Хорошо известная всем твоя любовь к искусству,  
музыке, песне естественно вывела тебя на роль 
одного из основателей и руководителей любимых 
всеми зрителями в России и за рубежом песенных 
конкурсов и фестивалей, таких как «Новая Волна», 
«Лайма Рандеву» и других незабываемых проектов.
Мы, твои друзья и близкие, особенно ценим твою 
товарищескую преданность, надежность и теплоту 
в простых человеческих отношениях.
Уверен, что ты и дальше будешь радовать всех нас, 
коллег, любителей музыкального искусства своими 
новыми проектами. Мы все их ждём!
С днём рождения! Леонард

с1
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Персональное банкротство, введенное 
в России почти шесть лет назад, стре-
мительно набирает популярность. 
Только за первое полугодие число гра-
ждан-банкротов более чем удвоилось. 
Их цель — избавиться от задолженно-
сти и начать финансовую историю 
с чистого листа, для чего, собственно, 
и предназначена процедура. Однако 
достичь этого не всегда удается. Не-
скольким тысячам банкротов в списа-
нии долгов суд отказал. Как выяснил 
„Ъ“, среди них не только мошенники 
и обманщики, но и просто люди, кото-
рые повели себя нера ционально. Юри-
сты считают, что «неразумное поведе-
ние» не должно быть наказуемо, 
но судьба банкрота во многом зависит 
от отношения конкретного судьи.

С момента появления в октябре 2015 года 
в России института персонального банкрот-
ства через процедуру прошли уже более 
370 тыс. россиян, и их количество растет. За 
январь—июнь 2021 года число банкротов со-
ставило 88 тыс. (рост в 2,1 раза). Многие вос-
принимают процедуру как легальный спо-
соб списать долги, в большинстве случаев 
этим все и заканчивается. Но есть риск прой-
ти через процедуру несостоятельности 
и остаться при долгах.

Статья 213.28 закона о банкротстве опи-
сывает два варианта отказа в списании дол-
гов. Есть в принципе «несмываемые» долги, 
не зависящие от поведения должника и ча-
ще всего неразрывно связанные с лично-
стью кредитора. К ним, в частности, относит-
ся возмещение вреда жизни или здоровью, 
морального вреда, выплата зарплаты, взы-
скание алиментов, выплаты в порядке суб-
сидиарной ответственности и ряд других.

Остальные долги подлежат списанию по 
завершении банкротства, но суды могут от-
казать, признав должника недобросовест-
ным. К настоящему моменту, по данным Су-
дебного департамента при Верховном суде, 
было 2,8 тыс. таких случаев, их доля не пре-
вышает 2% от ежегодного числа банкротов.

Есть три группы оснований, по которым 
должнику могут отказать в освобождении от 
обязательств. Во-первых, если он привлечен 
к уголовной (административной) ответст-
венности за неправомерные действия в ходе 
процедуры либо за преднамеренное или 
фиктивное банкротство. Во-вторых, если 
должник не предоставил сведения либо дал 
заведомо ложную информацию финансово-
му управляющему (ФинУ) или суду.

В-третьих, если докажут, что должник 
действовал незаконно при возникновении 
или исполнении обязательств. Например, 
«злостно уклонялся» от погашения долгов, 
предоставил заведомо ложные сведения 
при получении кредита, скрыл имущество 
либо признан виновным в мошенничестве. 
Третья группа оснований встречается чаще 
всего: в 2020 году суды отказались списать 
долги 468 таким гражданам.

В судах согласья нет
В сентябре 2020 года по делу Михаила Хайм-
са ВС разъяснял, что «злостное уклонение» 
от погашения долгов предполагает намерен-
ные действия с противоправной целью в те-
чение продолжительного времени. Это не 
равносильно непогашению долга «из-за от-
сутствия возможности, нерационального ве-
дения домашнего хозяйства или стечения 
жизненных обстоятельств», подчеркивала 
экономколлегия. Однако в нижестоящих ин-
станциях подходы иногда сильно отличают-
ся от взглядов ВС, причем в обе стороны.

Примером более мягкого отношения слу-
жит дело Александра Михайлова, которому 
суды трех инстанций списали долги, проиг-
норировав признаки недобросовестного 
поведения. В частности, обман работодате-
ля-кредитора (у него гражданин взял 
700 тыс. руб. в долг под удержание из зар-
платы, но тут же уволился) и сокрытие акти-
вов (денег от продажи автомобиля и даре-
ния земли жене). Весной по жалобе ФинУ де-
ло передали в экономколлегию ВС, которая 
удивилась, что суды не увидели причин для 
отказа в списании. Спор ушел на новое рас-
смотрение.

Есть и обратные ситуации. Так, в марте ар-
битражный суд Москвы не списал долги четы-
рем банкротам (Аиде Геворкян, Елене Рубцо-
вой, Максиму Павлову и Алексею Ильину 
с долгами в пределах 2–6 млн руб.) с пример-
но одинаковой мотивировкой. Ее суть своди-
лась к тому, что неоднократно взятые гражда-
нами кредиты не были для них «жизненно не-
обходимы», а факт непогашения расценен су-
дом как «недобросовестное поведение долж-
ника, принявшего заранее неисполнимые 
обязательства». Все должники обжаловали 
эти решения, и в итоге подход суда признали 
неверным. По мнению апелляции, «неразум-
ные действия заемщика, взявшего на себя 
чрезмерные обязательства» не могут служить 
основанием для отказа в списании долга.

В то же время Рафиде Мифтаховой, кото-
рой Арбитражный суд Татарстана отказал 
в списании 7,6 млн руб. с тем же аргументом, 
что получение кредитов не было «вынужден-
ной и жизненно необходимой мерой», оспо-
рить это решение не удалось.

По-разному суды относятся и к долгам, 
возникшим из-за азартных игр: одни счита-
ют это отягчающим обстоятельством, а дру-
гие, наоборот, смягчающим. Так, арбитраж-
ный суд Иркутской области отказал Анне 
Прудаевой в списании 1,87 млн руб. Во-пер-
вых, должница преувеличила свои активы 
при обращении в банк, а во-вторых, почти 
все деньги были потрачены на азартные иг-
ры либо на перекредитование, что, по мне-
нию суда, не является добросовестным пове-
дением. Но апелляция признала наличие 
у должницы «психологической зависимости 
от азартных игр», оценив ее действия как 
всего лишь неразумные и списав долги.

Другому азартному игроку не повезло — 
Евгений Обоянский остался должен 3,1 млн 
руб. Сбербанку по 11 кредитам, выданным за 
четыре месяца. Банк возражал против списа-
ния, ссылаясь на недостоверные сведения 
о доходах. Суд Нижегородской области при-
нял аргумент, добавив, что в займах не было 
«экономической необходимости», так как 
большая часть средств уходила в букмекер-
ские конторы. Апелляция с этим согласилась.

Распространены также ситуации, связан-
ные с сокрытием имущества от кредиторов. 
Так, Борису Шихову сначала списали долги — 
арбитражный суд Москвы учел возраст (74 го-
да) и инвалидность, посчитав, что непредо-
ставление им части сведений не причинило 

вреда кредиторам. Но апелляция отменила 
это решение, сочтя должника недобросовест-
ным: он взял на себя заведомо неисполнимые 
обязательства, а принимая заем на $1 млн от 
одного кредитора, мог бы расплатиться с дру-
гим, чего не сделал. Юлии Ануфриевой суды 
не простили то, что уже после признания бан-
кротом она устроилась на работу провизором 
аптеки и скрыла зарплату. Ссылки должницы 
на юридическую безграмотность не были 
приняты: суды подчеркнули, что ее долж-
ность «предполагает знание основ права 
и действующего законодательства».

Нередко доводом в пользу отказа от спи-
сания долгов служит тунеядство. Так, арби-
тражный суд Архангельской области отка-
зался освободить Вадима Майорова от долга 
на 1,9 млн руб., хотя ФинУ и кредитор в лице 
ВТБ не возражали. По мнению суда, в отсут-
ствие имущества и доходов «поведение не-
трудоустроенного должника не может быть 
признано добросовестным». Аналогично Ки-
риллу Крохину помимо сокрытия сведений 
о доходах суды вменили «уклонение от тру-
доустройства без объективных на то при-
чин» при наличии кредитов. Впрочем, были 
и другие основания: должник не давал ФинУ 
информацию об активах и не объяснил 
источников средств для жизни в отсутствие 
официальных доходов.

Риски оценочных категорий
Опрошенные „Ъ“ юристы и управляющие 
считают, что правовой аспект персонального 
банкротства проработан достаточно, а вот до-
стигнуть единообразия подхода среди судей 
будет сложно. Арбитражный управляющий 
Сергей Домнин полагает, что «в целом суды 
подходят к вопросу достаточно взвешенно, 
хотя возникают и отдельные эксцессы». 
В большинстве случаев суды «адекватно раз-
решают вопрос», чему способствуют позиции 
ВС и окружных кассаций, подтверждает стар-
ший партнер КА Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко. Но его удивляют признание факта непога-
шения задолженности и отсутствие необхо-
димости в кредите основаниями для отказов.

У партнера «Арбитраж.ру» Владимира Еф-
ремова некоторые подходы судов тоже вызы-
вают вопросы. В его практике встречались 
случаи, когда должника можно было запо-
дозрить в недобросовестности, но судьи спи-
сывали долги. «Вместе с этим мы видим слу-
чаи неосвобождения от долгов закредито-

ванных пенсионеров, которые на протяже-
нии восьми лет пытались погасить задолжен-
ность»,— подчеркивает господин Ефремов. 

Принятие решения о списании долгов 
остается во многом «дискреционным полно-
мочием суда, базируется на таких оценочных 
понятиях, как разумность, добросовестность, 
злостное уклонение», отмечает Сергей Дом-
нин. Управляющий партнер АБ «Бартолиус» 
Юлий Тай добавляет, что в такой ситуации от 
судьи требуется «доскональный, включенный 
подход, а не конвейерное рассмотрение», но в 
силу как объективных (нехватка времени, от-
сутствие доказательств), так и субъективных 
причин (равнодушие, лень, отсутствие опыта, 
житейской мудрости, необходимых навыков) 
это не всегда происходит. При оценке обстоя-
тельств дела суд может избрать слишком фор-
мальный подход либо, наоборот, «излишне 
творческий», говорит Сергей Домнин, на ре-
шение может влиять личная позиция судьи.

Позиции судов, упрекающих должников 
во взятии кредитов, которые «не были жиз-
ненно необходимы», Юлий Тай называет аб-
сурдными. Но допускает, что в решениях от-
сутствует упоминание каких-то важных фак-
тов и доводов. Владимир Ефремов тоже видит 
проблемы в мотивировках решений, которые 
«далеко не всегда отражают реальное положе-
ние дел». Но юрист считает правильным со-
хранить широкое усмотрение суда в решении 
вопроса о списании долгов банкротам. С ним 
согласен Юлий Тай, отмечая, что в таком во-
просе, как добросовестность поведения, не-
возможно прописать четкие критерии.

При этом Валерий Зинченко отмечает за-
предельную нагрузку на банкротных судей, 
особенно в Москве, Мособласти и Санкт-Пе-
тербурге. В связи с этим арбитражный управ-
ляющий Игорь Вышегородцев полагает, что 
ФинУ должен стать ключевым лицом в реше-
нии вопроса о списании долгов и «пресекать 
недобросовестные действия как должника, 
так и кредиторов». Существенное значение 
может сыграть также активная позиция сто-
рон в суде, добавляет Сергей Домнин. «С дру-
гой стороны, у граждан часто нет возможно-
сти обратиться за квалифицированной юри-
дической помощью и предоставить исчерпы-
вающую аргументацию. В комбинации с эле-
ментарным отсутствием у суда времени разо-
браться в ситуации это ожидаемо приводит 
к негативному результату»,— подчеркивает 
Валерий Зинченко.

От неразумного 
к недобросовестному
Ответственность гражданина должна насту-
пать только в случае умышленных недобросо-
вестных действий, которые выражаются 
в проявлении воли на обман, сокрытии сведе-
ний и активов, уверена директор департамен-
та корпоративного права РКТ Елена Кравцо-
ва: «Поскольку в Гражданском кодексе уста-
новлен принцип добросовестности участни-
ков оборота, именно кредиторы должны до-
казать обратное». «В кои-то веки государство 
повернулось к своим гражданам лицом, дав 
возможность списать долги,— соглашается 
Игорь Вышегородцев.— Поэтому обвинения 
в недобросовестности должны быть аргумен-
тированы и подкреплены доказательствами».

Однако анализ практики показывает, что 
суды оценивают еще и рациональность пове-
дения должников, а их неразумные действия 
(как трата денег на азартные игры) ошибочно 
трактуются как недобросовестные, подчер-
кивает госпожа Кравцова. Господин Зинчен-
ко говорит, что само по себе расходование де-
нег на сомнительные цели не свидетельству-
ет о недобросовестности должника и не 
должно быть препятствием для освобожде-
ния от долгов, а «пуританское отношение су-
да к азартным играм не основано на законе».

Кредиторы заявляют, что не против трат за-
емных денег на развлечения. Директор юри-
дического департамента МКБ Ирина Гудкова 
отмечает, что закон «О потребительском кре-
дите» позволяет тратить средства на «любые 
цели, не связанные с предпринимательской 
деятельностью». В ВТБ „Ъ“ сообщили, что «вы-
дают нецелевые кредиты наличными» и «кли-
енты сами решают, на что направить деньги». 
В Сбербанке „Ъ“ заявили, что «в современном 
обществе необходимость кредита не является 
обязательным условием его получения», 
и предположили, что суды пытаются бороть-
ся с таким явлением, как overspending (чрез-
мерное расходование средств). При этом 
в банке считают, что «в РФ расточительство 
не является системной проблемой».

Игорь Вышегородцев считает, что в ряде 
случаев в недобросовестном поведении стои-
ло бы уличать кредиторов: «Демон жадности, 
который пожирает банкиров, выдающих кре-
диты пенсионерам, не имеет разума». Юлий 
Тай согласен, что банки «должны разделять 
ответственность с теми, кому они порой по-
лунасильственно предоставляют денежные 
средства, не учитывая объективные финансо-
вые возможности». «Риск неисполнения обя-
зательства должен относиться на кредито-
ра»,— подтверждает господин Зинченко.

Владимир Ефремов поддерживает уже-
сточение требований к профессиональным 
участникам рынка, но выступает против 
полного снятия ответственности с должни-
ков. «Потворствовать иждивенческим на-
строениям и инфантильному поведению 
граждан нельзя»,— признает господин Тай. 

В ВТБ заявили, что «не выдают деньги гра-
жданам, у которых нет дохода и недостаточно 
средств для погашения кредита». В Сбербан-
ке и МКБ также утверждают, что всегда тща-
тельно проверяют платежеспособность заем-
щиков. По словам банкиров, должники нере-
дко предоставляют недостоверные сведения 
о доходах. Но Сергей Домнин указывает на 
«системную проблему „серых“ доходов в Рос-
сии», когда реальный и официальный зара-
боток расходятся, что дает возможность бан-
кам обвинить заемщика в предоставлении 
ложных сведений, хотя «обычные граждане 
виноваты в этом в последнюю очередь».

По мнению Елены Кравцовой, справить-
ся с «разнобоем в практике» мог бы пленум 
ВС, разъяснив основные презумпции, учет 
активности сторон, примеры недобросовест-
ного поведения и наличие у суда права по 
своей инициативе не списать долги банкро-
ту. «Прошлый и текущий год очевидно кри-
зисные»,— подчеркивает Владимир Ефре-
мов. По его мнению, ВС стоило бы «еще раз 
громко напомнить судебной системе о реа-
билитационной роли банкротства граждан 
и необходимости более благосклонно отно-
ситься к ситуациям, когда люди необъектив-
но оценивают свои финансовые возможно-
сти или жизненные обстоятельства».

Анна Занина, Екатерина Волкова

Почему граждане влезают в непосильные долги 
и чем может быть обусловлена зависимость чело-
века от кредитов, „Ъ“ рассказала врач Майя Конд-
ратьева.

— С точки зрения психологии почему некоторые 
люди оказываются закредитованы так, что у них 
нет шансов расплатиться?
— Если мы сейчас говорим не о ситуациях глобального 
кризиса, когда большинство людей оказываются в кри-
тической ситуации, а об обычном кредитовании, дело 
обстоит так. Есть добросовестные должники — те, кто 
покупает что-то в кредит, а потом благополучно его пла-
тит, помня о сроках погашения, высчитывая суммы, 
чтобы как можно меньше переплатить банку и побыст-
рее от этих обязательств избавиться. Это, как правило, 
люди достаточно уравновешенные, со зрелой психи-
кой, финансово грамотные, умеющие пользоваться 

юридической документацией, рассчитывать свои дохо-
ды и расходы, прогнозировать ситуацию и обстоятель-
ства жизни. А есть «злокачественные» должники, кото-
рые хотят последующими кредитами разрешить свои 
проблемы с долгами.
— Что это за люди?
— Например, инфанты. Они необязательно юного воз-
раста, это могут быть немолодые согласно паспорту ли-
ца, которые импульсивно хотят завладеть какими-то ма-
териальными объектами здесь и сейчас, не прилагая 
усилий, не имея собственных средств, возможности 
и навыка их зарабатывать.

Кредит в таких случаях служит способом обозначить 
свой статус или принадлежность к определенной соци-
альной группе при отсутствии соответствующих про-
фессиональных или личностных качеств и умения ана-
лизировать ситуацию. Они приобретают, например, 
айфоны последней модели и пользуются многочислен-
ными возможностями, которые сейчас предлагают бан-
ки с потребительскими кредитами в магазинах бытовой 
техники и других. При этом все, что мелким шрифтом 
написано в кредитных договорах, ускользает из их сфе-
ры внимания и потом оборачивается долгом, вдвое пре-
вышающим исходный, особенно если забыть о сроках 
погашения и минимальных правилах безопасности.
— Бывает так, что у человека исходно есть предра-
сположенность к тому, чтобы постоянно жить в дол-
гах? Есть ли факторы, которые могут этому способ-
ствовать?
— Да, может быть, например, в детстве субъективно вос-
принимаемая нужда, когда у сверстников что-то есть, 
а у него нет, и человек чувствует себя обделенным, ли-

шенным каких-то вещей, которые есть у других,— моде-
ли велосипеда, приставки, ноутбука, брендовой оде-
жды. И когда он вырастает и становится обладателем па-
спорта, у него появляется возможность повлиять на эту 
несправедливость. Отсюда может возникнуть как раз 
инфантильная история.

Либо, наоборот, человек с детства привыкает к каким-
то благам, когда родительская семья очень обеспечена 
и он растет в гиперопеке, не знает цену деньгам, все по-
лучает легко. Иногда в этой ситуации материальные бла-
га являются эквивалентом родительской заботы и вни-
мания, и, если вдруг в дальнейшем ситуация в одноча-
сье меняется, человек сам себе эту заботу оказывает, по-
купая привычные роскошные вещи в кредит.
— Какие проблемы возникают уже после того, как 
образовалась серьезная просрочка по кредиту?
— Хуже всего, когда включается механизм отрицания. 
То есть когда нет денег, чтобы погасить кредит, о нем как 
бы забывают. Это может быть связано со страхом обнару-
жить реальную проблему. В глубине психики некая тре-
вога есть, но она не осознается, и, вместо того чтобы ра-
зобраться, пойти в банк, поговорить о перекредитова-
нии или смягчении условий, эти люди ничего не делают 
в надежде, что все само рассосется. Зачастую это может 
говорить о серьезных нарушениях.
— Какого рода нарушениях?
— Это может быть одним из проявлений расстройств 
личности, когда не оттормаживаются аффекты, сильные 
эмоции или желания и человек, ведомый ими, не успе-
вает им противопоставить ничего рационального. Такое 
может происходить также в рамках биполярного аффек-
тивного расстройства. В маниакальной фазе такие лица 

могут сделать кучу необдуманных поступков, а потом, 
впадая в депрессивную фазу, оказываются не в состоя-
нии ничего сделать со своей жизнью, решить проблемы, 
потому что нет энергетического потенциала и человек 
не способен продуктивно действовать.

Есть еще категория людей, которые относятся к зави-
симым. Самая часто встречающаяся зависимость долж-
ников — лудомания, или игромания, когда человеком 
движет желание отыграться в азартные игры и не просто 
покрыть имеющиеся долги, а непременно остаться еще 
и в плюсе. Человек, который берет все новые и новые 
кредиты, может быть таким игроманом. Если у него есть 
близкие люди, родители, они зачастую вынуждены рабо-
тать на двух-трех работах, продавать имущество и пога-
шать долги своего чада неразумного. В этом случае долж-
нику требуется системная специализированная помощь.
— Люди, которые постоянно влезают в долги и не 
могут из них вылезти, обращаются за помощью 
к психологам?
— Именно по этому поводу — скорее, нет. Факт наличия 
долгов иногда обнаруживается у пациентов, обратив-
шихся с жалобами на нарушения в аффективной сфере. 
Обращаются за помощью родственники должников, ко-
торые за них эти долги платят, либо родственники та-
ких должников приводят. Прием специалиста негосу-
дарственного подчинения стоит денег, а должники себе 
этого позволить не могут, потому что тратят средства на 
импульсивные покупки. Плюс способность пользовать-
ся психологической помощью предполагает наличие 
усидчивости и внутренней организации, а это им не 
очень присуще.

Интервью взяла Анна Занина

«Это может быть  
одним из проявлений  
расстройств личности»

Майя Кондратьева, 
психиатр-психотерапевт,  
врач высшей категории,  
кандидат медицинских наук

СКОЛЬКО БАНКРОТИТСЯ ГРАЖДАН 
В РОССИИ (ТЫС.)   ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.

КАК ОБАНКРОТИВШИЕСЯ ГРАЖДАНЕ ПЛАТЯТ 
ПО ДОЛГАМ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: ФЕДРЕСУРС, ОТЧЕТЫ ПО ЗАВЕРШЕННЫМ ПРОЦЕДУРАМ.
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Сегодня в Токио открывается пока 
не сдавшаяся под напором панде-
мии коронавируса летняя Олим-
пиада. Сборной России на ней, как 
и на Олимпиаде зимней в Пхён-
чхане в 2018 году, из-за наложен-
ных на фоне допингового кризи-
са санкций формально предстоит 
выступать в нейтральном стату-
се, как команде Олимпийского ко-
митета России (ОКР). Между тем, 
сохранив докризисные козыри 
и даже добавив к ним кое-какие 
новые, она, кажется, имеет шан-
сы выступить успешно, по край-
ней мере превзойдя показате-
ли прошлых летних Олимпийских 
игр, состоявшихся в Рио-де-Жа-
нейро в 2016 году, и побороться 
за возвращение в топ-тройку ме-
дального зачета.

а эту летнюю Олимпи-
аду с ее специфическим режимом 
российская сборная отправилась 
точно не за тем, за чем, тоже обло-
женная целым рядом ограничений, 
тоже имевшая нейтральный ста-
тус, отправлялась три года назад на 
Олимпиаду зимнюю. В Пхёнчхан 
она ехала, заранее смирившись 
с тем, что золотые медали будут 
штучными, а о сражении за высокое 
место в медальном зачете, который 
в России всегда высоко ценится, 
и мечтать абсурдно. Потери, спро-
воцированные долгим и жестоким 
допинговым кризисом, были слиш-
ком велики. С Токио история совер-
шенно иная. Сейчас потери у сбор-
ной России тоже есть (например, 
санкции выкосили почти всю тяже-
лоатлетическую сборную, когда-то 
исправно приносившую награды), 
но они не столь значительны, чтобы 
нанести урон масштабный. А све-
жие или относительно свежие ре-
зультаты спортсменов, включенных 
в российскую заявку, их биографии 
точно не противоречат довольно оп-
тимистичному прогнозу Олимпий-
ского комитета России о том, что 
как минимум показатели предыду-
щей летней Олимпиады она прев-
зойти способна. В Рио-де-Жанейро 
в 2016 году российские олимпийцы 
добыли в общей сложности 56 на-
град — 19 золотых, 17 серебряных 
и 20 бронзовых.

Шикарный козырь сборной Рос-
сии — наличие целого ряда видов 
спорта, которые можно назвать «ба-
зовыми», такими, в которых ее по-
зиции прочны на протяжении дли-
тельного периода времени. В этом 
смысле с 2016 года ситуация не ста-
ла хуже.

В  н е к отор ы х  в и д ах  п оз и -
ции — просто железобетонные. 
Например, невозможно предста-
вить, как кто-то из зарубежных гим-
насток-«художниц» вклинивается 
в спор за золото между выигрыва-
ющими турнир за турниром, пока-
зывающими программы неверо-
ятной сложности сестрами Диной 
и Ариной Авериными. Как невоз-
можно представить зарубежных 
синхронисток, мешающих Светла-
не Ромашиной взять шестое и седь-
мое олимпийское золото — в дуэте 
и в группе. Художественная гимна-
стика и синхронное плавание — это 
четыре комплекта наград, то есть че-
тыре победы из тех, что от сборной 
России могут ускользнуть разве что 
из-за какого-нибудь жутко несчаст-
ливого стечения обстоятельств.

Есть между тем виды, в которых 
она вполне может добыть целую 

стопку медалей, включая медали зо-
лотые. В первую очередь речь, есте-
ственно, о борьбе. В 2019 году в Ка-
захстане состоялся последний перед 
пандемией чемпионат мира. Россий-
ские вольники и классики на нем 
взяли в общей сложности 19 призо-
вых мест, девять одержали победы. 
В Токио поехали пятеро спортсме-
нов, которым они достались,— На-
талья Воробьева, Муса Евлоев, Завур 
Угуев, Гаджимурад Рашидов и Абдул-
рашид Садулаев, которого не толь-
ко российские, но и заграничные 
медиаресурсы — BBC, ESPN — по-
зиционируют как ярчайшую зве-
зду современной борьбы. А вмести 
с ними — еще несколько человек, 
имеющих в карьере громкие дости-
жения и явно замахивающиеся на 
еще более громкие в Токио.

Никуда вроде бы не пропала 
и российская фехтовальная мощь. 
И это очень важно, поскольку олим-
пийская программа в фехтовании 
в Токио наконец будет соответство-
вать программе чемпионатов мира, 
то есть состоять из 12, а не из деся-
ти дисциплин, как раньше. По су-
ществу, во всех этих дисциплинах 
у представителей российской ко-
манды шансы или очень хорошие, 
или просто неплохие. Рапиристы 
Инна Дериглазова, Тимур Сафин, 
Дмитрий Жеребченко, шпажист Сер-
гей Бида, саблистки Софья Великая 
и София Позднякова — это непол-
ный список полетевших в Японию 
отечественных фехтовальщиков, 
отличавшихся (иногда, как выбран-
ная знаменосцем команды ОКР вме-

сте с волейболистом Максимом Ми-
хайловым Великая,— многократно) 
на Олимпийских играх, мировых 
и континентальных первенствах.

Хотя, говоря о потенциале сбор-
ной России, важнее, возможно, не 
акцентировать внимание на «базо-
вых» видах, а констатировать тот 
факт, что по сравнению с Рио-де-Жа-
нейро она прибавила в некоторых 
заметных жанрах, при удачном рас-
кладе обеспечивающих обильный 
приток очков в медальный зачет.

Первый жанр — плавание, 
в котором с 1990-х России золотые 
олимпийские медали не достава-
лись. В Токио российская сборная 
эту серию может прервать, при-
чем не благодаря вдруг созревше-
му в ней таланту-одиночке, а цело-
му отряду талантов, которым чуть 
за 20. Признаки рождения в стране 
новой классной генерации плов-
цов были очевидны еще в Рио, а за 
пять лет была получена куча под-
тверждений тому, что генерация го-
това к прорыву.

В составе сборной России — Евге-
ний Рылов, который в 2019 году на 
чемпионате мира в Южной Корее за-
воевал золото в плавании на спине 
на дистанции 200 м и серебро на сто-
метровке, еще один спинист, тоже 
здорово владеющий кролем, уже 
устанавливавший мировые рекор-
ды, Климент Колесников, действу-
ющий рекордсмен и чемпион мира 
на дистанции 200 м брассом Антон 
Чупков, серебряный призер миро-
вого первенства в баттерфляе Ан-
дрей Минаков. А в компанию к мо-

лодежи попала опытная брассистка 
Юлия Ефимова, долго находившая-
ся в статусе того самого таланта-оди-
ночки, вытягивающего команду. На 
200-метровке она не прошла нацио-
нальный отбор, но на 100-метровке 
по-прежнему чрезвычайно сильна. 
А «глубина» российской заявки, на-
личие в ней других быстрых плов-
цов гарантирует драку за медали 
в большинстве эстафет.

Похожая картина — в спортивной 
гимнастике. В ней уже нет Алии Мус-
тафиной, выигрывавшей для России 
золото на Олимпиадах 2012 и 2016 
годов, зато резко добавила мужская 
команда. Прежде всего — благода-
ря Никите Нагорному, который, по-
хоже, может войти в шорт-лист ге-
роев Олимпиады. На чемпионате 
мира 2019 года Нагорному доста-
лось три золота — в многоборье, 
опорном прыжке и командных со-
стязаниях. А на недавнем чемпио-
нате Европы Нагорный продемон-
стрировал, что за время пандемии 
проапгрейдил программы, в воль-
ные даже добавив элемент собствен-
ного изобретения — тройное сальто 
назад согнувшись. При этом в плане 
универсализма, сложности ближе 
всех к Нагорному на излете минув-
шего десятилетия был его соотече-
ственник Артур Далалоян. А вот ему 
не повезло: в период подготовки 
к Олимпиаде надорвал ахиллово су-
хожилие и лишился опорного прыж-
ка и вольных упражнений.

Перечень видов, которые сулят 
сборной России в Токио что-то хоро-
шее, на этом далеко не исчерпан. До-

пустим, российская легкая атлетика 
из-за санкций был вынуждена лими-
тировать олимпийскую команду де-
сятью спортсменами. Но среди них 
имеются потенциальные охотники 
за золотом. Хотя ни про кого из них 
на самом деле не скажешь, будто зо-
лото ему гарантировано.

Так можно было сказать, скажем, 
год назад про Марию Ласицкене, ко-
торая царила в прыжках в высоту 
полдесятилетия с гаком, выиграла 
три подряд чемпионата мира и ни-
кого близко к себе не подпускала. 
В этом сезоне Ласицкене уже не до-
минирует. Более того, украинка Яро-
слава Могучих, в отличие от нее, ре-
гулярно прыгает за два метра. Хотя 
поставить на вариант, при котором 
срабатывают накопленные Ласиц-
кене знания, умение подвести себя 
к основному старту, не менее соблаз-
нительно, чем на тонус Могучих. На-
ряду с Марией Ласицкене за япон-
ским золотом, скорее всего, будут 
гнаться знаменитый спринтер-барь-
ерист Сергей Шубенков, чемпионка 
мира в прыжках с шестом Анжелика 
Сидорова, прыгуны в высоту Миха-
ил Акименко и Илья Иванюк, ходок 
Василий Мизонов.

В дзюдо сборная России в проме-
жутке между двумя Олимпиадами 
была далека от авангарда. Но на это 
не стоит обращать внимания. С тех 
пор как ее возглавил итальянский 
специалист Эцио Гамба, она явля-
ет собой как раз идеальный пример 
тонкой подводки к олимпийским 
соревнованиям, трансформации на 
них посредственных результатов 
в течение цикла в результаты блестя-
щие: в Лондоне в 2012 году — три зо-
лота, в Рио в 2016-м — два.

Бокс — такая же безусловная 
российская надежда, как легкая 
атлетика или дзюдо. На проходив-
шем в 2019 году чемпионате мира 
первое место заняли три россий-
ских бойца — Глеб Бакши, Андрей 
Замковой и Муслим Гаджимагоме-
дов. Все присутствуют в олимпий-
ской заявке. В заявке стрелковой 
команды присутствуют добиравши-
еся до олимпийских медалей и ти-
тулов чемпионов мира Сергей Ка-
менский, Артем Черноусов, Юлия 
Каримова, Виталина Бацарашкина, 
в заявке команды по тхэквондо — 
первые номера мирового рейтин-
га в своих категориях Максим Хар-
мцов и Владислав Ларин.

Анализируя шансы сборной Рос-
сии, большой глупостью было бы 
забыть про теннис. В теннисном 
турнире Олимпиады по разным при-
чинам (а бывало, и вовсе ни о каких 
причинах не упоминая) отказался 
участвовать целый отряд суперзвезд 
во главе с Рафаэлем Надалем, Родже-
ром Федерером, Сереной Уильямс. 
Но из лучших российских игроков 
никто Олимпиаду не проигнориро-
вал. А это значит, что наверняка они 
будут гнаться за медалями во всех 
пяти теннисных состязаниях — двух 
одиночных и трех парных. А выше 
Даниила Медведева в мужском тур-
нире вообще котируется только Но-
вак Джокович.

Существует большой олимпий-
ский пласт, в котором Россия серь-
езно «просела». Это командные иг-
ровые виды. Однако «проседание» 
не означает все же абсолютный 
крах. Волейбол, например, остает-
ся островком относительного бла-
гополучия. Мужская сборная — бес-
спорный претендент на медали, 
женская — ну, скажем так, спорный, 
итоги соревнований 2020–2021 го-
дов в пляжном волейболе тоже рису-
ют недурные перспективы.

Ни в коем случае нельзя игнори-
ровать и гандбол. Победа женской 

гандбольной сборной была одним 
из российских суперхитов Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро. В ней уже 
нет харизматичного тренера Евге-
ния Трефилова, но остались многие 
игроки, расцветавшие под его руко-
водством.

И игнорировать баскетбол в фор-
мате «3 на 3», которым Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) 
освежил токийскую программу, не 
стоит тоже. В нем российские коман-
ды рядышком с верхушкой мировой 
иерархии.

И даже здесь рано ставить точку 
в рассказе о том, где сборная России 
в Токио может ухватить порцию сла-
вы. Почему бы, например, не ухва-
тить ее в современном пятиборье? 
В конце концов, Александр Лифанов 
не далее как в июне был серебряным 
медалистом чемпионата мира. Или 
почему бы не в велоспорте? Анас-
тасия Войнова очень прилично вы-
глядит в спринте. Или почему бы не 
в прыжках в воду, гребле на байдар-
ках, стрельбе из лука? Или во вклю-
ченном в Токио в олимпийскую про-
грамму вместе с серфингом, карате 
и скейтбордингом скалолазании? 
И там обнаруживаются спортсме-
ны со званиями в «рекорде» — не 
то чтобы фавориты, но всякое ведь 
случается. Тем более в таких специ-
фических условиях, когда у многих 
формальных фаворитов подготовка 
к Олимпиаде была сорвана.

Но даже если пройти мимо тако-
го рода сюрпризов, то предваритель-
ный подсчет российских золотых 
медалей все равно приведет того, 
кому хочется, чтобы их было как 
можно больше, к приятным цифрам. 
Можно даже скромничать, не рас-
считывая на сверхрезультативность, 
прыжок выше головы какой-то из ко-
манд. Ну, предположим, по два золо-
та на художественную гимнастику 
и синхронное плавание, четыре — 
на борьбу, три — на фехтование, по 
два — на плавание и гимнастику 
спортивную. Еще — легкая атлети-
ка, бокс, дзюдо, стрельба, теннис, ка-
кая-нибудь команда. Тут, разумеется, 
не будет дождя из золотых медалей, 
но от пригоршни, пяти-шести, ка-
жется, никуда не денешься. Сложен-
ные вместе, они уже позволяют пре-
одолеть не покоренную в Бразилии 
в 2016 году планку в 20 побед.

Что касается медального зачета, 
то не совсем понятно, что его поко-
рение принесет. До США и Китая 
России все-таки, видимо, не дотя-
нуться — «базы» не хватает. А вот 
за третье место с двумя десятками 
золотых наград бороться можно. 
Приблизительно на такое их коли-
чество нацеливаются конкуренты 
чуть попроще американцев и ки-
тайцев — Великобритания и Япо-
ния. В последнем своем предо-
лимпийском прогнозе Gracenote 
расположил российскую сборную 
между ними — на четвертой пози-
ции, которая у нее была на двух 
подряд летних Олимпиадах, пред-
шествовавших нынешней, и вос-
принималась как падение: раньше 
вообразить Россию вне олимпий-
ской топ-тройки было сложно. При 
этом, кажется, аналитики подошли 
к оценке шансов хозяев Олимпиа-
ды и тех, кто, по их мнению, хозя-
ев будет преследовать, по-разному. 
К сборной России — с чрезмерной 
осторожностью, «отдав» ей 21 золо-
тую медаль, к сборной Японии — 
с преувеличенным оптимизмом на-
счет «коэффициента реализации», 
потому что для того, чтобы япон-
цы получили 26 высших наград, 
он обязан быть предельно, а может, 
и запредельно высок.

Алексей Доспехов

ТОКИО-2020

Наградотряд
На что сборная России может претендовать на Играх в Токио

Гимнаст Никита Нагорный, на чемпионате мира 2019 года завоевавший три золотые медали,  
может стать одним из героев Олимпиады   ФОТО  РИА НОВОСТИ

Н

Токийской Олимпиаде не везет не только из-за 
того, что она угодила в коронавирусный шторм. Вы-
сокопоставленные сотрудники оргкомитета один 
за другим влипают в скандальные истории. Самым 
свежим примером стала отставка режиссера це-
ремонии открытия Игр Кэнтаро Кобаяси, которому 
припомнили антисемитские высказывания 23-лет-
ней давности. Скандал получился настолько гром-
ким, что президент оргкомитета Сэйко Хасимото 
заявила, что вся церемония открытия пересматри-
вается, а агентство Kyodo сообщило, что не исклю-
чалась ее отмена. Точку в истории поставил лично 
японский премьер Ёсихидэ Суга, отметивший, что 
церемония должна пройти по плану.

четверг, всего за сутки до старта Олимпиады, ре-
жиссер церемонии открытия Игр Кэнтаро Кобаяси по-
дал в отставку. Уход в такой момент специалиста, на кото-
рого чрезвычайно много завязано в сложнейшем в том, 
что касается организации, действе, сам по себе может 
расцениваться как ЧП. Вне зависимости от причин. Но 
господин Кобаяси не просто ушел, а уволился на волне 

скандала, спровоцированного тем, что он был уличен 
в антисемитских высказываниях.

История, на самом деле, древняя, родом еще из 90-х 
годов прошлого века. 23 года назад Кэнтаро Кобаяси, 
известный в Японии комик, в одной из миниатюр вы-
дал фразу «давайте поиграем в геноцид евреев». И надо 
же было записи этой сценки всплыть непосредствен-
но перед стартом Игр. Естественно это вызвало крайне 
негативную реакцию общественности. А Центр Симо-
на Везенталя (неправительственная организация, дея-
тельность которой направлена на защиту прав человека, 
борьбу с терроризмом, антисемитизмом и изучение хо-
локоста) заявил, что «любой человек независимо от того, 
насколько он креативен, не имеет права издеваться над 
жертвами геноцида, устроенного нацистами». В заявле-
нии также отмечается, что причастность Кобаяси к Иг-
рам является «оскорблением памяти шести миллионов 
евреев, убитых нацистами».

Кэнтаро Кобаяси принес извинения за свое поведе-
ние и пост покинул, что поставило оргкомитет в слож-
нейшее положение. Президент оргкомитета Сэйко 
Хасимото даже заявила, что «ведется пересмотр всей це-
ремонии открытия и обсуждение дальнейших дейст-
вий». А по сообщению агентства Kyodo, ссылавшегося на 

источники в оргкомитете, обсуждалась и возможность 
отмены церемонии открытия как таковой. Возможно, 
до этого бы и дошло, но в дело вмешался японский пре-
мьер Ёсихидэ Суга. Он назвал высказывания опального 
режиссера неприемлемыми, но заявил, что церемония 
должна пройти по плану.

Напомним, что церемония открытия, как и абсолют-
ное большинство соревнований, пройдет без зрителей. 
На трибунах будет присутствовать лишь около 950 че-
ловек — в основном спортивные функционеры, главы 
полутора десятков государств, иные почетные гости. До 
минимума будут ужаты и делегации спортсменов. В тра-
диционном параде команды будут представлены не бо-
лее чем 10% от своей численности.

Нужно сказать, что скандал с Кэнтаро Кобаяси — дале-
ко не единственный случай, бросивший тень на оргко-
митет. В начале года его президент Ёсиро Мори в ходе 
одного из заседаний (по иронии судьбы оно было по-
священо реформе структуры, в результате которой 40% 
мест в ней должны были получить женщины), сказал, 
что увеличение женского присутствия в спортивных ор-
ганизациях приводит к затягиванию заседаний, так как 
женщины чрезмерно болтливы. В результате разразив-
шегося скандала Мори, в начале двухтысячных возглав-

лявший японское правительство, подал в отставку, усту-
пив пост Сэйко Хасимото.

В марте в скандальную ситуацию угодил креатив-
ный директор оргкомитета Хироси Сасаки. Ему при-
помнили его прошлогоднее заявление на одном из 
рабочих заседаний, когда он предложил нарядить 
японскую селебрити Наоми Ватанабэ, выступающую 
помимо прочего еще и в роли плюс-сайз модели, в ко-
стюм свиньи и спустить ее во время церемонии откры-
тия на канатах сверху на поле. Этот перформанс госпо-
дин Сасаки предложил назвать Olimpig (от английского 
pig — свинья). Шутку господина Сасаки не оценили, 
и он подал в отставку. 

В начале текущей недели в неприятную историю по-
пал один из композиторов церемонии открытия 52-лет-
ний Кэйго Оямада. Ему припомнили интервью от 1994 
года, в котором он хвастался тем, что в школе задирал од-
ноклассников, имеющих физические недостатки, о чем, 
по его словам, совершенно не жалел. Исход был предска-
зуем — Оямада принес извинения и подал в отставку. 
А оргкомитету пришлось ломать голову над тем, чем за-
менить четырехминутный музыкальный фрагмент, ко-
торый написал Оямада для церемонии открытия. 

Александр Петров

Церемония открытия избежала закрытия
Ее режиссер подал в отставку из-за обвинения в антисемитизме

В




	kms_128_001
	kms_128_002
	kms_128_003
	kms_128_004
	kms_128_005
	kms_128_006
	kms_128_007
	kms_128_008
	kms_128_009
	kms_128_010
	kms_128_011
	kms_128_012

